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В глухих судьбинах, 
В земных глубинах,
В веках, в народах,
В сплошных синеродах небес
Да пребудет весть - 
“Христос Воскрес!”
Есть. Было. Будет. 

А. Белый



№ 1 (113), апрель 2014

Издается по благословению митрополита  
Екатеринбургского и Верхотурского Кирилла

Одобрен Синодальным информационным отделом 
Русской Православной Церкви. 
Свидетельство № 214 от 12.07.2012 г.

Учредитель — Свято-Пантелеимоновский приход Екатеринбургской епархии Русской Православной Церкви. 
Адрес: 620030 Екатеринбург, ул. Лучевая, 35

Зарегистрирован Уральским региональным управлением регистрации и контроля за соблюдением 
законодательства РФ о СМИ 24.02.1998. Свидетельство №Е-2496. 

Издается с января 1998 г. Тираж 1100 экз.
Отпечатано в типографии ООО «Форт Диалог-Исеть». 

Главный редактор: 
протоиерей Евгений Попиченко

Зам. главного редактора: 
Светлана Ладина

Выпускающий редактор: 
Светлана Кислова

Дизайнер: 
Ирина Алекперова

Авторы: 
Ксения Кабанова 
Елена Горина 
Юлия Комлева 
Елена Сетник 

 Елена Контанистова
 Надежда Золотарева
 Ольга Морозова
 Дина Искандарова
Фотографы: 

Анастасия Ананьина 
Игорь Калганов 
Катерина Косточка 
Светлана Кислова

 Аслан Алекперов
 Ирина Алекперова
 Александр Возмищев
 Владимир Дворко
Корректоры: 

Елена Долгих 
Надежда Татаринова

Отдел распространения: 
Павел Ломовцев 
Евгений Кислов 
Михаил Ананьин 
Артем Чендарев 
Максим Мельничук 
Анатолий Непрозванов 
Вячеслав Афанасьев

Отдел подписки: 
Дина Искандарова 
Ольга Непрозванова

Контакты издателя:
Адрес: 620030 Россия, г. Екатеринбург, а/я 7
Сайт: www.orthodox-magazine.ru
Электронная почта: vestnikprav@mail.ru
Телефон: (343) 200-07-04

Журнал «Православный вестник» – проект Отдела 
социального служения Екатеринбургской епархии. В 
каждом номере мы рассказываем о жизни Церкви и ее 
представителях в сегодняшнем мире, о добре и зле, о 
семейных ценностях и делах милосердия. 

В команде «ПВ» – более 30 человек. Это представители 
самых разных профессий, которые работают совершенно 
бесплатно в свободное от основной деятельности время.
Наш главный принцип: «Интересно всем – доступно 
каждому!»

Журнал приглашает к сотрудничеству. Мы установили 
цену по себестоимости, чтобы быть доступными 
максимальному кругу читателей. Все вырученные 
средства уходят на выпуск новых номеров. 

Заявки на подписку принимаются с любого номера  
(в т. ч. на выпуски прошлых лет). Стоимость 1 номера –  
100 рублей, дополнительно оплачиваются почтовые 
расходы за доставку. Для оформления заявки сообщите 
свои полные ФИО и почтовый адрес, включая почтовый 
индекс, на электронный адрес: vestnikprav@mail.ru или по 
тел.: (343) 200-07-04.

Дорогие читатели, просим вас благоговейно относиться 
к журналу, помнить, что печатный текст с цитатами из 
Священного Писания, именами святых, изображениями 
икон не допускают обиходного употребления. Если 
журнал вам не нужен, отдайте его другим или принесите 
в храм. Если же он пришел в негодность, предайте его 
огню. 

Редакция может не во всем разделять точку зрения 
авторов или героев публикуемых материалов. Материалы 
для публикаций принимаются в электронном виде.

На первой обложке:
рисунок Ольги Семеновой
На второй обложке:
дизайн-макет Аслан Алекперов
В журнале использованы фотоматериалы  
Издательского отдела Екатеринбургской епархии



Содержание
Колонка редактора

3 Не пропустите весну

  
Царские дни

4 Блаженны милостивые. Блаженны миротворцы

 // портреты Александра III и Марии Феодоровны

Угодники Божии

8 «Ты прошла свой путь достойно…»

 // судьба Павлы Ивановны Увицкой, 
 супруги священномученика Сергия Увицкого

Жизнь прихода

12 Все мы на службе у Пресвятой Богородицы

 // интервью с протоиереем Евгением Попиченко

20 Собор—мученик

 // история Успенского собора на ВИЗе

24 Уроки дискомфорта

26 Жизнь в другом измерении

29 Он был заводом, хлебным…

 // опрос детей

Персона

32 Перспективы у нас никакой, 
 но надежда есть

 // интервью с протоиереем Димитрием Смирновым

Молодое поколение 

38 Кем ты хочешь стать, молодой человек?

39 На пути к мечте: 
 размышления неверующего

Служу Отечеству 

44 О памяти земной и помощи небесной

 За други своя // интервью с Виктором Ильиным

47 Вместе мы — сила! 
 // интервью с Романом Бисеровым

Актуальный разговор 

50 Что в отчестве тебе моем? 
 // интервью с протоиереем Андреем Каневым

Паломничество 

55 Остров-град Свияжск: сказка и быль

Матушкина страничка

60 Три хозяйки у одной плиты

Семейная педагогика 

63 Записки молодой мамы, или как 
 с пользой для души провести 
 бессонную ночь

Говорилки

66 Облачение и тапки, 
 или сокровищница семьи Яковлевых

Творческая мастерская

68 Веселые цыплята

Милосердие

70 Такая обыкновенная жизнь 
 // От сердца к сердцу 

73 Все может измениться к лучшему 
 // Колыбель 

77 Вечера с бездомными людьми 
 // Автобус милосердия 



5

Колонка редактора    Православный вестник 113 (№1 2014) 

У Бога все удивительно 
премудро устроено. Вот, напри-
мер, смена времен года. У нас в 
России она особенно ощущается. 
Зима, весна, лето и осень имеют 
яркие, только им свойственные 
характеристики, хотя, бывает, что 
и заимствуют некоторые черты 
друг у друга.

Жизнь наша также состоит из 
«сезонов». Весна – это юность, 
когда море по колено, когда все 
хочется и кажется, что все воз-
можно. Лето – период зрелости, 
когда человек уже имеет опыт 
и еще имеет силы. Осень – это 
старость, период мудрости, вре-
мя принесения духовных плодов. 
Мудрый все оценивает и прини-
мает решения, исходя из выс-
шей шкалы ценностей: это меня 
приближает к Богу или удаляет от 
Него. Зима – это сон, временная 
смерть.

Но, все же, весна – самое 
яркое время проб и, к сожалению, 
ошибок. Это время свободы: у че-
ловека еще не сложились стерео-
типы мышления и поведения. Нет 
еще глубоких греховных повреж-
дений; в зачаточном состоянии 
страсти уже, конечно, существу-
ют, но они еще не укоренились в 
душе человека, как баобабы. Это 
время легкости принятия реше-
ний. Может быть, поэтому самым 
любимым учеником Христа был 
самый юный – Иоанн Богослов. 
Его выбор следовать за Спасите-

Не пропустите весну

Протоиерей 
Евгений Попиченко

лем был сделан настолько просто 
и ясно, с такой чистой любовью 
и доверием, он так естественно 
воспринял  Божественную лю-
бовь в своей душе, что его так и 
назвали – апостолом Любви.

Поэтому главные вопросы для 
молодого человека – это вопросы 
о смысле жизни, об отношениях 
с Богом. Духовной весной эти во-
просы легче всего решаются. 

Позже, когда маховик жизни 
начинает крутиться быстрее и 
быстрее, появляются работа, 
обязанности и привычки, челове-
ку становится сложнее этими во-
просами задаваться. На каком-то 
этапе он для Бога оставит только 
форточку: «Быт сформирован и 
понятен, жизнь предсказуема, по-
этому оставлю открытой в своей 
жизни и душе лишь маленькую 
створку, вдруг да что-нибудь по-
лезное для меня когда-нибудь в 
нее залетит». 

А в старости еще сложнее. У 
Оптинских старцев была даже 
поговорка: «Старого учить, что 
мертвого лечить». Сложным для 
стариков бывает покаяние. По-
тому что все «суставы» души уже 
закостенели, можно, но очень 
сложно изменить что-нибудь в 
этом состоянии, преодолев инер-
цию привычной жизни. Однако, 
есть удивительные примеры 
переживания духовной весны в 
пожилом возрасте. Потрясающий 
святой – преподобный Павел 

Препростый, живший в IV веке. 
Препростым он назван за свое 
простосердечие и незлобие. Он 
был женат, дожил до шестиде-
сятилетнего возраста. Но однаж-
ды, узнав о неверности супруги, 
оставил ее на попечение любов-
ника («Ты сюда зашел, ты о ней и 
заботься») и удалился в пустыню 
к преподобному Антонию Вели-
кому. Святой Антоний сначала 
не хотел принимать пожилого 
Павла в монастырь, говоря о 
том, что монахами становятся 
обычно юные, крепкие и полные 
сил люди. Но Павел настаивал. 
Тогда святой Антоний сказал: 
«Ну, тогда подожди»,  – и ушел в 
свою келью… на три дня. Все это 
время Павел стоял, как вкопан-
ный, у двери кельи подвижника, 
решив, что скорее умрет, чем 
уйдет отсюда. Тогда преподобный 
Антоний поселил Павла к себе, 
долго испытывал его терпение и 
смирение тяжелым трудом, суро-
вым постом, ночными бдениями, 
неустанным пением псалмов и 
земными поклонами. Павел до-
стиг великой святости, несмотря 
на то, что монашеский путь он 
начал уже в достаточно зрелом 
возрасте.

Но, все же, юность – это самая 
удобная пора для встречи с Бо-
гом. Поэтому хочется всем моло-
дым читателям пожелать, чтобы 
эта встреча у них обязательно 
состоялась!
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	 Цесаревич	Александр	Александрович	
	 и	Цесаревна	Мария	Феодоровна.	1867	г

Царские дни     Блаженны милостивые. 
 Блаженны миротворцы 

Император Александр III во-
шел в историю как Миротворец. 
Во внешней политике его цар-
ствование было ознаменовано 
небывало длительным периодом 
мира – 13 лет Россия прожила без 
войн и потрясений. «Тринадцать 
лет непрерывного мира, – писал 
современник, – управления спо-
койного, разумного и твердого в 
духе народном, с горячим жела-
нием преследовать злоупотре-
бления и упрочить могущество и 
благоденствие России». 

Министр иностранных дел 
Великобритании маркиз Солсбе-

ри отмечал: «Александр III много 
раз спасал Европу от ужасов 
войны. По его деяниям должны 
учиться государи Европы, как 
управлять своими народами». 
Другой английский государ-
ственный деятель лорд Роузбери 
говорил о русском царе: «Правда 
и мир были его лозунгом. Им-
ператор не был ни Цезарем, ни 
Наполеоном. Но если мир может 
гордиться не менее великими 
победами, чем война, то бесспор-
но, что русский император будет 
пользоваться такою же славою, 
какая выпала на долю Цезаря 

и Наполеона. Все единогласно 
утверждают, что его личность и 
характер обеспечивали Европе 
мир».

Однако, по мнению биогра-
фов Александра III, мало о ком 
из императоров было сочинено 
столько же небылиц, сколько об 
этом монархе. Его негативный 
образ в советской историографии 
определялся утверждением В. И. 
Ленина о том, что Александр III 
возглавил «разнузданную, неве-
роятно бессмысленную и звер-
скую реакцию». Его изображали 
ограниченным, малограмотным 
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	 Император	Александр	III

реакционером, мракобесом и пья-
ницей, «затормозившим своими 
контрреформами прогрессивный 
путь развития России». Надо 
полагать, у Ленина был личный 
мотив неприязни к царю: его 
старший брат Александр Ульянов 
был казнен в числе пятерых сту-
дентов-террористов за попытку 
покушения на Александра III. 
 Этот день получил название 
«второе 1-е марта» - этого же чис-
ла шесть лет назад революционе-
рами было совершено кровавое 

хрусталь». Матери же он не раз 
признавался, что никому не пи-
шет таких нежных и откровенных 
писем, как Саше, и даже не может 
отдать себе отчета, кого он боль-
ше любит – Сашу или свою не-
весту Дагмар, принцессу датскую. 
Все надежды близких на выздо-
ровление Николая Александро-
вича не оправдались. Он умирал 
в окружении родителей, членов 
и приближенных императорской 
семьи. С одной стороны у его 
постели стоял брат Александр, с 

вместе. Я усердно молюсь Богу, 
чтобы Он благословил меня и 
устроил мое счастье». В следую-
щем письме отцу он рассказывал: 
«Я уже собирался несколько раз 
говорить с нею, но все не решал-
ся, хотя и были несколько раз 
вдвоем… Наконец я решился и 
даже не успел всего сказать, что 
хотел. Минни бросилась ко мне 
на шею и заплакала. Я, конечно, 
не мог также удержаться от слез. 
Я ей сказал, что милый наш Никс 
много молится за нас и, конечно, 
в эту минуту радуется с нами».

Спустя несколько дней со-
стоялась их помолвка в Копенга-
гене, а через три месяца невеста 
наследника прибыла в Россию, 
где приняла Православие, став 
Великой Княгиней Марией Фео-
доровной (Мария было ее первым 
именем, отчество Феодоровна 
давали иностранным принцессам 
при переходе в Православие в 
честь почитаемой домом Романо-
вых Феодоровской иконы Божи-
ей Матери, которую предание 
связывает с призванием в 1613 
году на царство Михаила Федоро-
вича). 

Венчание наследника Алек-
сандра Александровича и Марии 
Феодоровны состоялось осенью 
1866 года; спустя полтора года 
родился их первенец, в честь по-
койного брата названный Нико-
лаем – будущий Император Ни-
колай II. Как показало время, это 
был на редкость удачный и счаст-
ливый брак, в котором родилось 

Министр иностранных дел Великобритании 
маркиз Солсбери отмечал: «Александр III много раз 
спасал Европу от ужасов войны. По его деяниям 
должны учиться государи Европы, как управлять 
своими народами».

убийство отца государя, импера-
тора Александра II.

Еще будучи Цесаревичем, 
Александр III хорошо сознавал 
колоссальную ответственность 
монарха как главы государства. 
Глубоко сочувствуя отцу, он 
писал в годы русско-турецкой во-
йны: «Боже, как должен страдать 
бедный Папá, когда мы все, неот-
ветственные люди перед Россиею 
и Господом, мы все морально 
страдаем за эти последние дни 
страшного испытания. Бог знает, 
последние ли это испытания? 
Что будет потом, что еще нам 
предстоит испытать, не будут ли 
еще сильнейшие испытания нам 
всем и дорогой Родине? Боже, не 
оставь нас, грешных и недостой-
ных рабов твоих! Уж мы ли не 
усердно молимся Ему и уповаем 
на Него, да будет, Боже, святая 
воля Твоя. Аминь!»

Изначально Александра не 
готовили к управлению россий-
ским государством, императором 
должен был стать его старший 
брат Николай Александрович, 
внезапно заболевший и скоропо-
стижно скончавшийся от тубер-
кулеза в возрасте 21 года. Братья 
были очень дружны между собой. 
Незадолго до своей кончины 
Николай Александрович сказал 
одному из своих приближенных: 
«У Александра душа чистая, как 

другой – любимая невеста. По не-
которым сведениям, умирающий 
соединил их руки, поручив брату 
Россию и свою невесту. 

Александр был провозглашен 
Цесаревичем и Наследником пре-
стола. В одном из частных писем 
он писал: «Приехать простым 
великим князем, а уехать Наслед-
ником тяжело, и в особенности 
лишившись самой верной моей 
опоры, лучшего друга и люби-
мейшего брата! Но что делать? 
Это – воля Божья, и недаром мы 
ежедневно повторяем: «Да будет 
воля Твоя!». Началась срочная 
подготовка Александра к управ-
лению государством: ему был 
прочитан дополнительный курс 
наук авторитетными учеными, 
после чего он совершил путеше-
ствие по России с целью ознаком-
ления с состоянием земских дел. 

Спустя год с благословения 
родителей Александр отправил-
ся в Копенгаген, чтобы сделать 
предложение невесте покойного 
брата Дагмар или Минни, как 
звали в семье Романовых по-
любившуюся им принцессу. 
По дороге он писал: «Даст Бог, 
чтобы все устроилось, как я 
желаю. Решительно не знаю, что 
скажет на все это милая Минни; 
я не знаю ее чувства ко мне, и это 
меня очень мучает. Я уверен, что 
мы можем быть так счастливы 
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еще пятеро детей. Александр был 
практически неразлучен со своей 
дорогой Минни. Мария Феодо-
ровна сопровождала супруга не 
только на балах и раутах, выездах 
в театр и в поездках по святым 
местам, но и на военных парадах 
и даже на охоте. Во время редких 
вынужденных разлук Александр 
ежедневно, часто даже по ночам, 
писал жене подробнейшие пись-
ма. «Моя милая душка Минни, 
в первый раз, что приходится 
писать тебе в самый Новый год, я 
хочу обнять тебя только мыслен-
но и пожелать от всей души нам 
обоим старое, милое, дорогое сча-
стье; нового не нужно, а сохрани, 
Господи, нам то счастье, которым 
мы уже, благодаря Твоей великой 
милости, пользуемся более 11-ти 
лет!» Отвечая на письма мужа, 
Мария Феодоровна обращалась к 
нему: «мой ангел Саша», «ангел 
моего сердца», «радость дней 
моих» — и подписывалась: «твоя 
любящая жена» или «твоя жена 
и друг». 

Русское общество с большой 
симпатией и интересом относи-
лось к Цесаревичу и Цесаревне. 
Известный писатель И. С. Акса-
ков писал вскоре после восше-
ствия Александра III на престол: 
«Молодой царь чист душой, че-
стен, враг роскоши, русский серд-
цем и мыслью, тверд и строг. Его 
побаиваются, никому он в руки 
не дается, не высказывается, зам-
кнут в себе. Помоги Ему Бог стать 
в уровень с высотой и трудностью 
своего положения». По свиде-
тельству современников, Алек-
сандр III был несколько угловат, 
застенчив и временами резковат, 
однако как доброжелатели, так и 
недруги отмечали у него немало 
привлекательных черт: он был 
предельно честен, правдолюбив, 
бескорыстен, самостоятелен в 
своем мнении, добродушен, бла-
гожелателен, откровенен. Одним 
из его характерных качеств было 
сознание долга, высокое чувство 
ответственности. Умея слушать 
людей и уважая чужую точку 
зрения, он презирал угодливость 
и фразерство, сплетни и клевету. 

Хорошо известна любовь 
Александра III ко всему русско-
му, стремление поднять русское 
самосознание и национальную 

гордость. Он первый из русских 
государей с послепетровских 
времен носил бороду. Он любил 
русскую кухню, внимательно 
читал русские газеты, любил рус-
скую литературу, давал пенсии 
замечательным русским писа-
телям, считая, что они служат 
родине своими произведениями, 
и старался поощрять русское 
искусство, особенно живопись 
и музыку. Будучи страстным 
коллекционером и знатоком 
иконографии, он оказывал ши-
рокое покровительство изучению 
русских древностей, археологиче-
ским раскопкам и деятельности 
российских ученых обществ.

словении ее семьи, мужа и детей. 
«С самыми нежными любовью 
и молитвами я прошу, чтобы 
Господь посылал тебе Свое Благо-
словение всегда и во всем, осве-
щая твой путь и помогая тебе са-
мую трудную цель сделать более 
легкой, мой дорогой и любимый 
Саша». «Да озарит тебя Господь 
своим благословением и будет 
помогать тебе всегда и во всем. 
Пусть Он даст тебе силы и здоро-
вье, чтобы ты смог еще много лет 
осуществлять то большое дело, 
к которому Он тебя призвал, во 
имя процветания и славы нашей 
дорогой России и счастья нас всех 
и прежде всего моего. Такова моя 
усердная молитва, с которой я 
каждый день обращаюсь к мило-
сердному Богу».

Общественная деятельность 
Марии Феодоровны как главы 
Института императрицы Марии 
была поистине огромна. Цар-
ская семья жертвовала немалые 
средства на содержание учебных 
заведений, воспитательных до-
мов, приютов для обездоленных 
и беззащитных детей, богаделен 
по всей Российской империи. 
Особенно много было сделано 
Марией Феодоровной в годы рус-
ско-японской и Первой мировой 
войн для эффективной работы 
возглавляемого ею Общества Рос-
сийского Красного Креста. Под 
ее руководством все женщины 
Императорского Дома принима-
ли участие в организации лазаре-
тов, санитарных поездов, складов 
белья и медикаментов, приютов и 
мастерских для увечных воинов. 
В 1878 году Мария Феодоровна 
была награждена знаком от-
личия Красного Креста первой 
степени за попечение о раненых 
и больных воинах; в 1900 г. ей 
был вручен диплом Международ-
ной выставки Красного Креста в 
Париже. 

В 1888 году под Харьковом по-
терпел крушение царский поезд, 
в котором находилась вся семья 
Александра III, включая наслед-
ника Николая Александровича. 
Часть вагонов разнесло букваль-
но в щепки, погибло 20 человек. 
Царская семья, к счастью, не 
пострадала, только маленькая 
великая княжна Ксения Алексан-
дровна после этой катастрофы 

	 Цесаревич	Николай	
Александрович	с	матерью,	
Цесаревной	Марией	
Феодоровной,	1871

Являясь глубоко верующим 
человеком, Александр III 
уделял большое внимание 
религиозному воспитанию 
детей, часто затрагивая эту 
тему в письмах к жене: «Ска-
жи от меня Ники и Георгию, 
чтобы они молились за меня; 
молитва детей всегда при-
носит счастье родителям, и 
Господь услышит и примет 
ее».

Мария Феодоровна также 
была очень религиозна. В своих 
письмах она постоянно обраща-
ется к Богу с просьбой о благо-
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стала горбатенькой. Удар был 
такой силы, что проломило ва-
гонную стенку и в пролом выбро-
сило на откос земляной насыпи 
малолетнюю великую княжну 
Ольгу. Девочка осталась невреди-
мой. Она закричала: «Папа, папа, 
я жива!» Малолетний великий 
князь Михаил был вынут из-под 
вагонных обломков солдатом при 
помощи Императора. «Это было, 
как воскрешение из мертвых, - 
вспоминала Мария Феодоровна 
в письме своему брату Вильгель-
му. – Не помню, как поднялась. 
Просто ощутила, что стою на 
ногах. Я поняла, что жива, но что 
рядом нет никого из моих близ-
ких… Чувство обретения жизни, 
дорогой Вилли, непередаваемо, 
особенно после страшных мгно-
вений, когда я звала своего мужа 
и пятерых детей… Я никогда не 
забуду, как и то чувство блажен-
ства, которое я испытала, увидав, 
наконец, моего любимого Сашу и 
всех детей целыми и невредимы-
ми, появившимися из руин друг 
за другом… Это было, как вос-
крешение из мертвых. За Сашей 
появился Ники, и кто-то крикнул 
мне, что Baby целый и невреди-
мый, так что я от всей души и 
от всего сердца могла поблаго-
дарить Нашего Господа за Его 
щедрую милость и милосердие, 
за то, что Он сохранил мне всех 
живыми, не потеряв с их голов ни 
единого волоса! Но какую скорбь 
и ужас испытали мы, увидев 
множество убитых и раненых, 
наших дорогих и преданных 
нам людей. Душераздирающе 
было слышать крики и стоны и 
не быть в состоянии помочь им, 
или просто укрыть их от холода, 
так как у нас самих ничего не 
осталось! Все они очень трога-
тельны, особенно когда, несмотря 

на свои страдания, они прежде 
всего спрашивали: «Спасен ли 
Государь?» – и потом, крестясь, 
говорили: «Слава Богу, тогда все 
в порядке!» Я никогда не видела 
ничего более трогательного. Эта 
любовь и всепоглощающая вера 
в Бога действительно поражала и 
являлась примером для всех». 

	 Император	Александр	III	в	
окружении	семьи

менников, в тот день Александр 
III получил ушиб, приведший к 
заболеванию почек, в результате 
которого он скончался в октябре 
1894 года на руках императрицы 
в Ливадии. «Он умер, как он жил: 
просто и благочестиво, – вспоми-
нала двоюродная сестра Алек-
сандра III великая княгиня Ольга 
Константиновна. – В 10 часов 
утра, когда он причащался, он 
повторял каждое слово молитвы: 
«Верую, Господи, исповедую» и 
«Вечери Твоей тайной» и кре-
стился. Всем нам он протягивал 
руки, и мы их целовали… Никог-
да не забуду минут, когда Ники 
позвал меня под вечер посмо-
треть на выражение Его лица… 
И мы долго с Ники стояли на ко-
ленях и не могли оторваться, все 
смотрели на это чудное лицо».

«Он был истинно Русский 
Царь, по духу и по всему нрав-
ственному облику Своему, - писа-
ла газета «Московский листок» 
по поводу кончины Императора 
Александра III. – В нем, в делах 
его не было ничего приподня-
того, не было того картинного 
героизма, который так любят в 
Европе… Как христианин, про-
никнутый высоким духом веры 
своего народа, нес он бремя забот 
семейных и среди общей легко-
мысленной шаткости показал 
нам, чем должна быть христи-
анская семья; как христианин, 
покорно и со смирением подъял 
он на свои мощные плечи тяжкое 
бремя Самодержца, Отца, вос-
питателя и охранителя народа 
своего и нес это бремя до послед-
него мгновения, до последнего 
дыхания жизни… Общий голос 
всего мира называет его «Миро-
творцем», а сказано: «Блаженны 
миротворцы, ибо они будут на-
речены Сынами Божьими».

Статью подготовила 
Юлия Комлева,

кандидат исторических наук
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«Он был истин-
но Русский Царь, 
по духу и по всему 
нравственному 
облику Своему, — 
писала газета «Мо-
сковский листок»

Едва выбравшись из-под об-
ломков, царственные супруги 
занялись оказанием помощи 
пострадавшим. Говорили, что 
рослый и сильный Император 
поддерживал крышу вагона, пока 
из него выбирались находивши-
еся там люди. По мнению совре-
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В каждом номере мы рассказываем нашим читателям о жизни и под-
вигах святых Русской Православной Церкви. И особое внимание стараемся 
уделять людям, перед которыми все мы, сегодняшние христиане, в не-
оплатном долгу. Эти люди - новомученики и исповедники Церкви Русской. 
Их стойкостью, их верой, их молитвой сохранилась Православная Церковь, 
к которой мы сегодня принадлежим. От времени их подвига нас отделяют 
всего лишь десятилетия. А иногда соседствуют не только время, но и место 
их и нашего жительства.

 

Угодники Божии     «Ты прошла свой 
путь достойно…»

В 2011 году уральцы обрели новый праздник 
– Собор Екатеринбургских святых (отмечается 11 
февраля, в день образования Екатеринбургской 
епархии). Жития уральских угодников Божиих уже 
написаны и изданы, созданы и их иконописные 
изображения. Но немногие знают о тех людях, 
которые были со святыми рядом в их трудностях и 
скорбях и помогали им нести тяжелый крест. Жизнь 
этих людей тоже можно назвать житием, и один из 
примеров тому – судьба Павлы Ивановны Увицкой, 
супруги священномученика Сергия Увицкого (об о. 
Сергии подробно см. ПВ-2 (100) 2011 г.)

Сон-пророчество

Матушка Павла родилась 20 мая 1886 года в 
Вятке, в семье священника Иоанна Огородникова 
и его супруги Александры Тихоновны. Примеча-
тельно, что первые 2-3 года жизни Пашенька была 
очень слабым, болезненным ребенком: ее даже 
крестили на следующий день после рождения, бо-
ясь, как бы не умерла без крещения. Но Бог судил 
иначе: она прожила более девяноста лет.

Достигнув отроческого возраста, Паша Огород-
никова поступила в Вятское епархиальное училище, 
где обучалась рукоделию, домоводству, музыке, 
французскому языку. У нее был красивый голос и 
хороший слух, поэтому на концертах в училище она 
выступала с сольным пением, а также дирижирова-
ла хором воспитанниц.

Во время учебы Паша тяжело заболела ме-
нингитом, бывали дни, когда она находилась на 
грани смерти. В самый критический момент бо-
лезни, когда девушка уже готовилась к переходу в 
вечность, ей была в сонном видении открыта вся 
ее будущая жизнь, наполненная и радостями, и 
скорбями, словно разноцветная радуга, по которой 
она должна была пройти. Ей виделось, что пона-
чалу путь ее был светлым и легким. Она встретила 
на нем человека, с которым связала свою жизнь, и 
вместе с которым шла уверенно и спокойно. Но вот 
цвета радуги, по которой они шли вдвоем, стали 
темнеть, ее спутник то пропадал, то появлялся 
вновь, и его отсутствие причиняло ей мучительную 
боль. Вдруг – колючая проволока, тюремные вышки, 
собаки… Спутник ее в тот момент исчез совсем, а 
она стала с трудом пробираться дальше одна, как 
бы сквозь сизую паутину, зная, что должна идти, это 
— ее долг. И вот путь по радуге уже кончается, она 
— почти у самой земли, среди полной тьмы... Но, 
как только коснулась ногой земной тверди, услы-
шала нежный глас: «Смелее! Ты прошла свой путь 
достойно!» — и яркий, всепоглощающий свет залил 
все вокруг.

После этой ночи кризис миновал, Паша попра-
вилась. Когда она рассказала свой сон родителям, 
отец Иоанн был глубоко им потрясен, принял, как 
откровение, и после много молился за свою дочь, 
прося Господа уберечь ее от бед и скорбей. Из сна 
было ясно, что путь ее будет нелегким, но с по-
мощью Божией она пройдет его так, как подобает 
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христианке. Батюшка лишь недоумевал, что значат 
вышки, колючая проволока, собаки. Тогда, в дорево-
люционной России, были неизвестны эти атрибуты 
лагерной жизни… Сон этот впоследствии сбылся с 
точностью.

Вместе по радуге

Через два года Павла Огородникова, блестяще 
сдав выпускные экзамены, окончила училище с от-
личием. На выпускном вечере она познакомилась 
со своим будущим супругом Сергеем Александро-
вичем Увицким — тем человеком, который был 
явлен ей во сне. Сергей Александрович только что 
с отличием окончил Казанскую Духовную академию, 
прекрасно играл на скрипке, был разносторонне об-
разованным, высококультурным, а главное – глубо-
ко верующим человеком. В вере он был не по летам 
зрелым и всю свою дальнейшую жизнь собирался 
посвятить служению Церкви. Сергей и Павла по-
женились.

Сергей Александрович был назначен препо-
давателем богословия в Могилевскую духовную 
семинарию, а чуть позже принял рукоположение 
в священный сан. В 1910 году состоялся переезд 
Увицких в Екатеринбург, где батюшка стал инспек-
тором классов и законоучителем Екатеринбургского 

епархиального женского училища. Одновременно 
он являлся активным членом епархиального пропо-
веднического комитета, товарищем председателя 
церковно-археологического комитета, организато-
ром и первым директором церковно-археологиче-
ского музея.

В Екатеринбурге жизнь Увицких была наполнена 
общением с интересными людьми, у них появились 
новые друзья - пианистка Мария Николаевна Сени-
лова и ставший впоследствии знаменитым ураль-
ский писатель Павел Петрович Бажов, который 
тоже преподавал в епархиальном училище. В доме 
Увицких нередко устраивались творческие вечера: 
отец Сергий играл на скрипке, Мария Николаевна 
садилась за фортепиано, а Павла Ивановна пела. 
К этому времени в семье было уже четверо де-
тей, причем, крестным отцом младшего сына стал 
Бажов.

В 1913 году отец Сергий был переведен в город 

Камышлов, где стал ректором духовного училища, 
а также настоятелем Покровского собора. Вместе 
с ним переехали в Камышлов и некоторые препо-
даватели Епархиального женского училища, в том 
числе Павел Бажов.

Павла Ивановна и там была активной помощни-
цей батюшки в его служении: заботилась о нужда-
ющихся прихожанах, занималась с отстающими 
воспитанниками училища, вместе с отцом Сергием 
посещала детский приют, жертвуя сиротам деньги и 
одежду, помогала в устройстве бесплатной столо-
вой для бедных, в организации помощи нищим. 
Пребывание в Камышлове было последним без-
облачным периодом ее жизни. Далее начиналось 
время сугубых испытаний.

Начало разлуки

Революция, гражданская война, эвакуация Ка-
мышловского училища в Сибирь, по дороге – едва 
ли не смертельная травма отца Сергия, после кото-
рой у него всю жизнь были сильные головные боли. 
Около года семья прожила в Иркутске, после чего 
возвратилась в Камышлов, где отец Сергий снова 
стал служить священником. Павла Ивановна, как и 
прежде, была верной его помощницей, разделяя с 
ним все трудности того времени.

Батюшка был прекрасным проповедником: даже 
неверующие люди приходили послушать его вдох-
новенные проповеди. Власти стали требовать от 
него прекратить проповедничество, а в 1920 году он 
был в первый раз арестован по обвинению в анти-
советской агитации. Прихожане Покровского собора 
пытались заступиться за своего пастыря, но без-
успешно. Батюшка был приговорен к бессрочному 
заключению. Однако, по случаю третьей годовщины 
Октябрьской революции власти объявили заклю-
ченным амнистию. В декабре 1920 года приговор 
отцу Сергию был пересмотрен, и в 1921 году свя-
щенник был освобожден.

После освобождения отец Сергий был опреде-
лен в Успенский собор Верх-Исетского завода горо-
да Екатеринбурга. Увицким жилось очень тяжело: 
по воспоминаниям сына Николая, они «до ужаса 
голодали». Тем не менее, батюшка с матушкой не 
теряли упования на Господа — и Господь их не 
оставил. Вскоре отец Сергий получил приглашение 

	 Покровский	собор	г.	Камышлова

	 Сергей	Александрович	
и	Павла	Иоанновна	
Увицкие
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на служение в селе Меркушино — месте жизни и 
подвигов святого праведного Симеона Верхотурско-
го. В те времена здесь было изобилие продоволь-
ствия: хлеб, кедровые орехи, ягоды, рыба. Почти 
каждый день в село приходило множество голодаю-
щих из разных мест, и меркушинцы им помогали. С 
вечера жители села наполняли продуктами боль-
шие решетки из-под белья и в течение дня раздава-
ли собранное голодным. По воспоминаниям очевид-
цев, Меркушино было как бы отдельным островком 
под покровом праведного Симеона Верхотурского 
посреди голодающей России.

Но и там Господь не оставил батюшку и матуш-
ку без испытаний. Началась эпидемия тифа. Отец 
Сергий, как всегда, всего себя отдал на служение 
ближним: объезжая села и деревни, исповедовал и 
причащал больных, неустанно совершал богослу-
жения, отпевал усопших, служил панихиды. Дома 
появлялся лишь изредка — все хозяйство было на 
Павле Ивановне. В конце концов он и сам заболел 
тифом, а за ним – вся семья. От тифа скончалась 
гостившая у Увицких мать Павлы Ивановны.

В 1924 году отец Сергий переехал ради обуче-

ния детей в город Нижний Тагил. Однако, власти 
не позволили детям священника учиться в общеоб-
разовательной школе — пришлось искать для них 
частных педагогов. В 1925 году батюшка был воз-
веден в сан протоиерея, стал благочинным старо-
церковного Нижне-Тагильского округа и настояте-
лем Выйско-Никольского собора. В период активной 
деятельности на Урале обновленцев и григорьевцев 
он очень много сделал для укрепления приходов 
Патриаршей Церкви.

Осенью 1929 года власти решили закрыть Вы-
йско-Никольский храм. Отец Сергий делал все 
возможное, чтобы не допустить этого. Он призывал 
паству к усиленной молитве, посту, убеждал чаще 
исповедоваться и причащаться. На заседании 
приходского совета было решено собрать подписи 
верующих под обращением к властям с просьбой не 
закрывать храм. 

10 февраля 1930 года отец Сергий был аресто-
ван по обвинению в антисоветской пропаганде. На 
допросах батюшка пытался доказать несостоятель-
ность предъявленных обвинений и виновным себя 
не признал. 16 мая 1930 года он был приговорен к 
пяти годам заключения в исправительно-трудовом 
лагере. При его крайне слабом здоровье, о чем он 
сообщал сотрудникам ОГПУ, такое решение было 
равносильно смертному приговору. Отца Сергия от-
правили в вишерский ИТЛ.

Последняя встреча

Тяжело пришлось семье батюшки после его 
ареста. Павла Ивановна постоянно находилась 
с младшим сыном Николаем. Дочерей, как детей 
«врага народа», уволили с работы. Не имея возмож-
ности заработать на кусок хлеба, матушка с детьми 
переехала в город Невьянск, где дочери стали петь 
в церковном хоре. Дочь отца Сергия Нина вскоре 
вышла замуж за псаломщика Григория Александро-
вича Пономарева — впоследствии известного на 
Урале старца, протоиерея Григория.

Матушке Павле удалось узнать о судьбе мужа 
и получить разрешение на свидание. С сыном 
Николаем она предприняла трудное путешествие 
по реке Вишере. По берегам реки сначала тянул-
ся лес, а потом начались скалы, которые глубоко 
врезались в воду и нависали над рекой, делая путь 
опасным. До самой деревни Воронье, близ которой 
располагался лагерь, Павле Ивановне пришлось 
добираться на моторных лодках, весьма неустойчи-
вых. Для нее, с детства панически боявшейся воды, 
это путешествие было настоящим подвигом.

Отец Сергий занимал в лагере должность по-
мощника лекаря: это назначение он получил лишь 
потому, что знал латынь. Других врачей, а также и 
лекарств в лагере не было. «Да как же ты лечишь?» 
— спросила матушка. «Да как! Водой и молитвой», 
— ответил батюшка.

Им разрешили видеться в течение недели. Отец 
Сергий терпеливо переносил скорби заключения; 
самым тяжелым было для него лишение воз-
можности служить Божественную литургию. «Он 

	 Cвященномученик	
Сергий	Увицкий

	 Семья	Увицких.		
Нижний	Тагил,	

	 1930	год

	 Выйско-Никольская	церковь	—	каменная	
четырёхпрестольная	церковь	в	Нижнем	
Тагиле,	существовавшая	в	1865	—	1963	годах
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был священником, и ему вместо того, чтобы быть 
„лекпомом“, очень хотелось хоть еще раз постоять у 
Престола Господня!» — вспоминал сын Николай.

Осенью 1931 года отца Сергия перевели в 
другой лагерь — на Беломорканал. Матушка снова 
выхлопотала разрешение на свидание и снова до-
бралась до места заключения мужа. Когда она шла 
на свидание вдоль колючей проволоки, ее остано-
вил какой-то старик, идущий навстречу. «Павлинь-
ка!» — вдруг окликнул он ее. Матушка с удивлением 
посмотрела на него… Отец Сергий! Его с трудом 
можно было узнать: он весь опух, поседел, еле дви-
гался, хотя ему было тогда чуть больше пятидесяти 
лет. Павла Ивановна заплакала и бросилась к мужу, 
но конвоир грубо оттолкнул ее и глумливо заявил: 
«Свидание закончено». Это была их последняя 
встреча: 12 марта 1932 года отец Сергий умер в 
лагере. Сведения о его кончине родные получили 
лишь незадолго до Великой Отечественной войны.

Путь к Свету

После последней встречи с отцом Сергием 
матушка Павла сильно занемогла. Она совершенно 
ушла в себя, только молилась и повторяла: «Он не 
вернется, ему не выжить». Она очень постарела, у 
нее началось даже временное помутнение разума 
и частичная амнезия, так что родные боялись за ее 
жизнь. Но недаром в свое время отец Сергий срав-
нивал ее с живой сильной веткой, которая согнуться 
может, а сломаться — нет. Твердая вера в Промысл 
Божий и надежда на Его всемогущую помощь дали 
ей силы все перенести и выжить, как телесно, так 
и духовно. Она не только не озлобилась, сохранив 
любовь к людям, но даже более – стала опорой для 
всей семьи, а также для многих из тех, кто окорм-
лялся у отца Сергия. Молитва и смиренная предан-
ность воле Божией укрепили ее силы.

Павла Ивановна в течение многих лет руково-
дила хором и пела в Казанском храме на Вые в 
Нижнем Тагиле. Матушка Павла постоянно оказы-
вала поддержку родственникам репрессированных 
за веру: для всех у нее находились мудрые советы, 

всех она старалась укрепить в перенесении испы-
таний. Поддерживала она и свою дочь Нину, когда 
та после ареста молодого супруга-псаломщика 
осталась одна с 1,5-месячным младенцем на руках. 
Кроме того, всем детям Увицких было очень труд-
но найти работу: их отовсюду увольняли как детей 
«врага народа», гнали, уничижали за веру и церков-
ность. Если бы не моральная помощь матери и ее 
молитвы, — трудно сказать, как могла бы сложиться 
их дальнейшая судьба.

Во время Великой Отечественной войны семью 
опять, уже в который раз, постиг сильный голод. В 
1948 году от голода и сильного ушиба скончался 
сын Павлы Ивановны Михаил. Это горе совсем со-
старило матушку. Но она по-прежнему оставалась 
очень доброй, отзывчивой и любвеобильной.

Под конец жизни Павла Ивановна почти лиши-
лась зрения: один ее глаз пришлось удалить, а 
вторым она видела лишь на 5-7 процентов. Она уже 
никуда не выходила, почти ничего не могла делать 

и все свое время посвящала молитве. Молилась 
она подолгу и очень углубленно. Жила она в семье 
старшей дочери Ольги, исповедовалась и причаща-
лась на дому.

В последние дни своей жизни Павла Ивановна 
все время будто чего-то ждала. 2 декабря 1978 
года, когда она сидела на диване в своей комнате, 
ее вдруг кто-то окликнул. Матушка Павла встре-
пенулась, сказала об этом своей дочери, а через 
несколько минут тихо отошла ко Господу.

Вся ее жизнь – и в радостях, и в скорбях – была 
исполнена упования на Того, Который сказал: «Я с 
вами во все дни до скончания века». Об этом упова-
нии святитель Иоанн Златоуст писал: «Оно, как бы 
какая крепкая цепь, спускающаяся с неба, поддер-
живает наши души, мало-помалу поднимая на высо-
ту тех, которые крепко держатся за нее, и вознося 
нас превыше бури житейских зол». Для матушки 
Павлы окончились земные бури и наступило время 
вечного покоя...

Свой путь она прошла поистине достойно.

Материал подготовлен сестрами Александро-Невского 
Ново-Тихвинского женского монастыря. 

Иллюстрации с сайта www.sestry.ru

	 Строительство	Беломорканала

	 Павла	Ивановна	Увицкая	(в	центре,	нижний	
ряд),	дочь	Нина	(крайняя	слева,	нижний	ряд)	и	ее	
будущий	супруг	Григорий	Пономарев	(крайний	
слева,	верхний	ряд).	Невьянск,	спустя	два	года	
после	смерти	о.	Сергия
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Для священника община – большая семья, а храм – общий дом, 
в котором священник служит, молится и проповедует, а еще вы-
слушивает приходящих к нему и пытается им помочь. Традиционно 
на Руси священника выбирали из прихожан, рукополагали его для 
«своего храма», где он и служил всю жизнь. Теперь традиции из-
менились: священника посылают служить не туда, где его все знают 
и где он знает всех, а туда, где острее чувствуется необходимость 
именно в его участии, в его личных качествах. Поэтому так часто 
разные храмы переживают расставание со священником, уход части 
общины за «своим батюшкой» и приход «новеньких». Момент слож-
ный, но всегда не случайный, промыслительный. Опытом перехода 
на новое место служения, из рядового священника – в настоятели 
и первым опытом формирования общины делится протоиерей 
Евгений Попиченко, настоятель собора во имя Успения Пресвятой 
Богородицы на ВИЗе г. Екатеринбурга.

Жизнь прихода     Все мы на службе 
 у Пресвятой Богородицы

 Отец Евгений, как вы 
решились покинуть удоб-
ный, отстроенный, распи-
санный Свято-Пантелеимо-
новский храм и перейти в 
разрушенный, неустроен-
ный, где нужно все начинать 
сначала? 

 Решился очень непросто. 
Сказано в 114 псалме: «Смирих-
ся, и спасе мя Господь». Сми-
ренному везде рай, потому что 
он всегда с Богом, потому что 
дается ему благодать. А смире-
ние обязательно выражается в 
послушании старшему. А я наше-
му дорогому Владыке Кириллу 
послушание быть настоятелем 
храма оказал только с третьего 
раза. Когда мы впервые с Влады-
кой встретились и поговорили, 
он сразу задал мне духовную 
задачу: «Вы уже батюшка взрос-
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лый, состоявшийся. Давайте бу-
дем думать про настоятельство». 

Конечно, я стал переживать 
по этому поводу, ведь в храме це-
лителя Пантелеимона я духовно 
родился и взрослел в течение 20 
лет. Сначала служил на разных 
церковных послушаниях: кио-
скером, певчим, алтарником, по-
сыльным. После рукоположения 
в духовный сан тоже вернулся в 
родной храм. Все 20 лет на моих 

рихся, и спасе мя Господь», «Да 
будет воля Твоя», – и так стало 
легко после принятия решения. 
Прихожу к Владыке и говорю: 
«Владыка, пусть Ваша воля будет 
выражением Божией воли. Я со-
гласен». Владыка говорит: «А я 
передумал». 

 Но вы уже знали, что 
придется покинуть родной 
храм?

для воспитания наших с при-
хожанами душ мы совершили 
три поездки в Свято-Успенскую 
Псково-Печерскую обитель. 
Трижды удалось нам помолиться 
в этой древней обители – у свя-
тых и у святынь. Теперь я ясно 
вижу, что получилась духовная 
эстафета – из Печерского Успе-
ния в Успение на ВИЗе. 

Год назад, в апреле, была уди-
вительная однодневная поездка 
– с одним добрым человеком мы 
побывали в Доме Пресвятой Бо-
городицы, на Святой Горе Афон. 
Поскольку времени было немно-
го, мы успели только попытаться 
взойти на гору Афон и дошли 
до площадки, на которой рас-
полагается храм в честь Царицы 
Небесной – Панагии Всесвятой. 
Здесь собрались немцы, румыны, 
белорусы – получилась интерна-
циональная молитва. Пресвятая 
Богородица как бы дала нам 
Свое благословение. 

Когда ты видишь, что испол-
няется воля Божия, то душа уже 
не сопротивляется и с миром 
принимает важные жизненные 
изменения. 

 Как приняла эти пере-
мены ваша супруга, матушка 
Ольга?

 Приняла с радостью, как 
волю Божию. Как возможность 
нового роста, как новое послуша-
ние Церкви: «Как бы трудно ни 
было, я всегда рядом». Это очень 
ценно и дорого. То, что Господь 

Успение Пресвятой Богородицы – праздник, который 
мне очень дорог, потому что это главный день в жизни 
Божией Матери. В жизни любого человека главный день 
после дня его рождения – это день его успения, день 
встречи со Христом. Пресвятая Владычица после Вос-
кресения и Вознесения Своего Божественного Сына всю 
последующую жизнь жила ожиданием встречи с Ним. 

 После этих событий про-
шло еще два года служения в 
родном Пантелеимоновском 
храме. Видимо, это время было 
необходимо, чтобы решимость 
окончательно созрела. И ровно 
через два года, 1 октября 2013 
года, состоялся епархиальный 
совет, на котором было принято 
решение: Отдел социального 
служения, которым я руковожу, 
перевести на базу Свято-Успен-
ского прихода на ВИЗе. 

Конечно, между этими двумя 
датами была и жизнь молитвен-
ная, и вопрошание воли Божией, 
и размышления, и важные для 
меня паломничества. Например, 

глазах формировался приход, 
все рождалось и строилось, со-
биралось главное сокровище 
– люди. Приходили молодые 
люди, становились алтарниками, 
а потом, рукоположившись, по 
благословению Архиерея сразу 
же уходили на другие приходы. 
А я оставался. Понятно, что к 
этой жизни и, в особенности, к 
людям сердце сильно прикипе-
ло. И казалось, что до конца сво-
их дней я буду спокойно и мирно 
трудиться в одном приходе. 
Поэтому предложение Архиерея 
было воспринято очень тяжело. 

1 октября 2011 года, в день 
памяти иконы Божией Мате-
ри «Целительница», Владыка 
Кирилл предложил мне быть 
настоятелем одного из екатерин-
бургских храмов и дал сутки на 
размышление. Меня все убежда-
ли соглашаться – храм в центре 
города, с богатой историей и 
огромным потенциалом. Про-
шла ночь, началось воскресенье, 
Божественная литургия. Помню: 
на клиросе читают часы, а я стою 
перед иконостасом, смотрю на 
все такое родное, многолетнее, 
привычное – и прямо чуть слезы 
не бегут, такой серьезный пере-
ворот в сердце происходит. Надо 
от всего родного отрываться, все 
оставлять… я просто физически 
чувствовал надрыв в сердце. А 
потом вспомнились слова: «Сми-

	 Крестный	ход	20	октября	2013	года
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противовес нашему маловерию 
и малодушию близкий человек 
сказал: «Ничего, все будет хоро-
шо». 

 Ваша первая встреча 
с собором Успения – какой 
она была? 

 На территории этого храма 
до дня назначения я не был ни 
разу. И вот 2 октября 2013 года 
произошло первое знакомство 
с настоятелем храма, отцом 
Дионисием Рубленовым, и не-
которыми прихожанами. Шло 

приходское собрание, на которое 
мы и приехали с благочинным, 
протоиереем Николаем Ладю-
ком. Указ, зачитанный им, был 
как гром среди ясного неба. 
Понимаю, что и отцу Дионисию, 
и прихожанам потребовалось 
поистине христианское мужество 
и смирение, чтобы принять волю 
Архиерея. За все труды хочется 
тепло поблагодарить отца Дио-
нисия и его помощников. Пусть 
Господь поможет батюшке на 
новом месте служения, в храме в 
честь Покрова Пресвятой Бого-
родицы поселка Кедровое. 

 Когда вы уходили из 
Пантелеимоновского храма, 
то звали кого-нибудь из при-
хожан с собой?

 Вообще никого не звал, по-
тому что это в каком-то смысле 
нечестно, как будто бы я стал 
кого-нибудь переманивать. Каж-
дый человек, если у него нет в 
храме послушания, свободен вы-
бирать, где ему полезнее и инте-
реснее. К сожалению, некоторые 
прихожане пережили и пережи-
вают до сих пор кризис. Кто-то 
и хотел бы перебраться в другой 
храм, а возможности нет (труд-
но с тремя детьми без машины 
добираться, ведь многие живут 
очень далеко от ВИЗа, в районе 
Компрессорного завода). Дру-
гие несут в Пантелеимоновском 
храме послушания и тоже не 
могут уйти, пока не подготовят 
себе замену. Для таких прихожан 
перевод духовника в другой храм 
– это испытание веры, проверка 
на смирение и на сопротивляе-
мость печали. 

 Каким было первое 
настоятельское решение, ко-

С 2009 года, после возвращения здания Успен-
ского собора епархии, отец Дионисий Рубленов 
совершал служение и формировал приход, орга-
низовывал работы по подготовке к реконструкции 
собора. Переезд хлебозавода, занимавшего зда-
ние храма, осуществлялся так, что только вывоз 
строительного мусора потребовал массы усилий 
и многотысячных затрат. Богослужения шли в 
приспособленном помещении, оборудованном в 
здании заводского гаража. Благодаря трудам отца 

	 Отец	Евгений	и	матушка	Ольга

Дионисия была полностью закончена проектная 
документация – огромный блок исследований и раз-
работок, стоимость которых составила порядка 12 
миллионов рублей – ведь здание собора является 
памятником архитектуры. Все было готово к началу 
демонтажа лишних надстроек и реконструкции. И 
вот представьте – в этот момент приходит новый на-
стоятель. Для сложившегося прихода, наверное, это 
момент болезненный.

дает делать, невозможно было 
бы исполнить без любви, под-
держки, смирения и молитвы 
дорогой матушки и всей семьи. 
Служение Богу жены священ-
ника в каком-то смысле более 
трудное, чем служение пастыря. 

«Подвиг есть и в сраженье,
Подвиг есть и в борьбе.
Высший подвиг – в терпенье, 
Любви и мольбе».

Мужьям вообще нужна 
душевная и молитвенная под-
держка жен. Важно, чтобы в 
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торое вы приняли на новом 
месте? 

 Первая пришедшая на 
сердце мысль – нужно начинать 
богослужения в стенах самого 
собора. Слава Богу, что в пер-
вые же дни после назначения со 
мной пришли братья и сестры 
– сотрудники Православной 
Службы Милосердия, с которы-
ми мы много лет трудились вме-
сте. Никаких сомнений не было, 
что послушание старосты нужно 
предложить Олегу Олеговичу 
Савину. Он даже не размышлял, 
а ответил, как солдат: «Батюшка, 

С 14 октября 2013 года все богослужения про-
ходят в стенах собора в честь Успения Пресвятой 
Богородицы. От этих служб всегда остаются особые 
ощущения. Во-первых, собор – это величайшая 
святыня, которой 250 лет. Более двух столетий 
на этом месте стоит и молится Ангел-Хранитель 
Престола Божиего. 175 лет молитва совершается 
в каменных стенах. Во-вторых, это собор-мученик, 
который претерпел поругание от безбожников, не-
навистников Христа и Церкви. Несколько месяцев 
здесь, до своего отъезда в Меркушино, служил свя-

 Когда ты приходской 
священник, твои обязанности, 
как правило, соотносятся с тем, 
что ты умеешь и любишь. А на-
стоятель должен входить во все 
процессы жизни прихода. «Пре-
лести» настоятельского служе-
ния я частично вкусил во время 
прошедшей Рождественской 
службы. У нас в соборе особая 
обстановка. В центре огромного 
здания с помощью деревянных 
опор и старых баннеров огоро-
жена часть пространства – по 
бокам и сверху, чтобы удержи-
вать тепло; алтарь без иконоста-
са, на бугристом полу ковры – 

благословите», – и вперед. Вот 
перед ним и были поставлены 
задачи: готовить храм, в котором 
нет до сих пор ни отопления, 
ни водоснабжения, к зиме и к 
обустройству для богослужения. 
Одновременно мы начали рас-
ширять помещение, в котором 
располагался временный храм, 
ведь прихожан стало значитель-
но больше.

 Трудно ли из приход-
ского священника превра-
щаться в настоятеля? По-
является, наверное, много 
новых направлений работы? 

щенник Сергий Увицкий, принявший мученическую 
смерть в 1932 году и прославленный в лике святых 
новомучеников. И собор тоже мучили, пытались 
убить, уничтожить, почти все элементы храмового 
строительства постарались стереть или замаскиро-
вать. Собор поработили, заковали в безжизненные, 
безобразные стены хлебокомбината – сколько же 
он выстрадал! Но, тем не менее, не согнулся, не 
отрекся от своего служения. И 2 ноября 2013 года 
в соборе была совершена Божественная литургия 
архиерейским чином.

	 Первая	после	долгого	перерыва	архиерейская	Литургия	2	ноября	2013	года
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	 Провели	свет,	постелили	дорожки...	Первый	молебен	после	субботника	1	октября	2013	года

	 Помощь	прихожан	нужна	всегда.	А	сейчас	—	особенно

тоже для тепла и для того, чтобы 
хоть как-то выровнять пол, три 
печки-буржуйки топятся дрова-
ми, службы «с дымком». Так вот, 
зайдя в храм в 10 часов вечера, 
я намеревался спокойно под-
готовиться к исповеди, встать у 
аналоя и принимать народ. 

Но, когда зашел в собор, 
вижу – печки почему-то не рас-
топлены. И понимаю, что сейчас 
в храм на ночную службу впер-
вые за много-много лет придет 
множество людей. И эти люди 
просто сразу замерзнут. И тут на-
чинается настоятельская жизнь: 
с горячим желанием кому-то 
оторвать голову ищешь «крайне-
го» печника, а потом вылавлива-
ешь кого-нибудь из пришедших 
мужиков, чтобы быстренько ор-
ганизовать растопку. Мужички 
начинают топить, но топят не-
умело: дым из печи идет в храм, 
люди стоят, как ежики в тумане, 
интенсивно вдыхая углекислый 
газ, перерабатывая его в другой, 
менее пахнущий. В середине 
службы алтарник случайно раз-
бивает посуду, предназначенную 

для запивки после Причастия, 
хор поет как-то неспешно, потом 
начинается беспокойство за то, 
что после службы нужно накор-
мить народ – а все ли готово? И 
весь этот ворох мыслей нужно 
отмести и все-таки настроиться 
на Литургию. И вот чудеса – все 
эти проблемы благодаря по-
мощникам и с помощью Божией 
решаются. Труд настоятеля – это 
баланс труда Марфы и Марии. 

 Сегодня перед прихо-
дом стоит грандиозная зада-
ча – восстановление собора. 
Наверное, это ваша самая 
главная забота?

 Для того, чтобы начать 
восстанавливать собор, нужно 
сначала освободить его от оков, 
то есть, разрушить пристройки и 
надстройки советского периода. 
И уже для проекта нужны и бла-
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готворители, и рабочие руки, и 
решение задачи по оформлению 
земли и построек на территории 
в собственность. Каждый вопрос 
– отдельная тема. Плюс обяза-
тельная и важнейшая задача – 
работа с прихожанами, обучение 
их вере, воспитание их в стрем-
лении к литургической жизни. В 
общем, хлопот хватает. И, кроме 
того, прежних послушаний ни-
кто не отменяет. 

Надеюсь на милость Божию и 
на помощь Пресвятой Богороди-
цы. Один мудрый человек сказал 
мне: «Раньше вы, батюшка, слу-
жили великомученику Пантеле-
имону, сейчас вы служите Пре-
святой Богородице». Великая 
милость Божия и доверие Архи-
ерея в том, что мы сейчас можем 
хоть сколько-то потрудиться над 
восстановлением этой святыни, 
одного из древнейших соборов 
Екатеринбурга. 

 Кажется, что от гене-
ральной цели – восстанов-
ления собора – ничто не 
должно отвлекать. Но, если 
посмотреть на жизнь Успен-
ского прихода, то в ней мно-
го всего такого, что к восста-
новлению собора, казалось 
бы, не имеет отношения: 
зимой для детей – горка и 
елки, для прихожан концер-
ты и праздники. 

 Знаете, восстановление 
собора – не генеральная цель. 
Народная мудрость давно под-
метила, что Бог не в бревнах, а 
в ребрах, и что Церковь – это 
не стены, а люди. Люди, кото-
рые всей душой, всем сердцем и 
всей крепостию (то есть волей) 
своей устремлены к Богу. Если 
люди будут приходить в Церковь 
«ради Иисуса, а не ради хлеба 
куса», если прежде всего будем 
искать Царствия Небесного и 
правды его, то все остальное 
приложится. Генеральная цель 
каждого христианина – стать 
причастником Божественного 
естества. 

Мы, в основной массе своей, 
к сожалению, когда-то неожи-
данным образом ввалились в 
церковную жизнь. Без подготов-
ки, без предварительной работы 

над своей душой, без серьезного 
очищения ее от той скверны, 
которая накоплена за десят-
ки-десятки лет. В Церковь мы 
пришли с таким настроением, 
как будто мы всех здесь облаго-
детельствовали своим приходом. 
Когда знакомишься с людьми, с 
их жизнью, мотивами, приорите-
тами, то понимаешь, что Господь 
и Причастие Ему стоит у них во-
обще непонятно на каком месте. 
Непонятно, как они себе это 
Таинство представляют, как они 
к нему готовятся, как относятся. 
Причащаются редко, раз в пост 
или раз в год. 

 Как быть в таком слу-
чае, если забывают о самом 
главном?

 Святые отцы говорят, что 
познание себя и обретение опыта 
духовной жизни – это наука из 
наук и искусство из искусств. Об 
этом написаны десятки, сотни 
книг. Но вот парадокс: у нас 
люди фактически не читают ду-
ховную литературу, они читают 
литературу душевную, то есть 
литературу о вере, замечатель-
ные книги художественного со-
держания. Классический пример 
– книга архимандрита Тихона 
(Шевкунова) «Несвятые святые», 
которая у многих людей пробуж-
дает интерес к Церкви потря-
сающим рассказом о верующих 
людях и церковной жизни. Но 
появившийся интерес человек 
должен начать развивать чте-
нием аввы Дорофея, святителя 
Феофана Затворника, святителя 
Игнатия (Брянчанинова), пре-
подобного Серафима Саровского 
– то есть практиков духовной 
жизни, которые учат, как жить 
по вере. И вот эти-то книги люди 
читать не приучены. 

От этого возникает серьез-
ная проблема, что человек в 
духовной жизни может десятки 
лет топтаться на месте. Освоит 
разрозненные элементы церков-
ной жизни – как ставить свечки, 
какие акафисты читать, когда де-
лать поклоны и когда не делать 

	 Первое	взрослое	Крещение	1	марта	2014	года

	 Звонница	Успенского	собора
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– но опыта борьбы со страстями 
и приобретения добродетелей 
так и не накопит.

Поэтому для настоятеля одна 
из главных задач – воспитать 
прихожан таким образом, чтобы 
для них это было центральным 
делом жизни. Нужно настраи-
вать и готовить людей к осознан-
ной церковной литургической 
жизни. Для этого мы организо-
вали цикл огласительных бесед 
для взрослых, во время которых 
человек должен заинтересо-
ваться духовной жизнью, у него 
должна пробудиться жажда 
узнавания и приобретения опыта 
православной жизни. Это целый 
путь. Чтобы осознанно подойти 
к Причастию, во-первых, нужно 
изучить и проверить веру, узнать 
о духовных законах. Во-вторых, 
нужно всерьез разобраться со 
своей предыдущей жизнью – 
вытащить из души все безоб-
разия тяжких смертных грехов. 
В-третьих, очень важно настро-
ить сегодняшнюю свою жизнь по 
Евангелию, потому что духовная 
жизнь – это война за драгоцен-
ную и бессмертную нашу душу, 
самое дорогое для Бога сокрови-
ще. 

Искренний человек всегда 
ищет благодати Божией путем 
очищения себя от греха и жизни 
по Евангелию и по святым от-
цам. Поэтому в Церковь обяза-

тельно будут собираться живые 
люди, которые всерьез хотят 
спасти свою душу, которые ищут 
Христа. 

А если в храме будет община, 
желающая спастись, община мо-
лящаяся, то Господь обязательно 
поможет в материальном пла-
не очень быстро. Может быть, 
звучит это несколько странно, но 
я вообще не беспокоюсь о вос-
становлении собора в какие-то 
сроки. Может быть, это легко-

мысленно, и я просто не пред-
ставляю, какая это грандиозная 
задача. Но мне кажется, что для 
Пресвятой Богородицы несколь-
ко сотен миллионов рублей – это 
такая мелочь, что Она очень 
легко может их изыскать. Не 
мы, грешные, а Она расположит 
сердца людей, которые захотят 
поучаствовать в этом деле жизни 
– восстановлении храма Божие-
го, храма Божией Матери. 

 Поделитесь «рецептом» 
устроения нормальной при-
ходской жизни?

 Рецепт и сложный, и про-
стой одновременно. Это про-
поведь, оглашение и беседы с 
людьми – «вера от слышания, 
а слышание от слова Божия» 
(Рим.10, 17). Это хороший 
церковный киоск, в котором не 
только свечки продаются, но 
есть достойный выбор духов-
ной литературы для детей и для 
взрослых, для образованных и 
для простых людей. Важная за-
дача – это организация доступ-
ной полноценной библиотеки, 
церковного хора, способного не 
только воспроизводить красивые 
мелодии, но и молиться. Чтобы 
от церковного молитвенного 
пения души и прихожанина, и 

	 А	жизнь	идет...

	 Здание	бывшего	гаража	хлебозавода.	Это	временный	храм,	закрытый	
на	ремонт.	В	нем	будут	проходить	богослужения	после	закрытия	на	
реконструкцию	собора
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священника возносились бы к 
Богу, чтобы люди могли сказать: 
«Не знаем, где были, на Небе 
или на земле». 

Важный элемент воспита-
ния прихожан – это совместные 
поездки, паломничества, когда 
люди на несколько дней оказы-
ваются в святом месте, приоб-
щаются к монастырской молит-
ве. Некоторое время назад мы 
съездили к святыням Сибири, 
Тобольска и Свято-Знаменского 
Абалакского монастыря. Для 
многих это были потрясающие 
впечатления, укрепление веры, 
следующий шаг в духовной 
жизни, возможность ближе по-
знакомиться. У нас были неза-
бываемые вечера, наполненные 
теплым, живым общением, 
совместным чтением, которые, 
несомненно, нас укрепили. Ну и, 
конечно, приход должен иметь 
радостную внешнюю жизнь, ко-
торая просто является жизнью: 
это и совместные трапезы после 
общих больших богослужений, 
и каток, и горка, и конкурс на 
лучшую рождественскую елочку, 
летние походы и сплавы.

Очень важным делом именно 
для нашего прихода видится соз-
дание братства верующих цер-
ковных серьезных мужчин. Брат-
ство, объединенное молитвой и 

общей целью. Сестричество у нас 
уже есть, так как сестры мило-
сердия пришли за мной вместе с 
другими сотрудниками и добро-
вольцами Православной Службы 
Милосердия. 

 За два десятка лет 
служения в Пантелеимонов-
ском храме вы успели прой-

ти и детский садик, и школу, 
потом как будто и в вузе по-
учились. Теперь Господь от-
правил вас в самостоятель-
ную настоятельскую жизнь. 

 Один батюшка в 18-ю го-
довщину моего рукоположения 
сказал: «Ну, все, 18 лет прошло – 
пора в армию». Эти слова оказа-
лись пророческими: теперь – ар-
мия. Все, чему научился, нужно 
применять в боевых условиях. 
Нужно все силы приложить, 
чтобы создать единый приход, 
чтобы не было разделений на 
новеньких и стареньких, наших 
и пришлых. Все наши. 

Беседовала Ксения Кабанова

	 Собор	Успения	отапливается	по-старинке,	печками

	 Ремонтные	работы	во	временном	храме	осуществляются	силами	
прихожан.	Ноябрь	2013	года
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Староста Свято-Успенского 
прихода Олег Савин поделил-
ся с редакцией интересными 
сведениями об основных 
этапах жизни храма, основа-
ние которого было заложено 
253 года назад.

Жизнь прихода

Собор—мученик
1761-1766 годы

История Успенского собора 
началась со строительства дере-
вянного храма Успения Божией 
Матери. 24 июня 1761 года по 
благословению митрополита 
Тобольского и Сибирского Павла 
была заложена церковь, ее освя-
щение состоялось спустя два года, 
в 1763 году. Заказчиком строи-
тельства стал протоиерей Федор 
Кочнев, который и возглавил об-
разованный приход. В 1766 году 
к храму был пристроен придел во 
имя святых мучеников Бориса и 
Глеба.

1831-1895 годы

Следующий важный этап в 
жизни храма наступил в 1831 
году. Священник Екатерининско-
го собора, о.Сергий Диаконов, со-
вершил закладку новой каменной 
церкви Успения Божией Матери 
(вместо обветшавшей деревян-
ной церкви). 17 марта 1838 года 
новый храм освятил архиепископ 
Пермский Аркадий. Строитель-
ство храма, выполненное в стиле 
классицизма, велось на средства 
владельца Верх-Исетского завода 
Алексея Яковлева. Поскольку 
первоначальный проект здания 

не сохранился, то авторство от-
дано Михаилу Павловичу Ма-
лахову, работавшему в те годы 
городским архитектором.

В 1887 году церковь обнов-
лялась на средства прихожан, 
архитектором был Виктор Алек-
сандрович Гартман. Краткое 
описание храма того периода есть 
в «Ведомостях о церкви» за 1896 
год: «зданием каменная, с тако-
вою же колокольнею, внутри от-
апливается тремя печами, теплая, 
крепкая, снаружи ограждена 
железною оградою на каменном 
местного гранита фундаменте».

При церкви было две церков-

	 Успенский	собор.	Южный	фасад

	 Панорама	Верх-Исетского	завода.	В	центре	—	Успенский	собор
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После установления в городе 
советской власти и закрытия ряда 
церквей при Успенском соборе 
было образовано религиозное 
общество; на богослужения со-
биралось до 500 человек. 

В сентябре 1920 года по 
решению местной власти была 
проведена опись имущества 
Успенского собора, а в 1923 году 
– изъятие ценностей. Судя по 
описи имущества,  иконостас в 
церкви был двухъярусный, на 
колокольне имелось 9 медных 
колоколов различной величины, 
весом 511 пудов. Из собора были 
изъяты серебро и камни весом 3 
пуда 28 фунтов.

1930-2008 годы

Храм был закрыт в 1930 году 
в ходе кампании по массовому 
закрытию церквей. Решение пре-
зидиума горсовета было принято 
17 февраля (подписано А. Н. Быч-

Успенский собор расположен на восточной границе предзаводской площади Верх-
Исетского завода (ныне площадь Субботников). В  XIX – первой половине XX вв. зда-
ние храма являлось архитектурной доминантой не только предзаводской площади, 
но и всего заводского поселка. Поселок не входил в черту города, но территориально 
и административно принадлежал Верх-Исетскому заводу. 

По данным начала XX в. «в заводе» (поселке) насчитывалось более 1 500 дворов с 
11 000 жителей. Застройка поселка состояла главным образом из одноэтажных дере-
вянных жилых домов, каменные строения были сосредоточены на территории завода 
и прилегающей территории. Основное занятие жителей поселка – «горнозаводские 
работы, заготовка и сплав древесных материалов, работа  на ближайших золотых 
приисках. Многие занимаются различными ремеслами: кузнечным, слесарным, 
лудильным, токарным, плотничным, столярным, экипажным и красильным. Среди 
жителей имеются: каменщики, портные, сапожники, резчики, гранильщики, шли-
фовщики, повара и садовники».

ковой) и утверждено облисполко-
мом 17 марта. Утверждалось, что 
в церкви будет открыта фабрика-
кухня, затем Дом культуры.

Здание подверглось серьез-
нейшим перестройкам. Был 
уничтожен купол (сохранился 
его барабан), разрушена коло-
кольня, сделаны крупные при-
строи и сооружены междуэтаж-
ные перекрытия, разделившие 
внутренние пространства собора 
на 4 этажа.

В протоколе заседания комис-
сии по закрытию церквей и их 
использованию от 5 апреля 1930 
года, в частности, указывалось 
следующее: «п. 11. Успенская 
Церковь – согласиться с решени-
ем горсовета об использовании 
церкви под столовую ЦРК ВИЗа, 
закончив переоборудование к 
1 мая». 

В 1940-х годах в здании был 
размещен хлебозавод.

В 1991 году решением област-

но-приходские школы. Одно-
классная школа была открыта 3 
октября 1893 года, двухклассная 
– 25 сентября 1894 года. Обе 
школы занимали одно здание, 
находившееся недалеко от Успен-
ской церкви, и содержались на 
средства попечителя – управляю-
щего Верх-Исетским заводом Ф. 
А. Фотиева, а также на средства 
Екатеринбургского епархиально-
го училищного совета и капитала 
Братства праведного Симеона 
Верхотурского. Помимо церков-
но-приходских школ при Успен-
ской церкви в 1895 году было 
открыто две школы грамоты.

1912-1923 годы

При церкви имелось три цер-
ковных дома. Причт состоял из 
4-х священников, дьякона и 4-х 
псаломщиков. Церковь не от-
личалась богатым убранством, в 
ней не было настенных росписей. 
Это косвенно подтверждается 
сведениями в книге «Приходы и 
церкви Екатеринбургской епар-
хии» за 1902 год, где указано, что 
«из замечательных по древности 
церковных предметов, принадле-
жащих Успенской церкви, следует 
указать на оловянные сосуды и 
на две пары свадебных венцов, из 
коих одна пара железных и другая 
– жестяных. А из ценных пред-
метов обращают на себя внимание 
сребропозлащенные сосуды стои-
мостью до 2 тысяч рублей».

11 мая 1912 года указом Свя-
щенного Синода церкви присвоен 
статус собора.

	 Хлебозавод	№3
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В 1922 году настоятелем собора Успения Пресвятой Бого-
родицы был назначен отец Александр Пономарёв. Прихожане 
сами обратились к нему с просьбой занять эту должность. 

Благодаря деятельности настоятеля в 20-е годы Успенский 
храм не попал в руки обновленцев. 

30-е годы стали для отца Александра временем испытаний 
и скорбей. После закрытия собора Успения в 1930 году вместе 
с матушкой Надеждой и младшим сыном Григорием он пере-
ехал в Невьянск. Семья испытывала материальные трудности, 
кроме того, стала болеть матушка. В 1933 году, после смерти 
жены, отец Александр принял монашеский постриг с именем 
Ардалион. 

В 1936 году Григорий, служивший псаломщиком в невьян-
ской церкви, женился на дочери отца Сергия Увицкого — 
Нине. Две семьи, Пономарёвы и Увицкие, дружившие много 
лет, породнились. Господь благословил семейный союз отца 
Григория и матушки Нины: до конца своей жизни они хра-
нили любовь к Богу и друг к другу, и умерли в один день – 25 
октября 1997 года. 

4 января 1937 года архимандрита Ардалиона (Пономарёва) 
арестовали в Невьянске. Обвинён он был в принадлежности 
к мифической ОЖБСБ — «Организации жестокой борьбы с 

ного министерства культуры зда-
ние собора признано объектом 
культурного наследия и памятни-
ком архитектуры.   

2009-2014 годы

В июле 2009 года здание было 
передано в собственность Екате-
ринбургской епархии. Освобож-
денные помещения остались без 
водоснабжения, газа, отопления и 
канализации, в разрушенном виде.

С этого времени богослужения 
совершались в одноэтажном зда-
нии бывшего заводского гаража, 
силами Свято-Успенской общины 
переоборудованном в молитвен-
ное помещение. 

	 Успенский	собор	сегодня
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большевиками». Некоторое время священнослужитель содержался в челябинской тюрьме, был 
приговорён к пяти годам лагерей. 

Летом 1937 года его перевели в Воркутинский исправительно-трудовой лагерь. Проведя в 
невыносимых лагерных условиях одиннадцать месяцев, 29 июля 1938 года отец Ардалион умер 
от истощения в стационаре лагерного пункта «Адак». К правой ноге ему привязали табличку с 
указанием фамилии, имени, отчества и даты смерти. На могиле поставили столбик с такой же 
надписью.

	 Священный	Синод	Русской	
Православной	Церкви	в	2008	
году	причислил	архимандрита	
Ардалиона	(Пономарёва)	к	лику	
святых

14 октября 2013 года Божест-
венная литургия впервые была 
совершена в самом соборе. С но-
ября 2013 года здесь ежедневно 
проводятся богослужения.

Восстанавливаемый cобор в 
честь Успения Пресвятой Богоро-
дицы – пятиглавый храм с двухъ-
ярусной колокольней. С северно-
го, южного и западного фасадов 
здание украшают по 4 колонны. 
В таком же стиле классицизма в 
Екатеринбурге построены собор 
Александра Невского Ново-Тих-
винского женского монастыря, 
Свято-Троицкий кафедральный 
собор.

Источники:

Приходы и церкви Екатеринбургской епархии: Историко-статистическое описание, Екатеринбург, 1902.
Ворошилин С. И., Храмы Екатеринбурга, Екатеринбург, «Уралмедиздат», 1995.
Жития святых Екатеринбургской епархии, Екатеринбург: Издательский отдел Екатеринбургской епархии, 2008.
www.1723.ru
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Реквизиты для пожертвований на восстановление собора Успения Богородицы и именные кирпичики

Абонентский ящик
620028, Екатеринбург, а/я 247, 
Поморцеву Кириллу Викторовичу

Именной кирпичик – ваша жертва на восстановление собора во 
имя Успения Божией Матери 

«Именной кирпичик» – это добрая православная традиция, сложивша-
яся, когда храмы и монастыри строили всем миром. Именные кирпичики 
приобретают люди, которые не только хотят поучаствовать в строительстве 
церкви, но и заботятся о своих близких и родных, живущих и уже умерших. 
Ведь именной кирпичик – это усиленная молитва за тех людей, чье имя бу-
дет вписано в стены святой обители. Хорошим подарком именной кирпичик 
будет христианину на день крещения, именины, к великим праздникам. 

Банковская карта  

Номер карты Сбербанка (VISA) 4276 1600 2402 4581
Карта действительна до 01/2017

Банковские реквизиты
Местная православная религиозная организация Приход во имя Успения Пресвятой Богородицы 
г. Екатеринбурга Свердловской области Екатеринбургской епархии 
Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)
ИНН 6658130987
КПП 667301001
Расчетный счет 40703810863030055415
Корр. счет 30101810900000000795 
Банк ОАО «Уральский банк реконструкции и развития», г. Екатеринбург
БИК банка 046577795

620028 Екатеринбург, ул. Кирова, 65
(343) 2000-246, 8-908-918-40-40
info@sobor-uspenie.ru
www.sobor-uspenie.ru
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Когда стоишь на богослужении в Успенском соборе, то, помимо 
искушения вместо молитвы решать в уме всемирные и локальные 
проблемы, встречаешься также и с испытанием дискомфортом. Если 
печи в разрушенном храме нетоплены, то там очень холодно (особен-
но мерзнут ноги). Если с дровами перестарались – духота, жара, а то 
и печной угар. Тесно, опять же. Пол неровный, бугристый. В общем, 
почва для недовольства и ропота богатая. И порой очень даже увлека-
тельно бывает самому с собой порассуждать на этот счет… но посмо-
тришь на батюшек, на алтарников, которым ни выйти, свежим воз-
духом подышать, ни ногами попритоптывать во время долгой службы 
нету никакой возможности – и выздоравливаешь. А надо заметить, 
что опыт служения в ситуации не только дискомфорта, но и природ-
ных катаклизмов, у клира Свято-Успенского храма богатый. Об этом 
напомнила статья, которая вне всяких планов и ожиданий, случайно-
промыслительно возникла в редакционной почте и оказалась очень 
верным лыком в строку.

Жизнь прихода     Уроки 
 дискомфорта

Это было Успенским постом 
2001 года в строящемся тогда 
еще Пантелеимоновском храме г. 
Екатеринбурга. Тогда там про-
исходило что-то удивительное и 
необъяснимое. Стройка встала. 
И храм представлял собой толь-
ко стены, которые венчали не 
купола, а небо. И с этого самого 
неба почти каждый день лилась 
вода – прямо на прихожан. Дожди 
шли, не переставая, и люди на 
службах стояли под зонтиками. 
Почему? Да потому, что насто-
ятель храма, игумен Димитрий, 
дал благословение: с 9 августа, то 
есть с престольного праздника, 
все службы совершать на "заморо-
женной" стройплощадке – до того 
не известного никому времени, 
пока ситуация с безденежьем не 
сдвинется с места. Почти как в ар-
мии, когда дается команда копать 
траншею от рассвета до забора. 

А с приказом кто поспорит? А с 
благословением? Потому и мокли 
под холодными августовскими 
дождичками и батюшки, и при-
хожане, и этим своим согласием 
потерпеть неудобства они как бы 
свидетельствовали: «Господи, мы 
готовы пожертвовать теплом и 
уютом ради того, чтобы Дом Твой 
увенчали купола. Мы готовы на 
подвиг ради дела!» Почему «как 
бы»? Да потому, что деваться лю-
дям было некуда. Не сами же они 
так решили. А приказы и благо-
словения не обсуждаются – вы-
полняются, и все тут. 

Но от ропота и осуждения 
удержаться было трудно. Подвиг 
– вообще дело нелегкое, и вот уже 
одна матушка, сидящая за свеч-
ным ящиком на холоде и ветру 
в недостроенном храме (благо, 
хоть сама с товаром не мокла, 
спрятавшись под каким-то пере-
крытием), поделилась со мной 
такими размышлениями: «Совсем 
о. Димитрий людей не жалеет – 
никого! Батюшки все простыли, 
болеют. Прихожане все мерзнут и 
мокнут! И если отцам деваться не-
куда, то люди могут разбежаться. 
Если и дальше так дело пойдет, то 
мы скоро вообще приход потеря-
ем – и храм не достроим, и народ 
разбежится». 
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Сегодня эти слова вспоми-
наются с улыбкой, поскольку и 
храм-красавец давно построен, и 
приходская жизнь в Пантелеимо-
новском приходе бурлит. А тогда 
возражать матушке не хотелось – 
напротив, очень хотелось согла-
ситься, поддакнуть, сочувственно 
покивать головой. Да еще хоте-
лось и своими мыслями по поводу 
такого благословения поделиться, 
т.е. невтерпеж было погрешить 
– осудить, возроптать, попре-
кословить, посвоевольничать. Но 
желание это сохранялось лишь до 
того момента, пока я не оказалась 
на соборовании. 

Почему-то хорошо запомнил-
ся тот день. Дождя не было, но 
холодно было по-осеннему. Со-
борующихся в храме без куполов 
– раз-два и обчелся. Таинство со-
вершал отец Евгений Попиченко, 
промерзший и простуженный, а 
помогал ему алтарник – мальчик 
лет 14-ти. Удивительным образом 
помог этот мальчик и мне – по-
другому взглянуть и на благосло-
вение настоятеля, и на служение 
в Церкви, и на дела веры. Всем 
своим видом этот юный алтарник 

мысль: «Ведь сейчас каникулы! 
Он же совершенно свободен! И, 
тем не менее, пришел сюда – в 
церковь!» Помню и родившийся 
от этой мысли вопрос: «Так что же 
он здесь нашел?»

В ту пору мне, выплакавшей 
все глаза от горя, набившей по 
всей голове шишки и изнемогшей 
под бременем жизненных про-
блем, казалось, что в церкви могут 
находиться только такие, как я, – 
труждающиеся и обремененные, 
что только таким здесь и место, 
что только здесь и обретается «по-
кой душам нашим». 

И именно желание этого само-
го покоя для моей измученной 
души удерживало меня тогда 
в храме и заставляло терпеть и 
дождь, и ветер, и холод. Я точно 
знала, зачем мне все это надо по-
терпеть. И терпела – кое-как, из 
последних сил. 

А этому мальчику вроде бы и 
терпеть ничего не надо было! Да и 
силы свои на то, чтобы пребывать 
в таком неустроенном храме, он, 
похоже, не тратил, а скорее при-
обретал! И было очевидно – этот 
парнишка находится в храме и 

Да, теперь я знаю наверняка, 
что не только убитые собствен-
ными грехами «разбойники и 
разбойницы» могут искать и 
обретать драгоценные жемчужи-
ны веры. Как знаю и то, что дети 
вполне способны к таким поискам 
и обретениям. Конечно, важно, 
чтобы рядом с ними были мудрые 
и терпеливые взрослые, которые 
могли бы вовремя подсказать, 
помочь, направить. Но по пути 
веры маленьким христианам при-
ходится идти самостоятельно, и 
научаются они жизни по вере че-
рез свой собственный труд, через 
свои личные преодоления. Ведь 
Царствие Небесное силой надле-
жит брать каждому, и употреблять 
усилия для его восхищения при-
дется каждому – независимо от 
возраста, пола и звания. 

Да, так принято, что младшие 
учатся у старших. Но по Божией 
милости все промыслительно 
может происходить и наоборот! 
И тогда взрослые могут у детей 
брать уроки веры, послушания 
и терпения, а сами маленькие 
учителя об этом даже не догады-
ваются. 

Да и не надо! Главное, что, по-
взрослев, они становятся пасты-
рями

Ольга Баталова

Выражение лица подростка и его неспешные 
действия свидетельствовали о том, что и мож-
но, и нужно чуть-чуть потерпеть и столько же 
пострадать в «военно-полевых» условиях ради 
собственного же блага. 

помогает батюшке не потому, что 
«без этого уже никак», а потому, 
что желает «с этим» быть. Вот уж 
воистину: что Господь утаил от 
мудрых и разумных, то открыл 
младенцам! 

Но понимание это пришло 
намного позже. А во время того 
соборования меня настойчиво 
волновало другое: что же этому 
мальчику здесь надо? Тогда этот 
вопрос остался без ответа. Но 
сегодня, спустя 13 лет, ответ на-
шелся без труда. Увидев случайно 
фотографию одного батюшки, я 
узнала в нем того самого юного 
алтарника. И так обрадовалась! И 
тому, что Господь открывает Себя 
младенцам, и тому, что из этого 
получается! 

опровергал мысль матушки, что 
задумка отца-настоятеля напрас-
на и ужасна, если не хуже. Более 
того, и выражение лица подрост-
ка, и его неспешные действия сви-
детельствовали о другом – о том, 
что и можно, и нужно чуть-чуть 
потерпеть и столько же постра-
дать в «военно-полевых» услови-
ях ради собственного же блага. 

Его спокойствие, сосредо-
точенность и неторопливость в 
то самое время, когда хотелось 
приплясывать от холода и желать 
скорейшего завершения соборова-
ния, заставляли меня постоянно 
всматриваться в лицо этого отрока 
и спрашивать себя: «Что же он 
здесь делает? Зачем ему все это 
нужно?» Хорошо помню и такую 
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Дорогой наш читатель! 
Если у вас нет привычки 
знакомиться с новым номе-
ром журнала, перелистывая 
его с конца, и вы читаете 
материалы по порядку, то из 
предыдущей статьи вы узна-
ли о некоем юном алтарнике, 
который затем стал священ-
нослужителем. Возможно, 
вам даже стало интересно, 
о ком идет речь. Мы готовы 
ответить на этот вопрос. Зна-
комьтесь: иерей Николай Са-
ушкин, клирик собора в честь 
Успения Божией Матери.

Жизнь прихода     Жизнь 
   в другом измерении

собака. И мои родители, особо 
церковной жизнью не жившие, 
водили меня по всем врачам. 
Когда мне было лет восемь, мы 
попали к одной женщине, кото-
рая занималась нетрадиционной 
медициной. В ее практике было 
много оккультизма, в чем она не-
сколько лет спустя публично рас-
каялась. Но она как раз и сказала, 
что нам нужно ходить в храм на 
исповедь, на Причастие. Вот так 
начался путь к Богу. Хождение в 
храм поначалу было вынужденно-
регулярным. Но постепенно, кро-
ме меня, исповедоваться и при-
чащаться начали мама, бабушка, 
сестра моя старшая. 

 Не было ли мальчише-
ского внутреннего протеста, 
ведь часто детям становится 
в церкви скучно? И когда 
пришло желание не просто 
ходить в храм, но служить в 
нем?

 Отец Николай, кем вы 
мечтали стать в детстве? Не-
ужели сразу священником?

 Почему-то я в детстве никем 
не мечтал стать. Кто-то хотел стать 
водителем, кто-то космонавтом. 
Я никем не хотел быть, и меня это 
даже несколько напрягало. 

 А в храм дорогу когда 
узнали?

 Я помню, как моя бабушка 
разговаривала со мной, шестилет-
ним, о Боге – что Он все видит, 
все знает; о том, что есть хорошо 
и плохо – это понятие греха было 
семечком веры. 

 С детства из-за проблем с 
речью меня таскали по всяким це-
лительницам, которые «водичку 
нашептывали». Мама говорит, что 
у меня был врожденный диагноз 
— логоневроз. А когда я только 
начинал говорить, меня напугала 

	 Священническая	хиротония.	19	августа	2013	года
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 Что касается протеста – 
почему-то такое бывало редко. 

В 10 лет бабушка отдала меня 
в воскресную школу. И на одном 
из занятий батюшка рассказал 
о своем приходе к Богу. Я тогда 
задумался, что хочу как-нибудь 
так же. Захотел стать священни-
ком. На исповеди я поделился 
своей мечтой, и духовник сказал: 
«Молись Богу, чтобы у тебя это 
желание не пропало». Хотя я не 
совсем понимал, зачем это надо, 
но молился. 

Однажды на Литургии меня 
осенило: почему все мальчики, 
которые учатся в воскресной 
школе, заходят в алтарь, помо-
гают, а я нет? А я тоже хочу! Я 
попросил благословения, зашел 
в алтарь. Помню, что первые 5-10 
минут просто стоял там, замерев: 
для меня это было другим изме-
рением, другой воздух там был, 
таинственно и благодатно. Пома-
леньку стал обучаться службе. Так 
началась моя пономарская жизнь. 

 Как складывались отно-
шения с одноклассниками?

 По-разному. Было и такое, 
что одноклассники даже посмеи-
вались, что я в воскресной школе 
учусь, пою в церковном хоре. И 
в старших классах тоже не было 
разделения моих взглядов.

 Переживали?

сладкое, лакомства какие-то). Но 
при этом папа всегда мне говорил: 
«Ты учись хорошо, потому что в 
семинарию глупые люди не посту-
пают. Церкви ведь нужны умные, 
образованные люди». Это было 
стимулом для усердной учебы. 
Чтобы получать образование, а не 
отсиживать. 

Открылась кафедра теологии 
в Российском профессионально-
педагогическом университете. И 
я окончил этот университет, стал 
теологом.

 А вторую свою половин-
ку как нашли?

 С Анастасией, моей буду-
щей супругой, мы познакомились 
при подготовке к балу по случаю 
венчания наших друзей. Это 
было осенью 2008 года А после 
бала мы стали уже дружить по-
настоящему, появилось чувство, 
что это тот человек, которого 
искал и с кем проживешь всю 
жизнь.

воспитать, ведь так удобней. 
Конечно, глава семьи должен 

быть паровозом, который тянет 
вагончики. 

Нехорошо, если жена не чув-
ствует, что у мужа можно что-то 
спросить, посоветоваться. Знаете, 
бывает, что женщины советуются 
со священником по самым мел-
ким вопросам. И священник уже 
говорит: вот у тебя есть муж, у 
него и спрашивай. Все же, дове-
рие к мужу — неотъемлемая часть 
семьи.

 Вспомните то время, 
когда в вашей семье появил-
ся ребенок – что изменилось, 
какие сложности возникли? 

 Конечно, появление ребенка 
в семье, особенно первого – это 
новая эпоха. Радость рождения 
родного человека, кровиночки. Но 
поначалу всем нам было непро-
сто. Особенно в первый месяц, 
потому что Настя с Ваней после 
роддома отправились в больницу. 

 В чем-то было обидно. Не 
сказать, что я сильно стеснялся. 
Но было странно, что я делаю 
дело правое, а меня не понимают, 
пытаются презирать. Я даже ино-
гда применял силовые методы. 

 А родные как отреаги-
ровали на такой поворот в 
жизни?

 Помню, папа был против 
того, что я постился (до 14 лет у 
меня был такой пост, что я не ел 

 Что вы считаете важ-
ным в семейной жизни? 

 Если жить в Церкви, питать 
свою душу благодатью, которая 
дается в Таинствах, то, конечно, 
люди будут меньше смотреть на 
житейские проблемы, разъеда-
ющие семью, – что муж носки 
разбрасывает, что жена посуду 
вовремя не помыла. Это мелочи, 
которые бросаются в глаза, по-
тому что мы над собой не бдим и 
при этом стараемся всех вокруг 

	 Таинство	исповеди

	 Трудное	и	почетное	послушание	алтарника
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Ване там наставили трехэтажные 
диагнозы, страшные просто. На-
стя в больнице никогда подолгу не 
лежала, а тут: целый день взапер-
ти, в окошечки только посмотреть 
на своих родственников, да по 
телефону поговорить. Мы были 
этой ситуацией напуганы, боялись 
за жизнь Вани, да и Насте было 
очень тяжело психологически. 
Сразу после выписки мы крестили 
Ваню. 

И потом, эти первые месяцы 
оказались довольно тяжелыми, 
потому что у нас были определен-
ные привычки, уклад – ты дела-
ешь так, как ты хочешь, как ты 
задумал, а тут уже есть ребенок, 
который по своему плану живет, у 
него свой сценарий.

Ване сейчас три года, у него 
появляется свой характер, это не-
простой возраст. И эти сложности 
надо преодолевать с минималь-
ными потерями для нервов. Где-
то нужно и жесткость проявить, а 
где-то ласку.

 Нет ли разногласий в 
вопросах воспитания?

 Ключевые моменты, конеч-
но, должны решаться на берегу. 
А когда плывем, надо уже плыть 

вместе, согласованно. Если мы 
будем грести веслами в разные 
стороны, то к берегу будем дольше 
причаливать.

 Отец Николай, недавно 
состоялось ваше рукополо-
жение во диакона, затем в 
иерея. Как ваша семья вос-
приняла эту новость? Сложно 
ли сейчас матушке Анаста-
сии, ведь служение в церкви 
занимает немало времени?

 Да, конечно, я знал, что слу-
жение священника требует боль-
шей отдачи людям, храму. Что 
я долгое время буду находиться 
вне дома. Перед рукоположением 
происходил семейный совет, не 
против ли супруга. И поддержка 
нужна была не только мне, но и 
жене. Наверное, у любой матуш-
ки бывает, и не однажды, такой 
период, когда она чувствует себя 
одинокой. В эти моменты нельзя 
дистанцироваться от семьи. И 
мы стараемся так строить график 
работы, чтобы наши выходные со-
впадали, чтобы максимум време-
ни проводить вместе.

Помню еще, когда я стал 
диаконом, то осознал, что свя-
щенником быть очень страшно, 

и до последнего момента меня не 
покидали такие мысли: «Да ми-
нует меня чаша сия. Но да будет 
воля Твоя». Хиротония — это ведь 
начало новой жизни. Появляются 
новые обязанности. Например, в 
отношении Святых Таин. Я при-
вык причащаться из лжицы, а тут 
ты причащаешься Телом из рук, 
а Кровью из Чаши. Это особен-
ный трепет. Ты даешь присягу с 
целованием креста и Евангелия. И 
ответственность эта очень велика. 
Что касается прихода, то необ-
ходимо следить, чтобы те Дары, 
которые ты даешь, принимались 
достойно. И на исповеди люди 
просят совета, и ты стараешься 
не наседать, не навязывать, ведь 
совет — это не наказ. И у человека 
есть право выбора. И если твой 
совет неверный, ты поведешь 
человека неправильно. Это на 
меня до сих пор наводит страх. Но 
тут вспоминаешь слова, которые 
говорятся при Таинстве Хирото-
нии: «Божественная благодать, 
всегда немощная врачующая и 
оскудевающая восполняющая…». 
И веришь этим словам.

Беседовала Дина Искандарова

От редакции: Интервью с матушкой Анастасией 
Саушкиной читайте в рубрике «Матушкина 

страничка».

	 Паломничество	в	монастырь	святой	Екатерины	(Египет,	Синай).	
Январь	2014	года

	 Рождение	новой	семьи
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Храмы бывают разные – каменные и деревянные, новые и древние, боль-
шие и маленькие. Они выделяются в городских кварталах красивыми купо-
лами, колокольным звоном, а изнутри не оставят равнодушными благодаря 
росписям и убранству. 

Успенский собор на ВИЗе Екатеринбурга пока не вписывается в эту ка-
тегорию. Многие  местные жители района по-прежнему с трудом узнают 
очертания храма в его внешнем виде. Огромный, неуклюжий от бесконечных 
советских надстроек, неузнаваемый снаружи и внутри. Он – немой свидетель 
десятилетий гонений на Церковь. Он – мученик.

Однако, верно говорят, что Бог не в бревнах, а в ребрах. Нынешнее состоя-
ние собора не мешает развитию приходской общины, в которой много семей 
и детей самых разных возрастов. 

Что знают об Успенском храме самые юные прихожане? Об этом наш 
сегодняшний опрос.

Жизнь прихода     Он был заводом,
   õлебным…
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Катя, 14 лет

Потому что больше-
вики его разбомби-
ли.

Почему õрам 
так сильно разрушен?

Ксюша, 9 лет

Владислав, 7 лет.

Аня, 14 лет 

Он был заводом, 
хлебным. Во время 
революции ведь все 
храмы закрывали. 
А потом его бросили, 
а мы взяли. 
И восстанавливаем.

Егор, 14 лет

Его, наверное, 
сожгли когда-то.

Потому что его раз-
рушили сначала рево-
люционеры, и сделали 
тут завод.

Даниил, 9 лет

Он с войны 
уже. Его бом-
били. С само-
летов.

×то тебе 
нравится 
в õраме?

Горка нравится, ка-
ток, елки, снежная 
крепость, нам весело 
здесь.

Сима, 9 лет
Службы нравятся, 
чувствуешь себя 
здесь, как дома.
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С детьми беседовала 
Дина Искандарова

Аня, 14 лет

Аня, 14 лет

Тут такое все деревенское, очень спо-
койно.  И обстановка дружественная. 
Когда ты в храме, на службе, много 
народу, все плечом к плечу. Чувству-
ется такая большая семья.

×то такое 
Успение?

Миша, 7 лет Это когда умер.

Полина, 9 лет

Денис, 13 лет

Успение — это когда 
Богоматерь умерла.

Успение — это куда-
то успевать.

Успение — это когда умирает пра-
ведный человек. Его смерть нельзя 
назвать горем. Он засыпает и мирно 
отходит к Господу. 
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Протоиерей Димитрий Смирнов – пред-
седатель Патриаршей комиссии по вопросам 
семьи и защите материнства, настоятель храма 
во имя святителя Митрофана Воронежского на 
Хуторской и еще нескольких московских храмов. 
О пути в Церковь, о деятельности в СМИ, о про-
блемах семьи о. Димитрий побеседовал с на-
шим корреспондентом во время своего визита в 
Екатеринбург.

 Батюшка, ваш прадед 
причислен к лику новому-
чеников Церкви Русской, он 
был священником. А тради-
ция религиозного воспита-
ния в семье сохранялась?

 Нет, в моей семье целе-
направленного религиозного 
воспитания не было. Я даже не 
совсем представляю, что это 
такое. В воспитании есть термин 
«параллельным транспортом». 
Если отец и мать – христиане, то 
дети считывают этот код из того, 
как родители ведут себя в жизни, 
и усваивают его. Потом родители, 
по мере роста детей, подклады-
вают им книги определённого 
рода. Таким образом я с 14-15 лет 
и Новый Завет прочитал. 

 Вам такую литературу 
подкладывали?

 Нет, я уже сам заинтере-
совался – к тому времени я стал 

Протоиерей Димитрий Смирнов: 

Перспективы у нас никакой, 
но надежда есть

самостоятельно в церковь ходить. 
Дома у нас Нового Завета не 
было. Книгу взял у дедушки – 
кто-то из его друзей-математиков 
(он был учёным) прислал ему 
нью-йоркское издание на рус-
ском языке. С тех пор началось 
воцерковление уже более осмыс-
ленное. 

 Вы в ту пору учились 
в физико-математической 
школе – раз. Это было глу-
боко советское время – два. 
Был, наверное, диссонанс 
между тем, что вы открыли 
для себя, и тем, что было во-
круг вас?

 Нет, диссонанса не было. 
Я просто никогда не был неве-
рующим, у меня не было такого 
опыта. Когда я себя осознал как 
личность (было это в детском 
саду), с этого момента и стал мо-
литься Богу. 

Мама время от времени из 

Евангелия говорила слова, чаще 
всего: «Не судите, да не судимы 
будете». Это очень глубоко в меня 
проникло. В роду моего отца, 
начиная с XVIII века, все были 
священниками. 

 Это, получается, целая 
династия?

 Да. По другой стезе первым 
пошел мой дедушка, потому что 
прадеда расстреляли. У прадеда 
было только два сына. Один стал 
инженером по кинематографии, 
другой – математиком.

 Очень интересное соче-
тание: сначала — физико-ма-
тематическая школа, потом 
–художественно-графиче-
ский факультет пединститу-
та. Как это у вас сошлось – и 
физика, и лирика?

 Очень часто, например, 
музыканты являются также и 
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математиками. У меня дедушка 
был математиком, и отец работал 
на физмате, поэтому я тоже инте-
ресовался математикой, она мне 
нравилась. Но, проучившись в 
школе некоторое время, я понял, 
что заниматься этим всю жизнь 
не хочу. А так как я с 7-ми лет за-
нимался живописью, то и решил 
развивать эту вторую сторону 
своей жизни. 

 Вы ходили в художе-
ственную школу или занима-
лись самостоятельно?

такой «молодой лоб» в храме, на 
голову всех выше, и батюшки на 
меня поглядывали с удивлением 
и некоторой опаской. Это было 
довольно необычно. Но всё равно 
я до сих пор помню, как все при-
ветливо ко мне относились.

 Но тогда же молодёжь 
не пускали в церковь?

 Нет, освящать куличи-то 
пускали. Вот пробираясь на бого-
служение, мы сталкивались с 
трудностями. Но – преодолевали: 

списанные камеры... Поэтому на 
телевидении трудностей у меня 
не было. 

На той первой встрече меня 
спросили: «Что вы хотите поже-
лать нашим зрителям?» Я отве-
тил: «Встречаться не у экранов, а 
в храме», – и оттуда поехал пря-
мо на службу. Приезжаю и вижу: 
весь храм битком набит народом. 
Спрашиваю: что случалось? Мне 
отвечают: вы же нас позвали, 
вот мы и пришли! Человек 500 
пришли. На канале в то время 
работал о. Александр Мень – его 
попросили проповедь сказать, а 
потом и меня попросили. Проект 
длился недолго: пять или четыре 
проповеди от разных священ-
ников, а потом как-то утих. Что 
было после этого, я уже и не пом-
ню хорошо, цеплялось одно за 
другое… Вчера вообще дал пять 
интервью разным телеканалам. 

 Расскажите, пожалуй-
ста, о вашем опыте сотруд-
ничества с телеканалом 
«Союз»: «Беседы с батюш-
кой», звонки телезрителей 
– иногда интересные, иногда 
не очень адекватные. Вы тра-
тите на это много времени, 
наверное, душевных сил...

 На самом деле, наша студия 
находится в Андреевском мо-
настыре, это недалеко от моего 
дома. Вообще, я как-то втянул-
ся уже в это дело… История с 
«Союзом» у меня была очень 

Церковь – душа народа. Церковь – наиболее патри-
отичный слой общества, и каждый церковный чело-
век должен проникнуться этой идеей, всё духовен-
ство, все активные люди Церкви… Тогда можно будет 
как-нибудь поджечь наш усталый народ. А кто ещё 
будет вдохновлять, кроме Церкви? Эстрада, что ли?

 Не самостоятельно: в дерев-
не, где мы отдыхали семьёй ле-
том, жило очень много художни-
ков. С их детьми я тесно общался 
и от них воспринял интерес к 
живописи. А потом – да, были ху-
дожественные школы, курсы при 
Суриковском, поступление в вуз… 
Но потом, когда лет с 18-ти я стал 
ходить в церковь совсем регуляр-
но, то захотел стать священни-
ком. Каждый год я ездил к отцу 
Тавриону в Елгаву, в монастырь, 
где он был духовником и служа-
щим священником, и он меня 
благословил. Так и сказал: «Тебе 
надо служить в церкви». 

 И не было у вас какого-
то внутреннего сопротивле-
ния, метаний, сомнений?

 Скорее, наоборот. Когда 
я сказал об этом матери, она 
отнеслась спокойно: пошёл по 
стопам предков. Когда я впервые 
в церкви оказался уже священ-
ником и мне поручили освящать 
куличи, я словно пришел к себе 
домой. Всё мне было мило, любо 
сердцу, все эти бабушки, полто-
ра дедушки, все батюшки – как 
родные люди. Бабушки сразу 
меня стали меня опекать: одна 
молитвослов подарила, другая – 
календарь… Я был единственный 

знали ходы, нужные храмы… Уже 
будучи чуть постарше, мы на-
чали договариваться со священ-
никами, чтобы нас причащали. 
В некоторых храмах мы даже в 
алтаре молились. Но это была 
почти революция: в то время в 
храмах на Пасху, на Рождество, 
на Крещение не причащали.

 А вы помните свой пер-
вый телевизионный опыт? 
Это ведь ваше выражение 
применительно к медийным 
священникам: «поп-звезда»?

 Это мать меня так назва-
ла, на самом деле. Начиналось у 
меня это так: то ли в 90-м, то ли 
в 91-м году на Рождество меня 
позвали на телевидение. Уже не 
помню, на какой канал. 

 Страшно было?

 Нет. Дело в том, что с 
телевидением я связан с 19-ти 
лет. Я работал в киностудии при 
министерстве культуры, поэтому 
с 16-миллиметровой плёнкой я 
связан смолоду. Мы фильмы сни-
мали, я был там и художником, и 
оператором по совместительству. 
И мы всё время у других студий 
просили то магнитофоны, то 
осветительные приборы, полу-

	 Архимандрит	Таврион	
(Батозский)
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начальство. Я тут же позвонил 
на «Союз» и перенёс туда свой 
проект. А потом и на «Спасе» 
я восстановился, уже в новом 
формате: «Диалог под часами», 
гораздо более комфортный. 

У меня и в мультиблоге был 
подобный проект: приглашать 
для диалога людей, которые мне 
интересны. Также очень интерес-
но выводить их в медиапростран-
ство. Приглашу кого-нибудь, по-
сле этого смотришь – берут его на 
работу на центральные каналы. 
Люди были толковые, мудрые, 
интересные, хорошо умеющие 
говорить, красивые душевно и 
внешне… На телевидении обыч-
но можно видеть всё одних и тех 
же людей, «обойма» одна и та 
же. Если уж никого не найдут, 
то раньше звали Новодворскую, 
теперь – Жириновского. Некого 
звать. Эти персонажи, конеч-
но, интересные и нужные, но 
всё-таки хочется видеть других. 
Россия – богатая страна.

 Отец Дмитрий, в насто-
ящее время вы возглавляете 
Патриаршую комиссию по 
вопросам семьи и защите 

туру, чтоб она присутствовала в 
каждой епархии и занималась бы 
поддержкой материнства, по-
тому что от этого зависит судьба 
страны и народа. И не только я 
так считаю – даже у Ивана Ильи-
на я это читал. Это должно стать 
нашей национальной идеей. Если 
станет, то мы ещё просуществуем 
в мировой истории, если нет, то 
наша страна исчезнет, а мы ста-
нем постоянно сокращающимся 

Тогда можно будет как-нибудь 
поджечь наш усталый народ. 
А кто ещё будет вдохновлять, 
кроме Церкви? Эстрада, что ли? 
Любовь-морковь? One love, moon 
above – что они могут ещё?

 А что вы вкладываете в 
понятие поддержка семьи?

 Всё очень просто. На тысячу 
человек семьдесят – многодетные 
семьи. Понятно, что женщины, 
которые мужественно решаются 
на то, чтобы рожать детей сколь-
ко Бог даст, являются самой бед-
ной частью населения. Остальные 
могут им помочь? Могут.

Как многодетная мама, 
могу сказать, что вопрос бы-
вает не столько в деньгах, но 
и в том, что, пока дети ма-
ленькие, ты крутишься, как 
белка в колесе…

Деньги – это самый простой 
вариант. Как Амвросий Оптин-
ский говорит, деньги существуют 
для восполнения любви между 
людьми. Я понимаю, что прийти 
к многодетной маме и сказать: я 
буду помогать два раза в неделю, 
чтобы вы хоть немного высы-
пались, и так я буду помогать 
три года, до тех пор, пока самый 
маленький не вырастет, – это уже 
будет огромная помощь. При-
думывать можно бесконечно. 
Но не нужно быть семи пядей во 
лбу, чтобы понять, что мы еди-
ный народ и находимся на грани 
полного исчезновения. Если 
это понять, то все немножко и 

простая. Я на «Спасе» вёл свою 
программу, и однажды, когда я 
вернулся из отпуска, то узнал, 
что время на «Спасе», которое 
было за мной закреплено, ока-
залось занято другим проектом. 
Это было связано с тем, что во 
время моего отпуска сменилось 

материнства. Чем занимает-
ся комиссия и, самое глав-
ное, что она реально может 
сделать?

 Ну, что она может сделать, 
мы ещё посмотрим, но я хочу 
создать общецерковную струк-

Но у нас народ думает так: покаяние нужно, ког-
да блин с творогом съел. Но каяться нужно в том, 
что ты мимо нуждающегося прошёл!

народишком. Конечно, вряд ли 
русские когда-нибудь исчезнут, 
но никогда ничего великого мы 
не создадим и сойдём на нет в 
истории, и будем народом без го-
сударства. Таких народов много: 
курды, ассирийцы, цыгане...

Церковь – душа народа. Цер-
ковь – наиболее патриотичный 
слой общества, и каждый церков-
ный человек должен проникнуть-
ся этой идеей, всё духовенство, 
все активные люди Церкви… 

зашевелятся. Исчезновение-то 
народа идёт не в результате вой-
ны, голода и мора, а постепенно. 
И если эта мысль дойдёт до всех, 
то, конечно, очень многое можно 
будет сделать.

Поддержка может быть на лю-
бом уровне. Деньги – это самое 
элементарное. Представьте себе: 
тысяча людей скидывается по сто 
рублей. Тысяча, помноженная 
на сто, – сто тысяч. Для семьи из 
пяти человек это были бы серьёз-

	 «Мы	хотим	созидать	свой	народ,	и	каждый,	кто	имеет	возможность,	
должен	это	сделать»
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угождает во благое к созиданию. 
Мы хотим созидать свой народ, и 
каждый, кто имеет возможность, 
должен это делать. Ты можешь 
усыновить сироту – замечатель-
но. Можешь усыновить пять 
сирот – замечательно. У тебя есть 
деньги – возьми на попечение, 
к примеру, три семьи и помогай. 
Можешь деньги давать, а мо-
жешь сказать: «Мамочка, я буду 
снабжать вас одеждой, поэтому 
выкиньте эту проблему из голо-
вы. Но пусть кто-то от вас звонит 
раз в месяц и говорит: нужно это, 
и это, и то, и т. д. Я это всё буду 
предоставлять». Уже хорошо! 

Или у тебя есть гараж с 15-ю 
автомобилями; скажи: «Буду во- 

зить твоих детей на всякие 
кружки. Вот мой водитель Вася, 
он тебя всегда отвезёт, и тебе не 
надо будет с детьми в автобусе 
мотаться». И так далее. «Вот 

мог бы до следующей пятницы 
рассказывать, как мы могли бы 
это организовать.

То есть, вывод простой: 
дело не в митингах, не в 
законодательстве, а дело в 
нас самих. Не надо ходить с 
плакатами, с транспаранта-
ми, просто надо делать, что 
можешь.

Да, я вообще не могу терпеть 
эти формы революционные. Кому 
это нужно? Вот чем отличается 
русский от англичанина? Если в 
крыше есть дырка, то англичанин 
берёт лестницу и чинит, а рус-
ский берёт ручку и пишет письмо 
президенту. 

Да, это в точку, но от вас 
мне неожиданно слышать, 
что вы против каких-то форм 
борьбы. Например, «Отдель-
ный дивизион» – ваш про-
ект…

Это не борьба. Эти проекты – 
опека, помощь социально убитым 
семьям – мы всё это обкатываем 
практически, а потом уже, как 
некий опыт, предлагаем другим 
людям, кто сам не может сообра-
зить. Как можно улучшить свою 
жизнь? «Я с сегодняшнего дня 
перестаю кидать окурок на землю 
из окна своего автомобиля», «А я 
перестаю ставить бутылку из под 
пива на тротуар», «А я не буду 
сопли разбрасывать по тротуару, 
а буду пользоваться бумажным 
платком». И тогда будет чисто. 
Ведь живём в свинарнике, про-
тивно, посмотреть некуда. 

Все-таки про борьбу: 

Потому что хри-
стианин должен 
возрастать во Хри-
сте. Он должен жить 
так, чтобы от этого 
возрастала польза 
его ближним.

ные деньги. От государства денег 
не дождёшься, тем более, у нас 
всё равно кризис.

И не только экономиче-
ский.

Но сейчас государство всё-
таки повернулось к этой теме. 
Всё-таки делается многое. Кое-
что делается с опережением 
другого, и система всё ещё не 
стройная. Есть очень много на 
поверхности лежащих проблем, 
которые легко устранить росчер-
ком пера, но не может же прези-
дент всё это делать. А те, кому это 
поручено по должности, не всегда 
«догоняют», в чём решение этой 
проблемы. 

Поэтому, как апостол сказал, 
мы, сильные, должны немо-
щи немощных носить и не себе 
угождать. Каждый ближнему 

мой личный врач, у меня семья 
небольшая, ему делать нечего, 
прикрепляю его к тебе, он будет 
лечить твою семью». Можно хоть 
миллион вещей придумать, и я 

	 Отец	Дмитрий	Смирнов	—	частый	гость	в	Екатеринбурге.	
На	фото:	II	Форум	общественности	Среднего	Урала	
«Романовы	и	русский	народ»

	 Любая,	даже	самая	малая	поддержка,	—	серьезное	
подспорье	для	многодетной	семьи
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сейчас защита детства и 
материнства заключается не 
только в том, чтобы поддер-
живать многодетные семьи, 
но ещё и в том, чтобы ограж-
дать детей от агрессивного 
растления…

В этом смысле, когда у нас нет 
рычагов повлиять на телевизион-
ные программы, – Васька слуша-
ет да ест. Потому что ему нужно 
продавать рекламу. Чем похаб-
нее, тем денег больше. Потому 
что зритель – молодёжь. А им как 
раз, в силу их пост-пубертатного 
возраста, всякие такие темы при-
влекательны. Вот здесь могут, 
например, мамы с колясками 
окружить телецентр и не пустить 
никого на работу. Полиция же 
не будет колотить дубинками 
мам с колясками. Это совершен-
но не модно в нашей стране. И 
всё – мгновенно примут меры. 
Поэтому брюзжать по поводу 
телевизионного контента глупо. 
Есть вполне законные методы, 
чтобы не добиваться себе каких-
то льгот, а ограждать: вот, мы 
этого не хотим, дайте нам добро-
качественный продукт, а то, что 
растлевает детей, должно уйти с 
экранов. Мы же хозяева: и города 
наши, и эфир тоже наш. 

Почему во всех странах по-
казывают приличные вещи, а у 
нас – всякую похабщину? Нигде 
такого нет. В США вообще в трёх 
штатах за гомосексуализм – 
тюрьма. Недавно в штате Нью-
Джерси губернатор кальку сделал 

с нашего закона о запрете про-
паганды гомосексуализма. А у нас 
об этом ни гу-гу. Вот и Америка 
– она очень разная, и там есть те, 
которые за, а есть и те, которые 
против. А у нас пока всё в одни 
ворота.

 Батюшка, вот такой 
вопрос. У моего любимого 
Льюиса в «Письмах Баламу-
та» есть следующий момент: 
некий человек, подопечный 
Гнусика, младшего беса, 
выбирает накануне войны, 
кем ему быть – патриотом 
или пацифистом. А Баламут, 
старший бес, пишет, что 
это совершенно всё равно. 
Главное, что человек выбе-
рет нечто, и сначала он будет 
патриотом или пацифистом, 
потому что он христианин. 
Но потом Гнусик легко про-
изведёт подмену, и тот будет 
уже христианином только 
потому, что он патриот или 
пацифист. Понимаете, да? 
Главное и второстепенное 
поменяются местами. 

Вступая в какую-нибудь 
борьбу, рискуешь сильно 
увлечься. Как же соблюсти 
золотую середину, чтобы не 
быть амёбой – "что воля, что 
неволя – всё равно", и в то 
же время не навредить своей 
душе, с головой уйдя в борь-
бу "за все хорошее против 
всего плохого"?

 Да никак. Христианство 
находится в совершенно другой 
плоскости. К сожалению, огром-
ное количество людей не явля-
ются христианами в принципе. 
Они не знают, что такое внутрен-
няя жизнь, не понимают, зачем 
Христос на землю приходил, не 
понимают смысла заповедей. 
Они находятся ещё в детском со-
стоянии, в состоянии подчинения 
детоводителю ко Христу. С одной 
стороны, это правильно: чтобы 
стать христианином, нужно сна-
чала стать иудеем…

Это как?!
…потому что ребёночка учат 

сначала правильно креститься, 
нести посильный пост, но это не 
имеет отношения к христианству 
непосредственно, только косвен-

Народ болен, и мы 
должны его посетить. 
Но не просто «апель-
синов принести», а 
что-то такое сделать, 
чтобы улучшить его 
состояние душевное, а, 
может, и телесное.

	 Богослужение	в	день	памяти	
Собора	Екатеринбургских	
Святых	—	11	февраля.	

	 Иоанно-Предтеченский	
Кафедральный	собор	в	
Екатеринбурге

	 Защита	детства	должно	стать	приоритетным	
направлением	в	обществе
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христианин должен возрастать 
во Христе. Он должен жить так, 
чтобы от этого возрастала польза 
его ближним.

Батюшка, но, причиняя 
пользу ближним – иногда 
именно причиняя, а не при-
нося – человек порой думает, 
что он делает столько вели-
ких дел, или более-менее 
великих…

Если даже сделал всё пове-
ленное тебе, говори, что ты раб 
неключимый есмь.

Вот!
Это же очень важно. Должно 

быть определённое сознание: 
тебе разрешили и благословили 
что-то во Христе сделать, то есть, 
продолжить Его служение. Он 
кормил? Кормил. Он исцелял? 
Исцелял. Он воскрешал? Вос-
крешал. Он учил? Учил. Вот и ты, 
в меру своих сил и образования, 
должен Его дело продолжать 
– тогда Христос будет на тебя 
опираться, через тебя будет да-
вать милостыню, через тебя будет 
кого-то учить. 

Что такое христианин? Хри-
стианин – это тот, кто служит 
Христу, продолжает Его дело 
на земле в Его Церкви. Он для 
этого Церковь и основал, чтобы 
после Его восшествия на небеса 
ученики продолжили Его дело. 
Не только себя ублажать бого-
служением или паломнически-
ми поездками. Такой туризм в 
собственное удовольствие: туда 
съездил, там что-то повидал. 
Хорошо, но, пока ты ездишь в 
бесконечные поездки и отдыха-

ешь, твой народ-то вымирает. 
Как можно оставаться равнодуш-
ным к тому, что он вымирает? 
Поэтому надо что-то для этого 
постоянно делать. «Болен был, и 
посетили Меня». Народ болен, и 
мы должны его посетить. Но не 
просто «апельсинов принести», а 
что-то такое сделать, чтобы улуч-

в четыре миллиона населения. 
Плохо, что ли? 

А можно дальше расширить. 
Все мужчины скажут: «Мы не 
будем со своими жёнами разво-
диться. Если женились, то будем 
нести свой крест до конца». Вот 
мальчик просит у мамы скутер. 
Мама говорит: «Расшибёшься!» – 

шить его состояние душевное, а, 
может, и телесное.

 То есть, перспектива у нас 
мрачная, но надежда есть.

Перспектива не мрачная – у 
нас её вообще нет.

Но надежда-то есть?
А как же! Святая Троица. В 

этом смысле всё в порядке. То 
есть, покаяние всегда возможно, 
и даже сегодня. Вот представьте 
себе – я говорил про окурки. А 
можно развить дальше: с се-
годняшнего дня никто не будет 
убивать детей. Ни мама, ни папа, 
ни дедушка, ни бабушка, кото-
рые обычно говорят: «Зачем 
это тебе?». Ни врачи – скажут: 
«Хочешь убивать – убивай сама». 
И у нас будет ежегодный прирост 

но. А потом человек должен уже 
так изменить свою жизнь, чтобы 
содействовать помощи семьям, 
которые в этом нуждаются. Вот 
это уже христианство, когда чело-
век берёт на себя эту ответствен-
ность, как милосердный самаря-
нин: «Иди и ты твори так же». 

Но у нас народ думает так: 
покаяние нужно, когда блин с 
творогом съел. Но каяться нужно 
в том, что ты мимо нуждающе-
гося прошёл! А творог… не за 
это Господь взыщет. То есть, для 
ребёнка десяти лет это важно. Но 
не для человека, которому за во-
семьдесят. Но если он до сих пор 
остался ребёнком, то что делать 
– это очень жалко. Потому что 

Что такое христианин? Христианин – это тот, 
кто служит Христу, продолжает Его дело на земле 
в Его Церкви. Он для этого Церковь и основал, 
чтобы после Его восшествия на небеса ученики 
продолжили Его дело.

«Да нет, у всех есть, только у меня 
нет!». Купила. Расшибся. И стал 
инвалидом. Он инвалидность 
свою несёт до смерти? Несёт! Вот 
тебе говорили – не женись, а ты 
женился. Теперь неси. Вот твои 
дети, вот твоя жена – всё. И так 
далее…

Но такой подход возможен 
только…

...только в христианстве. Но 
с неверующего – всё, как с быка. 
Вот подойди к быку и начинай 
разговаривать с ним о Лермон-
тове, о Франце Кафке. Это беспо-
лезно. Как за неверующего замуж 
выходить – всё равно, что за мед-
ведя в цирке: он сейчас на велоси-
педе ездит, на гармошке играет, а 
через три года он тебя съест. 

Батюшка, давайте закон-
чим на какой-нибудь пози-
тивной ноте.

А что, цирк – по-моему, заме-
чательная нота!..

Мрачноватый какой-то по-
лучается цирк – в результате-
то тебя съедают. Зрителям, 
может, и весело, а тебе – ни-
сколько.

Но речь-то идёт о том, чтобы 
этого избежать. Надо действовать 
разумно. Надо слушать Церковь, 
а не глянцевые журналы.

И напоследок – доброе по-
желание.

Будьте здоровы!

Беседовала Светлана Ладина
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Молодое поколение     Кем ты хочешь стать,
 молодой человек?

Дорогие читатели! «Право-
славный вестник» предлагает 
вашему вниманию новую рубрику 
– «Молодое поколение». 

У каждого времени есть свои 
особенности. Сегодня не толь-
ко молодым людям – и более 
старшему поколению непросто 
различить правду и ложь, тесно 
переплетенные в обильном по-
токе информации. Темп жизни не-
обычайно высок. Идеалы обще-
ства стремительно меняются: то, 
о чем лет 20 назад «срамно было 
и глаголати», преподносится как 

норма или даже доблесть. Отве-
ты на вопросы «что такое хорошо 
и что такое плохо» утратили не-
зыблемость. 

Как в этих условиях склады-
ваются жизни молодых людей? 
Какие проблемы сегодня явля-
ются первоочередными? Какие 
ценности – приоритетными? На 
каких принципах наши герои вы-
страивают взаимоотношения с 
другими людьми? И как, при каких 
обстоятельствах в жизни моло-
дых людей происходит встреча с 
Богом? 

Ответы на эти вопросы мы 
искали в беседах с гостями 
нашей новой рубрики. Позвольте 
представить вам нашего первого 
героя. 

Алексей Бурлаков – студент 
УрФУ, будущий инженер. Соб-
ственно говоря, с его письма, 
которое мы готовы предложить 
вашему вниманию, и зародилась 
идея рубрики «Молодое поколе-
ние». 
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Я неверующий. Это проявляется в том, что 
метафизическая сторона христианского учения 
(Спасение, Судный день и т.д.) не возбуждает во мне 
ни глубоких чувств, ни живого интереса. Ничего не 
могу с этим поделать. 

Знаете ли вы, как сложно уверовать в двадцать 
первом веке? На пути к искренней вере перед мо-
лодым человеком стоит множество разнообразных 
препятствий, и среди них очевидное развитие науки, 
чьё последовательное объяснение законов все-
ленной якобы не оставляет места для Бога, имеет, 
может, самое небольшое значение.

Молодое поколение     На пути к мечте: 
 размышления неверующего

Мы живем в интересное время. Свободе и сыто-
сти современной жизни позавидовал бы любой наш 
предок. Наше преимущественное положение по 
отношению к людям прошлого объясняется тем, что 
научно-технический прогресс дал каждому из нас 
относительную свободу и материальную возмож-
ность удовлетворять практически все возникающие 
потребности. Сравните, например, жизнь крестьяни-
на 19 века с жизнью современного студента – чудо-
вищная разница! 

Жить стало легче: научно-технический прогресс 
смог более-менее решить множество ужасающих 
проблем прошлого, в частности, голод и нищету. 
Однако технические возможности современного 
мира, хоть и помогают нам справляться с разноо-
бразными задачами повседневности, но оказывают-
ся бессильными в решении истинных человеческих 
проблем, глубоко личностных и духовных. Сегодня 
скучающая молодежь, которой я – типичный пред-
ставитель, огромное время отдает или изучению 
пестрого потока технически-информационных 
новинок, или погружению в бесконечное море рас-
слабляющих инструментов развлекательной сфе-
ры: юмористических сериалов, книг с размытыми 
идеями и, конечно, интернета. Попробуй-ка, погово-
ри с такими о вере! Если честно, и раньше общая 
духовная ситуация была не лучше: всегда было 
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сложно растрясти дремлющего человека и вложить 
в него святое желание искать и мыслить. Но в наш 
век человеку не дает проснуться еще и повсемест-
ное довольство стремительной, механизированной, 
насыщенной развлечениями жизнью.

Сегодня человеку уже не нужен щедрый благоде-
тель – он и так сыт, но ему нужен мудрый духовник. 
Однако для самого человека потребность в таком 
духовнике сегодня неочевидна среди сонма вну-
тренних тревог: она придавлена громадной массой 

стве своем те, с кем я общался, пытались активно 
переубедить меня в моем неверии томительными 
разговорами о спасении, об аде, о «незримой связи 
между всеми людьми» и подобном. Словом, пыта-
ясь доказать мне истину своего учения, они исполь-
зовали доводы, тоже требующие доказательств, 
порождая лишь смущение в моей душе. Редкие из 
тех верующих, которых я видел, мудрые и душев-
ные люди, непохожие на всех остальных, укрепляли 
во мне уважение к христианскому учению своим 
собственным светлым и воодушевляющим приме-
ром. Хотелось быть похожим на них. 

Прошлой весной я имел удачу встретить на ули-
це сестер милосердия, собирающих пожертвования 
в ходе акции «Белый Цветок». Из листовки, что мне 
вручили, а впоследствии – на интернет-сайте — я 
узнал о разнообразных направлениях деятельности 
Православной Службы Милосердия. Помню, меня 
тронуло и удивило внезапное сознание того, что в 
одном городе со мной живут люди, добровольно и 
даже с радостью отдающие и время, и силы свои 
ради блага других, незнакомых им людей. Глубокие 
чувства, мудрые мысли, прекрасные дела я ранее 
познавал лишь из книг; теперь эти блага встали 
передо мной живо, осязаемо в лице этих людей, 
имеющих напряженную и добродетельную жизнь. У 
меня было чувство, как будто Сократ, Эпиктет или 
Достоевский – люди далекого прошлого, которых 
я любил и уважал заочно, теоретически, – вдруг 
вышли из тумана моего воображения, прошли мимо 
меня и легко коснулись моей нерешительной голо-
вы. Я задумался.

Все лето в родном городе (в Екатеринбурге я 
только учусь – на каникулы уезжаю) я размышлял 
о том, какую пользу может мне принести участие в 
добровольческом движении, особенно православ-
ном. В начале осени, сразу после начала учебы, я 
искал возможности встретиться с этими людьми и 
посмотреть на них настоящих; так я попал на собра-
ние добровольцев. 

Направляясь туда, я уже был уверен, что увижу 
людей, в лучшую сторону отличающихся от тех, с 
кем я привык общаться. Но, даже так предвзято и 
оптимистично настроенный, я был восхищен тем, 

Как ни крути, но нынешний 
молодой человек совсем дру-
гой: когда его вызывает на под-
держку чья-нибудь светлая или 
радостная инициатива, он за-
частую оказывается мучительно 
тяжел на подъем и подавляюще 
равнодушен.

сомнительных удовольствий, свободный доступ к 
которым обеспечивается сложнейшим социально-
техническим устройством современной жизни. Так 
и живем: нам не нужно бессмертие, нам не нужен 
духовник, нам тем более не нужен Бог. Ничего этого 
человеку сегодня не нужно, и в своих желаниях он 
не проявляет того светлого воображения, что есть 
у детей да мудрецов прошлого. Тяжело верить 
сегодня.

Также, конечно, нельзя забывать о том, что 
во все времена перед беспокойным человеком и 
любой идеей о разумной бесконечности стояла не-
преодолимая бытовой логикой рациональная стена. 
Всегда были и всегда будут люди, объясняющие 
свое неверие по отношению к христианству логи-
ческой невозможностью доказательства существо-
вания Бога или божественности Христа. Как бы вы 
разговаривали с такими людьми о вере?

Со мной разговаривали по-разному. Еще до 
определенных перемен в моей жизни, о которых 
скажу чуть позже, я говорил и любил говорить с пра-
вославными верующими. К сожалению, в большин-

	 Порою	легкомысленное	отношение	к	жизни	оборачивается	настоящей	трагедией	в	будущем
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веку – волк», но во многом – из-за простой стыдли-
вости. 

Бывало ли у вас: искрится в душе искреннее 
желание сказать ближнему нечто доброе, теплое, 
помочь ему, приободрить, но только посмотришь на 
него, подумаешь о чем-то, и возникает из ниоткуда 
рой странных, смущающих «задних» мыслей, и 
какое-то темное, густое ощущение перекрывает вы-
ход доброму слову? И ведь не сугубо же христиан-
ское это желание – любой здоровый человек испы-
тывает минуты, когда хочется по собственной воле 
создавать и умножать радость вокруг. Но говорить 

что увидел: я и не мог подозревать, что где-нибудь 
вообще можно встретить коллектив с такой простой, 
теплой и разумной атмосферой. Ушел я в совер-
шенном восторге, сравнивая этих людей с совре-
менными студентами, – только со студентами-то я и 
общаюсь обычно. 

Как ни крути, но нынешний молодой человек 
совсем другой: когда его вызывает на поддержку 
чья-нибудь светлая или радостная инициатива, он 
зачастую оказывается мучительно тяжел на подъ-
ем и подавляюще равнодушен. Просто общаться с 
ним тоже порой нелегко: зная и предугадывая уже 
немногочисленные темы для пустых разговоров, 
начинаешь минутами отчаиваться в том, чтобы 
услышать от своего товарища мудрое, теплое или 
хотя бы просто серьезное слово. Такие слова нынче 
не в моде; почему-то повсеместно теперь я встре-
чаю какой-то бессмысленно-насмешливый, даже 
циничный взгляд на вещи и людей. 

Встреча с людьми, поставившими развитие 
своей нравственности на крепкие духовные рельсы, 
освежает душу, как глоток холодной воды в раска-
ленной пустыне. Даже просто смотреть на таких лю-
дей непривычно и удивительно. Постепенно мысль 
о том, что вот так можно общаться друг с другом 
– просто, дружелюбно и без сомнительного юмора в 
речах, – закрепляется в голове; хочется нести этот 
светлый настрой и в университет, и домой, и куда 
угодно. 

Уверен, что и такой молодой человек, который 
спокойно принимает и даже одобряет пошловатое, 
если быть честным, общение большинства совре-
менных студентов, будет удивлен внимательным и 
серьезным отношением друг к другу добровольцев 
Службы. Кто знает, может, если он, наблюдая, про-
никнется таким ненавязчивым примером светлого 
общения, то и будет постепенно сдвигаться что-
нибудь в его легкомысленных убеждениях. У меня 
вот движется.

В Службе, как я заметил, подавляющее боль-
шинство людей – верующие, и в делах милосердия 

Человек должен иметь силы 
жить так, чтобы собственным по-
ложительным примером смущать 
окружающее легкомыслие.

Благонравный человек должен по-
могать другим делать добро и мешать 
другим делать зло; он должен всегда и 
ко всему стоять лицом, а не боком.

первостепенное внимание придают таким вещам, 
которых я, по неверию своему, понять не могу. Здесь 
передо мной стоит все та же рациональная стена: я 
все еще не могу разрешить, каким способом можно 
заставить молодого человека поверить в нечто, что 
невозможно доказать логически. Тут загадка.

Людям всегда теплее и удобнее живется и рабо-
тается, когда они не отказывают в помощи своему 
товарищу и умеют снисходительно относиться к не-
достаткам друг друга. Древнейшая мысль, основан-
ная не на христианской даже этике, а на простом 
здравом смысле – и как тяжело приживается нынче! 
Почему же? Уверен, не оттого, что «человек чело-

людям приятное часто страшно и неловко – вот до 
чего мы дожили! 

Есть, однако, способ преодолеть досадную за-
стенчивость: общение с обездоленными людьми и 
заботливыми добровольцами, превращаясь в при-
вычку, постепенно размягчает характер человека, 
дает ему и силы для свободных человеколюбивых 
движений, и уверенность в том, что эти движения 
не пропадут даром, принесут радость искреннего 
выражения своих чувств и, может быть, нового дру-
га. Наблюдая за другими добровольцами, я вижу, 
что в некоторых из них воспиталась теплая соли-
дарность не только по отношению к своим близким, 
но и ко всем людям в принципе. Конечно, имеется 
здесь и воспитательное влияние некоторых сторон 
христианского учения на конкретного человека. Но и 
любой здравомыслящий – путь даже и неверующий 
– человек скажет, что дружба достойнее вражды и 
что любить друг друга лучше, чем не замечать. 

Приучив же себя к миролюбию и дружелюбию, 
какие доверительные и крепкие отношения можно 
построить в семье, в кругу друзей! Коллективы, в 
которых установились такие добрые порядки, лично 
меня всегда располагают к задумчивой, полезной 
для души беседе или к пробуждению свободной, 
светлой творческой силы – а с ней и жить приятнее, 
и работается легче. 

Страдания живых людей, а также образ жизни и 
светлые характеры некоторых добровольцев, с ко-
торыми я имел уже счастье познакомиться и погово-
рить, вызывают во мне странную тревогу. Я говорю 
не о тревоге человека, переживающего за ближнего; 
я имею в виду глухую тревогу внезапного сознания 
того, что живу, оказывается, неправильно, не по 
совести. Томительное горе некоторых бездомных 
– особенно старых, беспомощных – уничтожает 
привлекательность легкомысленных удовольствий 
и пустых разговоров, к которым я так крепко привык; 
сравнивая же себя с благонравными добровольца-
ми, я начинаю яснее видеть изъяны своего характе-
ра и обнаруживаю новые, которые подавляют меня 
своим количеством. 
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Пару раз, когда я возвращался домой из Автобу-
са милосердия, забыв уже о недавних разговорах 
и предоставленный самому себе, передо мной на-
чинали проявляться в самом отвратительном виде 
многочисленные моральные противоречия моей 
жизни; совесть тяжелым камнем поворачивалась в 
груди и требовала строгого, немедленного осужде-
ния и уничтожения всей той гадости, что предстала 
передо мной так очевидно. Сложно было сразу 

сердце таит в себе столько нравственных цепей 
и предрассудков, столько хитрых змеев и хищных 
тарантулов, что дотянуться до жемчужины искрен-
него стремления к добродетели сейчас для меня 
нет никакой возможности. 

Чтобы добраться до нее, мне нужно разобрать-
ся и с ленью своей, и с гордостью, и с отношением 
к деньгам, к людям, к семье, к религии, к смерти, 
каким-то образом нужно стать добродетельным, 

понять, что происходит со мной; тем более сложно 
было понять, что мне нужно делать. 

Придя домой и успокоившись, я понимал, что то 
была буря стыда и раскаяния перед самим собой: 
достойно прожить можно, лишь последовательно 
и бескомпромиссно вычищая из своей личности 
все, что осудит в ней прозорливая совесть, но я 
пренебрегал этой самодисциплиной – и ради какой 
бессмысленной житейской ерунды! Что-то внешнее, 
враждебное постоянно отвлекает меня от само-
го себя, и с какой готовностью, с какой радостью я 
теряю свое внимание! Мучительно жаль прошлого в 
такие моменты. 

Интересно, что все разнообразные противоречия 
моей жизни сводятся, по сути, к одному общему, его 
примерно можно выразить так: «я знаю, как жил Со-
крат, я одобряю жизнь Сократа, но я не хочу жить, 
как Сократ». Подлейшая по отношению к самому 
себе позиция. Ценю мучительные минуты, когда я 
вполне и ясно осознаю свою непоследовательность 
и несерьезность в этом смысле. Чаще бы они при-
ходили, создавали бы как можно более яростную, 
беспощадную внутреннюю бурю, которая разо-
рвала бы уже наконец мое ленивое равнодушие! 
Эти беспокойные минуты – бесценное топливо для 
внутренней работы. 

Я понимаю, что помочь себе я могу одним только 
способом: мне не нужно обязательно стать вторым 
Сократом – я должен хотя бы искренне захотеть 
жить, как Сократ. Но я не хочу, не имею искренне-
го желания жить, как Сократ: мое замусоренное 

мудрым и храбрым, воспитывать себя беспрестан-
но… Ох, как много работы! И каждая мелочь – не 
мелочь, и все требует отдельного внимания, осмыс-
ления... На несколько жизней хватит. 

Словом, любому молодому человеку было бы 
полезно дать понять, что вступление его в ряды 
добровольцев через неизбежные эмоциональные 
вспышки поможет ему очистить свою голову от 
множества неоправданных привычек и склонностей, 
пагубно влияющих и на его работоспособность, и на 
его нравственный облик. Всем это важно, всем это 
нужно. А из моей головы все Сократ не выходит… 

Тревожит меня и другая мысль. Всегда, 
когда во мне появлялось желание стать 
лучше, когда я хотел избавиться от своих 
сомнительных привычек, сделать шаг к тому, 
чтобы стать достойным и честным челове-
ком, я осознавал с горечью, что окружающий 
мировой порядок не только не поддержива-
ет во мне эти стремления, но всеми силами 
будто пытается мне помешать. 

Что-то большое и неодолимое силится заставить 
нас поверить, что самые прекрасные наши желания 
на самом деле смешны и нелепы. 

В студенческом обществе человек, говорящий о 
вреде роскоши, будет казаться странным и смеш-
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ным. Если же он открыто выразит свое неодобрение 
современных романтических отношений, зачастую 
оскорбительных для человека, и начнет говорить 
о целомудрии, то в него, будьте уверены, полетят 
такие выражения, которые я не смогу здесь приве-
сти. Я даже не могу привести здесь слова, которые 
услышал, когда заявил перед тремя своими одно-
группниками, что не хочу больше сквернословить (я 
жутко ругался раньше) – а, казалось бы, это жела-
ние заслуживает одобрения. 

Постепенно мне становится очевидно, что для 
того, чтобы жить добродетельно и по правилам 
своей совести, нужна не только внутренняя работа 
и светлое проявление любви и солидарности к окру-
жающим. В характере человека должен быть креп-
кий нравственный стержень, который не заржавел 
бы под ненавязчивой, но непрерывной пропагандой 
довольной, сытой и подленькой жизни. Тут нужно 
иметь мужество выйти из ряда вон, стать белой во-
роной из старой песенки:

«Только вдруг одна ворона Говорит определенно: 
В вашем хоре на заборе Петь не буду, не хочу!..»

Более того, в человеке должен быть жар, кото-
рый направлял бы его энергию и ум на последова-
тельное претворение в жизнь своих нравственных 
принципов, несмотря на насмешливое неодобрение 
окружающих, несмотря даже на возможные кон-
фликты и жертвы. Человек должен иметь силы жить 
так, чтобы собственным положительным примером 
смущать окружающее легкомыслие. Благонравный 
человек должен помогать другим делать добро и 
мешать другим делать зло; он должен всегда и ко 
всему стоять лицом, а не боком.

Такая добродетельная напряженность, конечно, 
поможет и в бытовых ситуациях, где нужно проявить 
характер. Но главнейшая ее цель – защита духовной 
жизни человека. И как это актуально сейчас! 

Молчаливое одобрение обществом бес-
толковой роскоши и гордости, незаметное 
проникновение в нашу жизнь разнообразных 
развращающих идей постепенно отравляет 
ничего не понимающую молодежь. 

Увы, из нас действительно взращивают обще-
ство пошляков и космополитов – и большинство 
преподавателей моего университета, с которыми я 
общался, говорят об этом. Сейчас не всем удается 
уберечь себя, это нелегко – но сколько, представь-
те, неутомимого внимания придется уделять воспи-
танию своих детей, когда градус общего опошления 
станет еще выше!

Прекрасно, что по возможности активное уча-
стие в делах милосердия может помочь разрыхлить 
разумную почву в голове, приготовить ее для семян 
доброй пропаганды. В этом смысле Служба и ее 
участники для нового добровольца играют роль 
колоссального противовеса тому развращающему 
влиянию современного мира, что действует на нас 
ежеминутно.

Тут для меня, с одной стороны, – привычная про-
паганда серой и пошлой жизни, а с другой – Сократ 
и Достоевский. И для того, чтобы всем сердцем 
выбрать Сократа и искренне, полностью осудить 
то, что не одобрил бы Сократ, нужно, оказывается, 
иметь намного большее мужество и больший разум, 
чем я думал раньше. 

Молодой человек похож на пластилин или воск. 
Нагрев и размягчив его восприимчивость, из него 
можно лепить кого угодно – хоть подлеца, хоть 
героя. А как же горяч я в редкие счастливые мину-
ты! И сколько хорошего можно бы вложить в наши 
молодые головы, пока мы не повзрослели неиспра-
вимо, пока не затвердели наши сердца от житей-
ских морозов! Гоголь отечески советовал всем нам с 
юношеских лет забирать с собою в суровое, ожесто-
чающее мужество все живые человеческие движе-
ния. Не подымем, мол, потом. И сколько я людей 
видел, которые и вправду не подняли, забыли!

Я имею твердое убеждение, что современный 
молодой человек должен, обязан иметь мечту о 
том, чтобы в ходе последовательной, напряженной 
творческой работы над собой сбросить уже позор-
ное «ярмо с гремушками», что прижимает к нашим 
шеям враждебный общественный порядок, и стать, 
наконец, человеком добродетельным, мудрым, сво-
бодно и смело преобразующим окружающий мир 
по тем идеалам добра и справедливости, что раз и 
навсегда загорелись в его цельной душе. 

Я не хочу, не могу допустить, чтобы обо мне 
оказался написан громовой приговор Максима Горь-
кого: «А вы на земле проживете, Как черви слепые 
живут: Ни сказок о вас не расскажут, Ни песен про 
вас не споют!»

Можно ли найти большую поддержку в стремле-
нии к этой мечте, чем духовное, согласное товари-
щество молодых и взрослых людей? Не знаю.

Я надеюсь, что мне здесь помогут.

	 Акция	по	сбору	средств	для	бездомных	"С	миру	по	
нитке"	у	Храма-на-Крови,	12	января	2013	год
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Служу Отечеству     О памяти земной 

Виктор Ильин     За други своя

 Виктор, почему вы взя-
лись за написание книги?

 Изначально я взялся не 
за книгу – изначально я взял-
ся за памятники. Мы с моими 
друзьями, ветеранами Афгана 
и Чечни, решили восстановить 
справедливость. У нас в городе  
был разрушен памятник афган-
цам, установленный в 1986 году. 
Вандалы там оторвали и побро-
сали плиты. 

 И это при том, что ма-
тери погибших живут здесь 
же и видят всё это…

 Вот дом, рядышком: в нём 
живёт отец погибшего, и это всё 

В студию телеканала «Союз» приходят разные 
гости. И темы для бесед самые разные – социаль-
ное служение, просвещение, культурные проекты, 
обретение веры, информационная деятельность, 
миссионерство, патриотизм. И – пусть меня про-
стят! – именно общение с людьми, для которых 
патриотизм и патриотическое воспитание являются 

жизнью, часть которой прошла на войне, вызыва-
ет у меня особый трепет. Сравнительно молодые 
еще ветераны локальных войн,  сумевшие найти 
себя и в мирной жизни, сегодня стараются хранить 
память о том, что пришлось пережить, о погиб-
ших товарищах, об их семьях, о тех, кто остался в 
живых, о том, как жестока порой была к ним земля 

вались «инициативная группа», 
вот и всё.

 То есть, вам это было 
больше всех надо?

 Так получается, навер-
ное. Мы воевали – мы, значит, 
и должны ставить памятники, 
я так понимал политику тог-
дашней администрации нашего 
города. Эти памятники тогда 
делались вопреки желанию го-
родских властей, как, наверное, 
и во многих других городах. И 
памятник был сделан достойно. 
Я считаю, что это – один из луч-
ших памятников в области. 

У нас не было ни копейки 
за душой, было только огром-

прямо перед его окном, через 20 
метров.

 Страшная ситуация. И 
как вы из неё выходили?

 Мы решили восстановить 
памятник. И решили увеко-
вечить память Героя России 
Дмитрия Шектаева, погибшего в 
Чечне. 

 А «мы» – это какая-то 
ветеранская организация?

 Это даже не ветеранская 
организация, а просто мы – 
ветераны боевых действий, не 
обобщённые ещё тогда ни в 
какую организацию. Мы назы-

	 Виктор	Ильин
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и помощи небесной

ное желание. А потом начались 
чудеса. Что откуда бралось! 
И погода, и люди, и деньги 
откуда-то появлялись. И я уже не 
забивал голову вопросами, где 
что взять – я знал, что это будет. 
И это была Божья благодать. И 
мы чувствовали, что эти парни 
помогали нам с того света делать 
этот памятник. 

Происходило очень много 
странных ситуаций, которые 
не встречаются в мирной, про-
стой, бытовой жизни. Например, 
когда везде шёл ливень, а брига-
де нужно было солнце – только 
возле нас было солнце. Всё было, 
как по заказу. Это просто… мы 
чувствовали это, понимаете? По-

этому были силы, и всё появля-
лось, и всё получилось. 

Поэтому в нынешних проек-
тах я уже не заморачиваюсь, где 
взять то, что нам нужно. Вот сей-
час мы в городе Североуральске 
строим часовню святого Георгия 
Победоносца. Строят её ветера-
ны боевых действий совместно с 
нашими детьми, со всем горо-
дом. Но непосредственно брига-
дой строителей являются «аф-
ганцы» и «чеченцы». Всё лето 
2013 года, начиная с мая, мы 
возводили эту часовню; осталось 
только сделать окна и облаго-
родить территорию. Я думаю, к 
следующему лету мы её додела-
ем. Сейчас мы её поставили на 
консервацию, чтобы здание дало 
усадку. Кончаются деньги – бу-
дем собирать. Бюджет того, что 
мы уже сделали, – всего лишь 
миллион рублей, хотя, если бы 
делать всё по сметам, то было 
бы минимум четыре миллиона. 
Пока будем продолжать сбор  
средств. 

У нас на городской площади, 
где мы справляем Новый год, 
танцуем, раньше было кладбище 
1932-1938 годов. На месте, где 
мы возводим часовню, были че-
ловеческие кости. Сейчас это всё 
забыто, но есть люди, у которых 
там захоронены родственники, 
память которых мы не чтим. У 
нас в городе всё не очень хоро-
шо: два мэра умерли, один – под 
уголовным делом. Я думаю, что 
всё связано с этим: нельзя танце-

вать там, где погребены люди. 

 Виктор, я не знаю, в 
курсе вы или нет, но в Ека-
теринбурге та же ситуация: 
площадь 1905 года – это 
бывшая Кафедральная пло-
щадь, там когда-то стоял Бо-
гоявленский собор, который 
был взорван, и по сей день 
под брусчаткой находят-
ся захоронения почётных 
граждан Екатеринбурга. Ну, 
надо же, как похоже…

 Я надеюсь, что когда мы 
построим часовню, то и в городе 
начнутся благие изменения. На 
это надежда. 

и как помогало Небо. И слава Богу, что они есть – 
такие.

Две встречи, текстовый вариант которых мы 
предлагаем вашему вниманию, состоялись в 
конце 2013 года. В преддверии годовщин ввода 
советских войск в Афганистан и начала Чеченской 
кампании, накануне Дня Героев России.

Тогда моими собеседниками стали участник 
боевых действий в  Афганистане, президент благо-
творительного фонда «Мы нужны детям», автор 
книги «За други своя» Виктор Ильин и участник 
боевых действий на Северном Кавказе, председа-
тель Краснотурьинской организации ветеранов, 
автор-исполнитель Роман Бисеров.

	 Часовня	Святого	Георгия	
Победоносца
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 Давайте все-таки об-
ратимся к вашей книге «За 
други своя», посвященной 
североуральцам, погибшим 
в Афганистане и на Север-
ном Кавказе. В предисловии 
меня очень зацепило ваше 
признание: «Мог писать 
только минут по двадцать – 
слишком было тяжело». И 
это при том, что вы и сами 
воевали.

 Да, очень было тяжело. Я 
не ожидал даже. Думал, что всё 
помню, всё знаю, и мне остаётся 
только документировать факты, 
но пришлось с каждым героем 
книги пройти его путь, понима-
ете?

 А о скольких погибших 
ребятах вы здесь рассказы-
ваете?

 Двадцать три человека. 
Восемь афганцев, пятнадцать 
чеченцев. Долго собиралась ин-
формация, её присылали со всех 
краёв бывшего Советского Союза 
мои сослуживцы. И, читая под-
робное описание, как человек 
погиб, поверьте, я  словно был 
рядом. 

 Вам, наверное, прихо-
дилось общаться и с родите-
лями погибших?

 Да, конечно, и с родителя-
ми приходилось общаться. Они 

всё рассказывали очень эмоцио-
нально… Очень тяжело было.

 Простите, я задам глу-
пый, наивный вопрос, но 
мне очень важен ваш ответ: 
зачем нужны эти книги, за-
чем нужны памятники? 

 Одна девочка из посёлка 
Покровского, где жил погибший 
наш парень, сказала на торже-
ственном митинге в школе: «Че-
ловек умирает дважды. Первый 
раз – физически, второй раз – 
когда его забывают». Точнее не 
скажешь. Поэтому, чтобы они во 
второй раз не погибли, нужны 
памятники и книги.

 Но это, получается, им 
надо? А нам?

 Нам тоже нужно это. Если 
мы не будем помнить своих 
парней, друзей, родственников, 
которые отдали жизнь за нас, 
то грош нам цена и всей нашей 
нации. Надо помнить об этих 
ребятах, о том, что они в двад-
цать лет положили жизнь за нас 
– именно за нас.

 Здесь есть история 
человека, которого вы уже 
упоминали, – Дмитрия Шек-
таева. 

 Да, Герой России Дмитрий 
Шектаев. Добровольно остался 
прикрывать раненого коман-
дира. Командир сказал: «Всем 

отойти!» – но он остался с ним. 
Это был 2000 год, Чечня, начало 
второй кампании, Асбестовская 
22-я бригада спецназа. Что его 
подвигло, никто не знает, но он 
остался, и погибли оба: капитан 
Чуркин и Дмитрий Шектаев. 

 Вот это, собственно, 
и есть: «Нет больше любви 
той, как если кто положит 
душу свою за други своя».

 Да. Они попали в засаду, 
гранатомётом капитану оторвало 
ноги. Он приказал отходить всей 
группе, но Дима остался с ним, 
хотя мог бы тоже уйти.

 Вы поддерживаете 
семью Дмитрия, общаетесь 
с ней?

 Да, я сказал бы, что мы с 
ними даже не подружились, а 
сроднились. Все праздники – 
вместе. Тем более, гибель Дми-
трия совпала с моим днём рож-
дения – 22 февраля. Я родился, а 
он погиб. И 22 февраля в школе 
мы отмечаем день памяти Дми-
трия, и потом уже, когда удаётся, 
я отмечаю свой день рождения.

	 Памятник	Герою	Российской	
Федерации	Дмитрию	Шектаеву	
в	поселке	Калья

	 Война	в	Афганистане
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Роман Бисеров     Вместе 
   мы — сила!

 Роман, есть такое выра-
жение: «В окопах атеистов не 
бывает». Согласитесь ли вы с 
этим или нет?

 Если и соглашусь, то, может 
быть, только отчасти, потому 
что в моей жизни были разные 
ситуации, связанные и со мной 
лично, и с моими друзьями. Когда 
я пошёл в армию, то молитв не 
знал и в храм практически не 
ходил, то есть был обычным 
подростком. Но, когда уходил из 
дома, мама дала мне с собой на 
листочке молитву «Отче наш». Я 
её очень быстро выучил, и ещё до 
того, как попал на Кавказ, бывало, 
что в очень сложных моментах её 
читал, и ситуация резко менялась. 
Я понимал, что молитва мне, дей-
ствительно, помогает.

Ещё когда я служил срочную 
службу, была история: мы соби-
рались идти колонной в Чечню 
из Моздока. Ситуация была очень 
напряжённой, нам нужно было 
ждать прикрытия для колонны по 
земле и с воздуха. Я решил помо-
литься. У меня с собой был огаро-
чек свечи, я её зажёг, уединился в 
машине, читал молитву… И меня 
за этим делом застали сослужив-

цы, подняли на смех: «Зачем?». Я 
попытался им объяснить своими 
словами, но ребята меня не особо 
поняли, не поддержали. 

Мы так и не дождались при-
крытия, которое должно было нас 
сопровождать,  вышли колонной 
позже назначенного и большую 
часть пути шли в тёмное время 
суток – это очень сложно. 

И вот, когда колонна попала 
под первый обстрел, меня вдруг 
по рации спрашивают ребята: 
«Бисеров, а ты, когда в Моздоке 

молился, ты за всех молился?» 
Я в ответ: «Нет, я как-то даже не 
подумал, вы же не просили». Ну, 
меня стали обвинять, и обвиняли 
на таком хорошем солдатском 
языке. И очень настоятельно 
попросили помолиться ещё раз, 
и помолиться за всех. И я прямо 
в эфире, на ходу прочитал Отче 
наш…

Уже на подъезде к Грозному 
возникла ещё одна очень сложная 
ситуация: был очень серьёзный 
обстрел, и мы плохо понимали, 
сколько нас, кто за кем идёт, по-
тому что была ночь, шёл очень 
сильный дождь. Нашей задачей 
было выйти в аэропорт Северный 
и там собраться. И когда мы всё-
таки все туда добрались – разны-
ми путями, потому что колонна 
была  разорвана – нас пересчи-
тывали раз пять: офицеры не 
могли поверить, что все приехали, 
что вся колонна собралась и что 
даже в сопровождении все ребята 
живы. Были пробитые, простре-
ленные машины, но у нас не было 
ни одного раненого!

Можно много говорить, судить 
– что сыграло роль? Может, силь-
ный дождь – ведь боевики тоже 
не железные. Может, и молитва. 
У каждого в этой истории своя 
правда.

 Роман, а в 2003 году, 
будучи уже человеком граж-
данским, вы снова ездили в 
Чечню. 

 Дело в том, что в первый 
раз, уже не в качестве военного, 

	 Дудаевский	дворец

	 Роман	Бисеров
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я был в Чечне в 2001 году. Мы 
очень много выступали с концер-
тами перед нашими солдатами, 
и я везде искал наших земляков, 
везде спрашивал, кто есть с Урала, 
записывал всех на VHS-камеру, 
потом переписывал кассеты и  
развозил их  родителям военнос-
лужащих. 

Тогда мне в голову пришла 
идея провести поездку по Чечне, 
по уральским подразделениям. 
Два  года мы зрели и готовились, 
и в 2003 году состоялась акция 
«Уральский караван», целью 
которой было дойти до Нижне-
тагильского отряда спецназа и до 
Асбестовской бригады разведки, 
которые были в Чечне. Мы КамА-
Зом должны были доставить ребя-
там гуманитарный груз. Полную 
фуру мы тащили туда. Нас было 
три товарища: Володя Василькив 
и Лёша Уланов – ветераны первой 

крытия, которая и  заводила нас 
в ущелье, где дислоцировались 
наши ребята-уральцы. 

На обратном пути мы заехали 
в Ессентуки, и, когда прибирали в 
кабине, я просмотрел, как ребята 
бутылку со святой водой выбро-
сили. Видимо, нечаянно. Я этого 
не знал. Но то, что стало проис-
ходить после уборки машины, на 
обратном пути, не поддавалось 
никакому объяснению. У нас 
были постоянные проблемы и с 
машиной, и с нашим доблестным 
ГИБДД, и дорога домой стоила 
нам очень больших денег.

И уже, когда мы вернулись в 
Краснотурьинск, я выпрыгиваю из 
кабины – и Володя мне говорит: 
«Ты бутылку-то свою забери!» 
Я с улицы уже засовываю руку 
под кресло – а бутылки со святой 
водой там нет. Я и понимаю, что 
её выбросили в Ессентуках. И 

чеченской кампании, и я. 
И когда мы выезжали из Крас-

нотурьинска, мне мама дала с со-
бой в дорогу бутылочку со святой 
водой. Мы этой водой окропили 
нашу кабину, в Екатеринбурге 
получили благословление свя-
щенника в дорогу. У нас была с 
собой свечка. Шли очень спешно, 
практически не спали. Но всё-
таки когда останавливались, мы 
зажигали эту свечу, Лёша Уланов 
читал одну молитву, я читал дру-
гую, и мы ехали дальше. А Володя 
Васильков был у нас такой, мягко 
говоря, атеист и над этим всегда 
иронизировал. 

Надо сказать, что по пути туда 
у нас всё было гладко, мы шли по 
графику, хотя в Дагестане нас не 
встретило прикрытие, и мы шли 
без него. Мы знали, что за нами 
был «хвост», но в конечном итоге 
состыковались с группой при-

	 Чечня,	как	все	начиналось.	Декабрь,	1994	год

	 За	спиной	дорога	на	Грозный.	Май,	1995	год
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спрашиваю его: «Вот, теперь ты 
понял разницу – когда мы были 
под покровом и когда без него?» 
И по его лицу было ясно, что он 
тоже всё понял.

 Роман, в Краснотурьин-
ске, где вы возглавляете 
ветеранское движение, не 
так уж и давно произошел 
вопиющий случай, который 
всколыхнул всю Россию. 
Молодые люди сплясали на 
памятнике погибшим воинам 
и выложили потом это видео 
в интернет. Я помню, что раз-
давались призывы порвать, 
затоптать, закопать, и все, за-
мерев, ждали каких-либо дей-
ствий именно от ветеранов. 
Как председатель ветеран-
ской организации, как вы на 
этот инцидент реагировали? 

 В первые два - три дня я 
приходил домой в 12 часов ночи, 
потому что всё время  сидел в 
офисе и отвечал на телефонные 
звонки, которые приходили, дей-
ствительно, со всей страны. Очень 
много было гнева, очень много 
злости… Первое ветеранское со-
брание прошло так, что просто 
приходилось брать людей за руки 
и успокаивать. Родители погиб-
ших тоже очень болезненно всё 
это восприняли. 

А мы, на самом деле, были 
в тупике, потому что, когда мы 
увидели этот ролик – там лиц не 
было видно, и мы подумали, что 
это дети. Мы решили, что не бу-

дем воевать с детьми. Обратились 
в прокуратуру. Потом выяснилось, 
что этим  «детям» от 20 до 24 лет, 
что некоторые из них отслужили в 
армии, и для нас это стало вторым 
шоком.

 Я была уверена, что это 
подростки! Ну, ничего себе…

 Нет, это были взрослые 
ребята. И, знаете, был суд, и наше 
законодательство не нашло ни-
каких аргументов к этим людям, 
чтобы хоть как-то привлечь их 
к ответственности. Это был ещё 
один удар: мы поняли, что наши 
мемориалы, наши святыни, наши 

памятники никак не защищены. 
И в этой ситуации мы пришли 
к такому выводу: не гнобить, не 
наказывать их, хотя были призы-
вы писать им на работу, чтобы их 
увольняли, устроить им «режим 
выжженной земли». Но мы реши-
ли не идти таким путём.

Мы объявили о проведении 
благотворительного марафона 
«Наша память – землякам», 
главной целью которого был во-
все не сбор денег. Мы стремились 
снова рассказать людям о том, что 
это за мемориал, в честь кого он, 
почему он нам дорог.  6 сентября 
2013 года мы закончили марафон, 
потому что в 1996 году 6 сентября 
мы этот мемориал открывали. 

На заключительный концерт 
к нам приехал Нижнетагильский 
ОМОН, они привезли техни-
ку, оружие, была организована 
выставка, показательные высту-
пления. Ребята из Лобвы про-
демонстрировали рукопашный 
бой. Серовский кадетский корпус 
показал свою работу. Народу было 
много! А на те небольшие деньги, 
что были собраны в ходе прове-
дения марафона, мы установили 
видеонаблюдение за мемориалом. 
И я очень надеюсь, что подобное 
никогда не повторится.

 То есть, вы эту рану за-
лечили.

 Я очень на это надеюсь.

 Роман, напоследок – 
слово к братьям-ветеранам.

  Ребята, я хотел бы всех 
попросить в эти, может быть, 
непростые наши дни и времена, 
быть вместе. Вместе друг с дру-
гом, вместе со своими семьями. 
Потому что на наши с вами плечи 
ложится забота о наших близких. 
Поверьте, я знаю, как они за нас 
переживают…  Давайте своим 
спокойствием, своим примером 
будем заряжать своих близких 
и наше окружение. Вместе мы – 
сила. 

Беседовала Светлана Ладина

	 Чтобы	увидеть	процветание	
нашей	страны	в	будущем,	
нужно	сейчас	воспитать	
чувство	патриотизма	в	
молодых	ребятах

	 Серовский	Кадетский	Корпус.	Серия	испытаний	на	
звание	Мастер-кадет,	2013	год
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На Руси отчество всегда 
считалось привилегией 
знатных людей. Князья по-
лучали его по праву рож-
дения, а купцы и прочий 
люд - за особые заслуги 
перед Отечеством. Потом 
отчество стало привычным 
уважительным обращени-
ем к человеку. Но прошли 
века, и сегодня отчество 
становится «не модным», 
«лишним» и даже «неже-
лательным» элементом. 
Скоро его совсем редко 
будут указывать на визит-
ках и бейджиках. Отчего 
люди морщатся, когда у 
них спрашивают отчество? 
На эту тему мы беседуем с 
протоиереем Андреем Ка-
невым, настоятелем храма 
в честь иконы Божией 
Матери «Владимирская» 
на Семи Ключах в Екате-
ринбурге.

Актуальный разговор     

Что в отчестве 

	Священник	Андрей	Канев

 Отец	Андрей,	Вы	очень	
щепетильно	относитесь	к	
тому,	чтобы	человека	называть	
не	просто	по	имени,	а	по	имени-
отчеству.	В	чем	причина?

 Я начал замечать, что из 
нашего лексикона отчество стало 
постепенно исчезать. Так было 
не всегда. Мое детство прошло в 
деревне (чему я очень рад), и там 
к взрослому человеку все обяза-
тельно обращались по имени-от-
честву и «на вы». Потому мне и 
режет слух, когда взрослый че-
ловек, представляясь, называет 
только свое имя, но не называет 
отчества. 

В американских фильмах мы 
можем наблюдать сцены, когда 
какой-нибудь малец подходит 
к взрослому дядьке и называет 
его просто Джон: «Эй, Джон, иди 
сюда». С американцев спрос не 
велик – их культура не имеет глу-
боких корней, давних традиций. 
Америка – страна эмигрантов, 
которые разрывали со своим про-
шлым, чтобы начать новую жизнь 
на новом континенте под флагом 
новой «американской мечты». 

Понятно, что именно поэтому 
они безболезненно утеряли свои 
отчества. 

У русских культура совсем 
иная. Давайте припомним про-
писную истину: что такое имя, 
фамилия и отчество? 

Имя – это выражение индиви-
дуальности. Вспомните, Адам в 
раю получает задание дать имена 
животным. Господь дает ему воз-
можность быть со-творцом Бога: 
если Бог создал животное, то 
Адам должен был выявить суть 
каждого животного и зафиксиро-
вать ее в имени. 

Имя во всех культурах имело 
какое-то особое значение. Ино-
гда имя связывалось с жизнью 
души, и отсюда традиция давать 
два имени: одно – сакральное, 
истинное, а другое – публичное. 
Иногда появлялась традиция 
смены имени в тех случаях, когда 
человек кардинально менялся – 
это и смена имени после обряда 
инициации (взросления), и смена 
имени человеку, которого завое-
вали и сделали рабом, например. 
Иногда имя «зарабатывалось», 
добывалось через подвиг – и со-
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	 Крестьянская	
семья	Костромской	
губернии	30-е	годы	
ХХ	века

	 Свадьба.	Канский	
уезд,	деревня	
Карымова,	1	октября	
1913	г.	Семья	
Соколовых,	новоселов	
из	Тамбовской	
губернии

тебе моем?

вершённый подвиг в имени фик-
сировался. Вот и в православной 
культуре наречение имени в 
честь святого – событие особое. 
Люди подразумевали, что после 
крещения между ребенком и его 
небесным покровителем появля-
ется особая связь. Имя выбира-
лось со смыслом и со смыслом 
произносилось: родители или 
следовали семейной традиции 
наречения имен, или называли в 
честь особо почитаемого святого, 
или просто доверялись святцам, 
доверялись Богу в выборе имени.

Знаете, иногда в поминальных 
записках подряд записаны тезки: 
ты поминаешь людей о здравии 
и читаешь подряд: «Даниила, 
Даниила, Анну, Анну, Анну…» И, 
вроде бы, имена повторяются, но 
перед Богом это разные люди. 
Имя одно, а личности разные.

Фамилия фиксирует принад-

лежность человека к определен-
ному роду. Она дает ему и всем 
остальным понять, откуда его 
корни, откуда он вышел.

А отчество – это не просто вы-
ражение связи с родом в целом, 
а выражение связи с конкретны-
ми людьми рода, в частности, с 
отцом. Поэтому, когда мы теряем 
отчество, мы теряем связь с от-
цом или даже предаем отца, если 
уходим от отчества осознанно.

На самом деле отчество не 
есть лишняя добавка к имени и 
фамилии, но огромное приоб-
ретение тех культур, где отчество 
есть. И в русских народных сказ-
ках некоторые животные персо-
нажи имели имя-отчество: Лиса 
Патрикеевна, Михайло Потапо-
вич, даже Змей - и тот Горыныч. 
Это означало, что у них тоже есть 
какой-то род с характерными при-
знаками, есть история, и, следо-
вательно, есть будущее.

Наша семья родом с севера, 
а там имя составлялось так, что 
в нем отражался не только отец, 
но и дед, и прадед, и пра-прадед, 
и пра-пра-прадед. То есть, на 
какой-то торжественной встрече 
семей нашего рода я должен ска-
зать, что я внук Даниила, Иоанна, 
Георгия и Ермолая. 

Смысл здесь такой: человек 
не является каким-то выродком, 
он не только имеет отца (у каждо-
го есть биологический отец), но и 
знает своих предков до четверто-
го колена.

Когда современный человек 
начинает быть похожим на аме-
риканца, представляется просто 
Иваном, а на вопрос об отчестве 
начинает мямлить: «Да просто 
Иван, да это неважно», – это же 
ненормальность какая-то. Как 
это «неважно»? Ведь жизнь без 
отчества – это жизнь без связей, 
без нормальных отношений со 
своим прошлым, со своим родом 
и своей землей-отечеством.

 Сегодня	распространена	
и	социальная	причина	потери	
отчества.	Ребенок,	который	
воспитывался	без	отца,	может	
знать	своих	предков	до	четвер-
того	колена,	может	ассоции-
ровать	себя	с	родом,	с	жизнью	
конкретной	семьи.	Но	эта	связь	
будет	выстраиваться	по	линии	
матери,	а	не	отца,	который	по	
каким-то	причинам	из	жизни	ре-
бенка	пропал	(или	не	появлялся	

В России всегда 
отсутствие от-
чества – признак 
неблагополучия 
личности, признак 
синдрома недо-
росля.
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в	ней	вообще).	Мы	же	не	можем	
сказать,	что	в	таком	случае	
человек	американизировался	
или	«дебилизировался».	И	когда	
человека,	выросшего	без	отца,	
настойчиво	именуют	по	отче-
ству,	то	это	бывает	неприятно	
или	даже	болезненно.

  Тема неполных семей, 
тема безотцовщины – очень 
болезненная. Дети из неполных 
семей, особенно мальчики, пере-
живая свою брошенность, впо-
следствии могут затаить на своих 
отцов сильную злобу. Иногда 
такой выросший мальчик впадает 
в некий подвид греха Хама, от-
казываясь не только от отчества, 
но и меняя свою фамилию («если 
родители меня предали, то я от 
них отказываюсь, я их также пре-
даю»).

Как переживать эту трагедию 
брошенному когда-то ребенку? 
Во-первых, нужно все равно про-
стить отца, как бы трудно это ни 
было. Заповедь о почитании отца 
и матери не гласит: «Почитай 
только хорошего, доброго, за-
ботливого или успешного отца». 
Нет. Почитай отца любого – а это 
значит: принимай и прощай.

Иногда обида на отца спря-
тана так глубоко, что человек 
неосознанно избегает отчества. 
Нужно поразбираться в себе, и 
если найдется такая неприязнь 
(явная или скрытая), то проще-
ние – единственный правильный 
выход из этой обиды. Ведь если 
мужчина через отречение от от-
чества или фамилии борется с 
отцом-предателем, то на самом 
деле он сам совершает преда-
тельство. Взрослому христианину 
нужно смириться с жизненными 
обстоятельствами, которые он 
прожил в детстве, принять отче-

ство и тем самым простить отца 
за предательство. Хочешь или не 
хочешь, ты – носитель каких-то 
личностных особенностей тво-
его отца, которого ты в глаза не 
видел. Принимая отца, ты прини-
маешь и себя, избегая глубинных 
личностных трагедий.

Во-вторых, если уж произошла 
трагедия и прервался какой-то 
род, то нужно начать новый род, 
свой собственный. Когда мужчина 
не отрекается от своего отца, при-

Назовем ее «дебилизацией». 
Например, подходит ко мне жен-
щина (ровесница моей матери) 
и представляется по имени. А на 
мой вопрос об отчестве, «сми-
ренно» потупив глазки, говорит: 
«Да что вы, батюшка, не надо! 
Просто Наталья». Здесь никакого 
смирения нет и в помине, так как 
у человека ни корней нет, ни пра-
вильного понятия об уважении к 
своим предкам и к собеседнику. 
Не может нормальный человек в 
80 лет быть «просто Наташей»! 
Если взрослый человек так себя 
позиционирует, он показывает 
свою глупость и развращает 
окружающих. Это потом наши 
пожилые люди начинают жало-
ваться на то, что молодежь их не 
уважает, место в трамвае им не 
уступает и так далее.

 Помню,	бабушка,	вырос-
шая	в	деревне,	рассказывала	
мне,	что	до	отчества	человек	

няв отчество и фамилию, тогда 
его собственные дети относятся 
к нему уважительно и не преда-
ют его. Традиция предательства 
будет прервана, и начнется новый 
род. А если ты не простил, то и 
тебя не простят – таков нрав-
ственный закон.

Социальные причины потери 
отчества мне также понятны, как 
и причина, которую мы назвали 
выше «американизацией». Но 
есть еще одна, совершенно не 
ясная мне по своему происхожде-
нию, причина отказа от отчества. 

должен	был	дорасти.	Ребенка	
называли	уменьшительно-ла-
скательным	именем	(Анюта,	
Нюшка).	Девушку	на	выданье	и	
замужнюю	именовали	полным	
именем	(Анна).	А	вот	когда	жен-
щина	проживет	какое-то	время	
в	браке,	когда	появятся	дети,	
когда	она	раскроется	как	лич-
ность,	тогда	могло	появиться	
отчество	(Анна	Ивановна).	В	
данном	случае	это	было	как	бы	
признанием	успешности	жены	
и	матери	и	признанием	отца,	
вырастившего	хорошую	дочь.	

Не может нормаль-
ный человек в 80 лет 
быть «просто Ната-
шей»! Если взрослый 
человек так себя по-
зиционирует, он пока-
зывает свою глупость и 
развращает окружаю-
щих.

	 Семья	из	10-15	человек	—	обычное	
явление	для	России	прошлых	
столетий.

	 Семья	хантов	возле	чума
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 Это еще один пример, 
подтверждающий тот факт, что в 
России всегда отсутствие отче-
ства – признак неблагополучия 
личности, признак синдрома 
недоросля. Я абсолютно согла-
сен, что не нужно именовать по 
имени-отчеству ребенка. Но когда 
человек уже начал работать, ког-
да он создает семью, в его жизни 
обязательно должно появиться 
отчество.

 Если	отчество	настоль-
ко	важно	в	жизни	нормального	
взрослого	человека,	то	поче-
му	священников	мы	называем	
только	по	имени,	без	добавления	
отчества?

чит, я признаю его участие в моей 
жизни, благодарен за это участие, 
уважаю его и так далее.

Кроме того, «отец такой-то» 
– это определенная кодировка, 
которая позволяет отделить своих 
от чужих. Когда я начал препо-
давать в университете, мне было 
очень трудно представляться 
своим светским именем. Но по-

том я привык, хотя некоторые 
сотрудники кафедры и некоторые 
студенты обращались ко мне 
«отец Андрей». Для рабочей си-
туации обращение к священнику 
по имени-отчеству нормально. Но 
если в храме к священнику кто-то 
обращается по имени-отчеству, то 
это сигнал: «Этот человек чужой, 
он не член Церкви». 

Монахи начинают свой путь 
с отречения от мира. В постриге 
им дается новое имя, то есть они 
совсем уходят из рода, поэтому 
у них нет отчества и фамилия их 
пишется в скобках. Очень коро-
бит слух, когда кто-нибудь на-
зывает святителя Игнатия просто 
по фамилии («Я прочитал Брян-
чанинова…»). Фамилия святого 
всегда пишется в скобках, так 
как он уже вышел из этого рода и 
стал Христовым, обретя небесное 
отечество.

 В	России	отчество	дей-
ствительно	было	связано	с	 
Отечеством,	так	как	люди	жили	
на	конкретной	земле,	вкла-
дывали	в	нее	всю	свою	жизнь,	
все	творческие	силы.	Сегодня	
среднестатистический	горожа-
нин	связан	не	столько	с	землей,	
сколько	с	местом	(работы,	
жительства,	отдыха),	которое	
очень	легко	поменять.	Можно	ли	
реанимировать	в	общественном	
сознании	живое	переживание	
Отечества?

 Живое переживание за 
свое Отечество возможно только 
для тех, кто сохранил в своей 
душе связь с родителями. Вы-
родки Отечество создать или 
сохранить не могут. Они будут 
высмеивать традиции, отменять 
их, жить сегодняшним днем, и ни-
какого живого переживания у них 
быть не может. Такое общество 
ценит мобильность и приспо-
собляемость. «Я никому ничего 
не должен. Я просто работаю 

Иногда	к	старости	имя	уходило,	
и	человека	именовали	только	
по	отчеству.	А	вздорные,	гнев-
ливые,	гулящие	и	так	далее	
отчества	так	и	не	получали:	их	
именовали	либо	по	имени,	либо	
«приклеивали»	им	прозвища,	от-
ражающие	характер	(Трындычи-
ха,	например).

 Вспомните, что в Таинстве 
Крещения человек духовно рож-
дается к новой жизни, поэтому 
того, кто его рождает, – священни-
ка, – он зовет отцом. Обращение 
к священнику «отец такой-то» – 
это признак узнавания, уважения, 
признания. Если чужого по крови 
человека я называю отцом, зна-

Чем больше у нас будет хороших родовых, освященных 
традиций, тем сложнее культуре постмодерна будет нас 
пошатнуть, надломить.

	 Крестьянская	
семья	из	д.	Ярки	
Енисейского	уезда	
в	праздничный	
день	на	крыльце	
дома.	

	 Август	1912	г.

	 После	таинства	
Крещения
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винтиком в определенной систе-
ме, на определенном предпри-
ятии. Таким винтиком я могу быть 
и в России, и во Франции… где 
угодно. Поэтому я совершенно не 
обязан уважать своего начальни-
ка и вообще любых «вышестоя-
щих»». А раз у такого человека 
нет Отечества, то и отчество у 
него легче отменяется, вычища-
ется из его лексикона и надписи 
на бейджике.

 Интересно,	что	люди	
с	отчеством	совсем	уж	редко	
представлены	в	социальных	
сетях.	В	одной	из	соцсетей	в	
принципе	невозможно	вставить	
отчество:	даже	графа	такая	
не	предусмотрена	на	личных	
страничках	пользователей.	В	
Интернете	имя	максимально	со-
кращается,	превращается	в	ник,	
в	приятное	звукосочетание…

 …которое легко заменяет-
ся на номер.

 А	после	отмены	отче-
ства	можно	будет	отменить	
и	пол,	например,	как	это	уже	
принято	во	Франции:	не	мама	и	
папа,	а	«родитель	№1»	и	«роди-
тель	№2».	Если	раньше	фра-
зы	типа	«герой	Отечества»,	
«битва	за	Отечество»	ассоци-
ировались	с	чем-то	глобальным	
(глобальной	битвой	и	подвигом),	
то	сегодня	эти	битвы	разво-
рачиваются	на	очень	частном	
уровне,	на	уровне	семьи.

 Да, только на первый 
взгляд может показаться, что от-
чество, Отечество и семья мало 
взаимосвязаны. А на самом деле 
связаны они глубинно. Все вели-
кие битвы состоят из маленьких 
битв и подвигов. Поэтому те, кого 
волнует будущее своих детей и 
свое собственное, должны поза-
ботиться об обретении отчества, 
Отечества и традиций. Некоторые 
заявляют: «Что ж тут поделаешь, 
если мы воспитывались вне тра-
диций?» Тут ничего нет сложного: 
традиции можно восстановить, 
позаимствовать, придумать, в 
конце концов. Традицией может 
быть совместный «поход» к При-
частию или звон в колокола на 

Светлой Седмице. Посмотрите в 
церковный календарь – сколько 
там праздников. В календаре за-
дана настоящая матрица года, на 
основе которой можно придумать 
семейные традиции. Только не 
нужно лениться. Чем больше у 
нас будет хороших родовых, ос-
вященных традиций, тем сложнее 
культуре постмодерна будет нас 
пошатнуть, надломить.

В нашем храме создан кадет-
ский корпус. Так вот, мы обяза-
тельно будем проводить с ребя-
тами занятия, на которых каждый 
смог бы составить свою родос-
ловную. Обязательно продол-
жим выезды на так называемую 
«вахту памяти», когда мы ищем 
непогребенных солдат Великой 
Отечественной войны, пытаемся 

ходят в лес по грибы, ездят по 
дороге и не хотят замечать. Так 
никогда не было у русских людей. 
Поэтому я беру своих пацанов и 
еду на раскопки.

В этом плане совершен-
но замечательной получилась 
городская акция «Бессмертный 
полк», посвященная Дню Победы, 
которая впервые прошла в этом 
году. На протяжении нескольких 
месяцев люди заказывали пор-
треты своих предков – участников 
Великой Отечественной войны 
и тружеников тыла, вспоминали 
историю страны и своего рода. А 
затем дети и взрослые колонной 
прошлись по главному проспекту 
города, неся портреты тех, кто в 
годы войны защищал нас с вами.

На самом деле у нас есть мно-

жество возможностей поблагода-
рить и наших дедов, и родителей, 
и Господа за то, что мы сегодня 
имеем. И одна из таких возмож-
ностей – уважительное ношение 
отчества. И если мы уладим все 
неурядицы с нашими родителями, 
то и к Господу сможем нелице-
мерно обращаться «Отче наш» 
– чего я и желаю всем нашим 
читателям.

Беседовала Ксения Кабанова

восстановить их имена и найти 
родных. 

Кстати, когда мы выезжаем на 
такие раскопки, то наталкиваемся 
на факты, совершенно не укла-
дывающиеся в голове. Напри-
мер, стоит деревня, за деревней 
дорога, за дорогой лес. И в этом 
лесу, и на обочине дороги лежат 
непогребенные солдаты. Их се-
годня просто нельзя не заметить, 
не говоря уже о временах после-
военных. А люди десятилетиями 

Живое переживание 
за свое Отечество воз-
можно только для тех, 
кто сохранил в своей 
душе связь с родите-
лями.

   	 Городская	акция	
"Бессмертный	полк"
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Мы объехали весь свет;
За морем житье не худо;

В свете ж вот какое чудо:
Остров на море лежит,
Град на острове стоит

С златоглавыми церквами,
С теремами да садами…

А.С. Пушкин

Паломничество     Остров-град 
 Свияжск: сказка и быль

Там, где река Свияга сливается с Волгой, стоит, словно ожившая 
сказка, остров Свияжск. Одна из многочисленных легенд, окутыва-
ющих этот древний край, гласит, что Свияжск так поразил путеше-
ствовавшего по Поволжью Пушкина, что поэт запечатлел его в своей 
«Сказке о царе Салтане». Поистине много сказочного и загадочного 
таит в себе этот остров-град Свияжск.
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История Свияжска

…Зима 1550 года. Русское во-
инство под предводительством 
Ивана Грозного возвращается в 
родные края после безуспешной 
попытки взять Казань. Внимание 
Ивана Васильевича привлекает 
поросший лесом остров Круглая 
гора: он возвышался над округой 
и с трех сторон окружен вода-
ми рек Волги, Свияги и Щуки. 
Дерзкий план задумывает Иван 
Грозный, смелый настолько, что, 
когда европейские дипломаты 
рассказывают о нем своим мо-
нархам, те просто отказываются 
верить… Царь решает выстроить 
здесь, в 26 верстах от Казани, на 
расстоянии суточного перехода, 
город-крепость – с целью захва-
тить-таки столицу Казанского 
ханства.

Летописец называет строите-
лей будущей крепости хитреца-
ми. Для успеха предприятия им 
прежде всего пришлось дать от-
вет на вопрос, как построить под 
носом у противника целый город, 
не вызвав при этом подозрений. 
Тогда-то и пришло остроумное 
решение рубить крепость совсем 
в другом месте – в лесах Углича, а 
потом разобрать ее и по весне на 
судах сплавить по Волге почти за 

тысячу километров – к той самой 
горе, что так приглянулась Ивану 
Грозному. Уже в апреле 1551 
года, после ледохода, деревян-
ный город поплыл по реке. Гору 
очистили от леса, разровняли, и 
за четыре недели из привезенных 
бревен город был «хитро сотво-
рен» на новом месте. Датой его 
основания принято считать 24 
мая 1551 года. Первоначально в 
честь царя Ивана Грозного город 
был назван Иван-городом, но 
название не прижилось, и вско-
ре его переименовали в Новый 
город Свияжский, а впоследствии 
просто стали называть град Сви-
яжск. 

План царя создать на острове 
мощную цитадель оказался ис-
ключительно удачным: татары 
никак не ожидали увидеть под 
стенами своей столицы огромные 
полчища русских захватчиков, и 
вскоре Казань пала и была присо-
единена к Москве. 

Сразу после победы русских 
в 1552 году Свияжск из военной 
крепости постепенно превраща-
ется в мирный город. Строятся 
храмы, монастыри, селятся новые 
жители. 

«Свияжск уникален в масшта-
бах российской истории тем, что 

это город, который был построен 
по заранее созданному плану, 
– рассказывает игумен Силуан 
(Хохиашвили), наместник Сви-
яжского Богородице-Успенского 
мужского монастыря Казанской 
епархии. – Здесь подразумева-
лось и гражданское население, 
и военное, и, конечно же, мона-
стыри и церкви. И с первого дня 
существования Свияжска здесь 
было подворье Троице-Сергиевой 
Лавры – Троицкий монастырь, 
который просуществовал до кон-
ца XVIII века». 

Святой остров

Остров Свияжск стал святым 
местом еще задолго до того, как 
в 1551 году сюда пришли русские 
и основали город. По преданию, 
на Круглой горе, как называл-
ся тогда остров, неоднократно 
являлся преподобный Сергий 
Радонежский. Жители окрестных 
лесов, язычники-марийцы, не раз 
слышали на этом месте необык-
новенное пение, звон колоколов 
и видели сияющего старца, обхо-
дившего гору с кадилом в руках, а 
по другим рассказам – окропляв-
шего местность святой водой. 
Стрелы, пущенные в старца, 
возвращались обратно. 

Позже, когда пришли русские 
войска, местные старейшины 
без труда узнали виденного ими 
старца на иконе преподобного 
Сергия, принесенной из Троице-
Сергиевой лавры. 

Среди населения Свияжск 
всегда воспринимался как город 

	 Преподобный	Сергий	Радонежский

	 Успенский	
монастырь
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двух великих святых: препо-
добного Сергия Радонежского и 
святителя Германа Казанского. В 
далеком 1555 году архимандрит 
Герман основал Успенский Бого-
родицкий мужской монастырь. 
«Остров Сергия и Германа» 
– неофициально называют его 
иногда даже сейчас, по аналогии 
с Валаамом, только имея ввиду 
двух других святых – не тех, что 
на Валааме. Чудотворная мест-
ночтимая икона преподобного 
Сергия, наряду с мощами святи-
теля Германа, издревле привле-
кала паломников из ближайших 
уездов. Очень символично и то, 
что память этих великих святых 
празднуется в один день – 8 октя-
бря по новому стилю.

От мощей святителя Германа 
Казанского происходили много-
численные исцеления. Среди 
исцелившихся в XVII веке был 
и сам казанский митрополит 
Лаврентий. Позже он составил 
службу святителю, в которой есть 
примечательные слова: «Мы бо и 
сами чудодействующа тя видехом 
и от болезни в часе времянне 
пременихомся» (то есть «за час 
выздоровел»).

Большой поток паломников 
хлынул в монастырь. В числе 
богомольцев была и Екатерина II 
– Императрица посетила оби-
тель во время своего плавания 
на галере «Тверь» в 1767 году. 
Проплыть мимо Свияжска и не 
поклониться мощам святителя 
Германа было немыслимо для 
православного человека. 

Успенский 
Богородицкий 
монастырь 

Успенский монастырь называ-
ют каменным цветком, который 
расцвел в XVI веке среди дере-
вянного тогда града Свияжска 
– древнейшего русского города 
Среднего Поволжья. Из тысячи 
православных обителей России 
лишь несколько десятков сохра-
нили целостные древние ан-
самбли. Остальные были сильно 
искажены в XIX веке. Еще мень-
ше осталось таких, чей облик 
сложился в XVI веке и раньше. И, 
наконец, еще меньше тех мона-
стырей, древнейшие ансамбли 

которых пережили революцию 
и дошли до наших дней. Свияж-
ский монастырь – один из тех, 
который был основан в XVI веке, 
сохранил облик XVI века, и таким 
мы видим его сегодня. 

Уникально и то, что в момент 
основания обители храм был 
сразу построен из камня, а не из 
дерева, как это делалось обычно. 
Церковь в камне обозначала, что 
Православие пришло в эти края 
не просто всерьез и надолго, а раз 
и навсегда. Такие внушительные 
соборы столичных пропорций 
ставят как знамение победы и 
знак уверенности в будущем.

был закреплен присвоением его 
настоятелю сана архимандрита – 
весьма редкого в то время в Рос-
сии. Это было явление почти ис-
ключительное: настоятель только 
что основанного монастыря сразу 
получил столь высокий сан! 

Необычный ковер 
XVI века

Раньше в народном языке 
большой белокаменный со-
бор именовали царём. Так вот, 
«царь» пришел в Среднее По-
волжье, в сердце бывшего Ка-
занского ханства! Строился храм 

	 Ковeр	фресок	в	Успенском	соборе

Вспоминая историю основа-
ния обители, наместник Свияж-
ского Богородице-Успенского 
мужского монастыря игумен 
Силуан (Хохиашвили) рассказы-
вает: «Традиционно монастырь 
начинается с некоего подвижни-
ка, вокруг которого собираются 
ученики, и лишь с течением вре-
мени начинается строительство 
храмов. Здесь наоборот: сначала 
приходит братия, и все начинает-
ся со строительства храмов. Еще 
при жизни первого настоятеля, 
святителя Германа, были постро-
ены два больших храма, которые 
стали первыми каменными стро-
ениями в Свияжске». 

Святитель Герман не только 
был строителем Успенского собо-
ра, но и его первым настоятелем. 
Вскоре статус главного миссио-
нерского монастыря новой земли 

псковскими мастерами во главе с 
Постником Яковлевым и Иваном 
Ширяем, которых считают также 
авторами проектов Благовещен-
ского собора Казани и храма 
Василия Блаженного в Москве. 

Нарядный и таинственный 
вид придает церкви открытая 
галерея-гульбище с южной и 
северной сторон. В допетровский 
период русского зодчества тради-
ция обносить храмы галереями 
была очень распространена.

Но еще уникальнее – фрески 
внутри Успенского собора. Это 
один из двух сохранившихся в 
России полных ансамблей фресок 
XVI века. Вообще, XVI век на-
столько мало представлен в цер-
ковной живописи, что не только 
сейчас остается в тени для ис-
кусствоведов, но и в XIX столетии 
пугал кажущейся «неканонично-
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стью сюжетов и отсутствием бого-
словской мысли». Пугал даже не-
которых архиереев, привыкших 
к европеизированной живописи. 
Один из настоятелей Успенского 
монастыря XIX века даже предла-
гал переписать соборные фрески 
и по этому поводу обратился с 
прошением к Синоду. Но в ответе 
Синода впервые в истории было 
отмечено особое значение этих 
древних фресок, а владыке было 
запрещено их искажать. 

Ковер фресок покрывал весь 
храм и по сводам, и по стенам, и 
по квадратным столпам. Общая 
площадь всех росписей – более 
тысячи квадратных метров. Са-
мые интересные из них в алтаре. 
Предположительно, там есть и 
изображение Ивана Грозного. 
Если предположение верно, то 
это – единственное дошедшее до 
наших дней в монументальной 
живописи изображение молодого 
царя Иоанна.

Много необычного и таин-
ственного открывает нам мир 
священных фресок. Но самым 
раритетным является изображе-
ние святого Христофора с лоша-
диной головой. Оно больше всего 
обращает на себя внимание и 
специалистов, и обывателей, оно 
– тот единственный, ни на что не 
похожий бутон в цветнике фресок, 
о котором говорят все и уж точно 
не забывает никто из увидевших. 

Одна из версий странного 
присутствия лошадиной (а в дру-
гих иконографических вариантах 
древности – песьей) головы свя-
того: он якобы выходец из мифи-
ческой страны киноскефалов, где 

все такие. Как известно, еще со 
времен Геродота, то есть с V века 
до Р.Х., повелось про дальние, 
неизвестные земли писать не-
былицы. Так было в античности, 
но народная молва сохранила 
подобные сказания еще дольше. 
Другая версия: просьба к Богу 
самого юноши Христофора дать 
ему скотскую внешность, чтобы 
постоянные взгляды женщин на 
его необычную красоту не меша-
ли сосредоточенной молитве и 
аскетичной жизни. Церковь уси-
ленно боролась с обеими верси-
ями: все подобные изображения 
святого мученика Христофора 
уничтожались или переписыва-
лись, и потому, вероятно, ныне 
это единственная уцелевшая 
фреска такого рода. 

Возрождение 
Успенского монастыря

В самые страшные годы Ок-
тябрьской революции и начала 
гражданской войны настоятелем 
Свияжского Успенского мона-
стыря был епископ Амвросий. Он 
оказался одной из первых жертв 
красного террора в Казанской 
епархии. Большевистские комис-
сары без суда приговорили вла-
дыку к смерти. Перед убийством 
мученика подвергли истязанию, 

ятию церковных ценностей и «ра-
зоблачению поповских обманов» 
вскрытию подверглись мощи 
святителя Германа. До этого из 
уст в уста в народе передавалось 
предсказание, что, когда вскроют 
мощи святого Германа, Свияжск 
ждет большое бедствие. Так и 
случилось. Будто душа отлетела 
от города, ангел-хранитель от-
вернулся от него. В запустение 
пришел древнейший русский 
город Среднего Поволжья, разъ-
ехались люди, опустели дома и 
церкви. Концлагерь, а затем и 
психиатрическая больница – вот 
чем на долгие годы стал великий 
Успенский монастырь. 

Возрождение его как действу-
ющей мужской обители началось 
лишь в 1997 году. Мощи святи-
теля Германа вернулись — та их 
часть, которая уцелела. Может 
быть, пророчество исполнится и в 
обратном смысле: Свияжск при-
шел в запустение, когда Святой 
покинул его… Свияжск возродит-
ся после того, как Святой в него 
вернулся? 

Храмы острова 
Свияжска

В разное время в Свияжске на-
считывалось разное количество 
храмов. Но если посчитать все 

	 Икона	св.	Христофора

	 Свияжск.	Историческая	гравюра

привязав к хвосту бешеной 
лошади. В наше время священ-
номученик Амвросий Свияжский 
причислен к лику святых Русской 
Православной Церкви. 

Во время кампании по изъ-

церкви, то получится 16 храмов и 
3 монастыря. И это на 62 гектарах 
земли! 

Сегодня из всех многочислен-
ных храмов сохранились всего 
6 – остальные были снесены и 
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разрушены в начале 30-х годов 
XX века. 

Собор Рождества Пресвятой 
Богородицы – в честь него на-
звана была и улица, и главная 
площадь города. Места, на кото-
рых высились храмы, определить 
нетрудно: завалы взорванных 
храмов никто не разбирал, и со 
временем они поросли бурьяном, 
образуя на пустырях небольшие 
горки… Благовещенская церковь, 
построенная в 1755 году в модном 
тогда барочном стиле; Софийская 
церковь; Никольская приходская 
церковь, где самой почитаемой 
иконой был святой образ Нико-
лая Чудотворца, привезенный 
стрельцами из Москвы. 

Среди уцелевших святынь 
Свияжска – древнейший право-
славный храм Казанской епар-
хии, деревянная Троицкая 
церковь XVI века, в которой стоял 

на молебне царь Иван Грозный 
перед штурмом Казани в октя-
бре 1551 года. Подумать только, 
именно эти бревна были срубле-
ны под Угличем зимой 1551 года, 
именно их везли на кораблях 
по Волге! Как же храму удалось 
уцелеть? Бог помог да искусство 
строителей. В те времена не поль-
зовались пилой, знали, что она 
треплет дерево, и туда проникают 
вредители. Для всех операций ис-
пользовали только топор. К тому 
же, церковь сделана без единого 
гвоздя, и это не от бедности: про-
сто строители хорошо знали, что 
железо в дереве корродирует и 
портит материал.

Второй храм, также дошедший 
от эпохи Троице-Сергиева мона-
стыря, посвящен преподобному 
Сергию Радонежскому. Когда-то 
все главные святыни обители на-
ходились именно в Сергиевской 
церкви. Сюда стекались по празд-
никам богомольцы к храмовой 
чудотворной иконе преподобного 
Сергия, привезенной в свое время 
из Лавры как благословение бо-
госпасаемому граду Свияжску и 
всей новоприсоединенной земле 
Казанской. Это была одна из 
двух великих святынь Свияжска 
– наравне с мощами святителя 
Германа. Сейчас образ хранится в 
церкви Ярославских Чудотворцев 
в Казани. 

В Сергиевском же храме 
пребывал и вершковый образ 
святителя Николая, вырезанный 
из черного камня. Его нашла в 
начале XIX века... монастырская 
корова: принесла его откуда-то с 

окрестных лугов вместе с комком 
грязи на копыте. Образ, по иссле-
дованиям историков той эпохи, 
оказался гораздо древнее, чем 
сам град Свияжск. Его отнесли 
предположительно к XII веку 
– ко времени до монгольского 
нашествия. 

Во имя чудотворной иконы 
Божией Матери «Всех скорбящих 
Радость» был сооружен третий 
храм монастыря: огромный собор 
новой эпохи 1898–1906 годов. 
Это самое масштабное сооруже-
ние Свияжска. Это настоящее 
«пасхальное яйцо» – подобное 
тем, что выпускала тогда фирма 
«Фаберже», но только увеличен-
ное архитектором Малиновским 
до размеров самых значитель-
ных его храмов. Ярко-красный 
цвет кирпичных стен и мягкие 
округлости византийских купо-
лов усиливают сходство. Что-то 
пасхальное и одновременно 
жертвенное, «скорбященское», 
чувствуется в облике этой церкви 
– последнего свияжского храма, 
построенного перед кровавой 
революцией... 

В послевоенные годы Сви-
яжск долго стоял разрушенным 
и забытым. Тем, кто проплывал 
мимо, казалось, что здесь прошла 
чума: купола церквей сквозили 
прорехами, полуразрушенные ко-
локольни – город словно вымер… 
Но Бог не попускает искушений 
сверх меры. 

По молитвам святых мона-
стырь возродился, а вместе с ним 
ожил и весь город: 

Стены с частыми зубцами,
И за белыми стенами
Блещут маковки церквей
И святых монастырей.

	 Храм	Иконы	Божией	Матери	Всех	
Скорбящих	Радость

	 Виды	острова

Автор Елена Сетник
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В рубрике «Матушкина стра-
ничка» многоопытные супруги 
священников делятся своим 
бесценным опытом. Наша геро-
иня, матушка Анастасия Сауш-
кина, еще не попала в разряд 
многоопытных, но некоторые 
ее жизненные обстоятельства 
показались нам очень интерес-
ными...

Матушка Анастасия с мужем, отцом Николаем, и сыном 
Иоанном живут в большом доме, который объединил под своей 
крышей сразу три поколения семьи. В то время, как большин-
ство молодых людей ищут возможности приобрести отдельное 
от родителей жилье и разъехаться, семья Саушкиных решила 
жить вместе и не жалеет об этом. Есть несколько причин, по 
которым люди стремятся разъехаться. Хочется больше квадрат-
ных метров – раз. Хочется, чтобы никто к тебе не приставал, не 
лез и не советовал – два. Особенно хочется, чтобы родители, 
даже если они помогают водиться с детьми, не вмешивались в 
их воспитание, то есть, были бы такими роботами–исполнителя-
ми: «накормили, выгуляли, к горшку приучили, а уж воспитывать 
будем мы - причем, воспитывать будем и своих детей, и отрабо-
тавших бабушек-дедушек». 

Но есть и другая тенденция, когда люди, наоборот, хотят 
устроить себе большое совместное проживание. И устраивают. 
Давайте попробуем предположить, какие в этом есть плюсы, 
какие минусы, какие подводные камни.

Матушкина страничка     Три хозяйки
 у одной плиты

	 Приготовление	ужина	—	дело	семейное:	матушка	Анастасия,	
свекровь	Ирина	Сергеевна	и	сестра	мужа	Анастасия	Власова.
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Рассказывает матушка Анастасия Саушкина: 
– У нашей семьи есть опыт совместного жи-

тельства четырьмя семьями. Все лето и даже в 
начале осени у нас жили бабушка с дедушкой, наши 
родители и семья сестры мужа. Итого в нашем до-
мике из двух этажей и шести комнат собралось 12 
человек, четверо из которых – дети. После этого со-
вместного жительства мы подвели итоги всего, что 
приобрели за это время и чему научились.

Есть очевидные плюсы. Например, в распре-
делении домашних обязанностей. Мама Ирина 
(мать о. Николая) больше любит готовить - вкусно 
и с большим запасом. Она в воскресенье встанет 
у плиты, наготовит 5–7 блюд, и мы потом целую 
неделю это «расхлебываем». А я люблю проводить 
уборку. 

Вместе, безусловно, веселее: трудно заскучать с 
таким количеством членов семьи. И, в то же время, 
когда у нас жили родственники с тремя детьми, у 
нас были проблемы и по режиму, и по питанию, и 
по времени укладывания спать. Кто-то днем спит, 
кто-то не спит, кто-то спит два раза, кто-то хочет 
есть, а кто-то не хочет, но за компанию усаживается 
за стол. 

Иногда хотелось даже на время уйти из нашего 
большого, шумного дома в тихую квартиру моих 
родителей и пожить там… Очень хотелось простой 
тишины и покоя. Чтобы не бегать и не контролиро-
вать детей: «Что-то они притихли, что это они зате-
вают?! Где они все?!!». Ваня, хоть и маленький, но 
большой заводила, придумывает разные шалости и 
вместе с братьями и сестрами начинает их реали-
зовывать: «А может быть, глину в канализационную 
трубу посбрасывать, а может, камушки к соседям 
позакидывать?» - ходит довольный, руки в боки, и 
смотрит, что бы еще такое натворить. Это мне, ко-
нечно, не нравилось: мало того, что проказничают, 
так еще и тщеславие друг у друга развивают. 

А еще меня напрягало в общении между детьми 
то, что Ваня серьезно папу-священника копирует в 
своих играх, молится, «облачается», «служит» – а 
другие дети начинают смеяться. В такие моменты 
я Ваню просто уводила в другую комнату или детей 
отвлекала от его игр.

Несомненный плюс: можно детей оставлять 
старшему поколению и за них не волноваться. Ба-
бушка с дедушкой регулярно домовничают с Ваней. 
Прабабушка с прадедушкой по мере сил тоже помо-
гают. Но здесь есть один сложный момент. Когда ты 
оставляешь своего ребенка другим взрослым, пусть 
даже самым близким, у вас должны быть единые 
взгляды на воспитание. Но у разных поколений они 
чаще всего хоть немного, да отличаются даже в са-

Наличие рядом прабабушек, прадедушки, ба-
бушек и дедушек – это замечательная возмож-
ность научить ребенка уважению к старшим, 
послушанию, показать ему семейную иерархию.

мых простых, бытовых моментах. Один, например, 
считает, что ребенка нужно кормить по требованию, 
сколько бы лет этому ребенку ни было. То есть, 
услышав: «Мама, я хочу кушать», – мама должна 
прибежать на кухню в любое время дня и ночи и 
ребеночка накормить. А другой воспитатель подхо-
дит к этим вопросам более спокойно. Я чаще всего 
говорю: «Ваня, я пошла есть, ты со мной?». Если он 
отказывается или начинает баловаться за столом, 
то я его из-за стола выпроваживаю и не уговариваю 
«съесть еще кусочек». А держать свою линию, когда 
воспитателей много, тяжеловато.

Но это преодолимо. Наличие рядом прабабушек, 
бабушек и дедушек – это замечательная возмож-
ность научить ребенка послушанию и уважению к 
старшим, показать ему семейную иерархию. Мы 
постоянно акцентируем внимание Вани на том, что 
нужно бабушек и дедушек слушаться. Специфика 
служения батюшки такова, что дома он бывает 
только рано утром и поздно вечером. Выходные 
дни редки. Поэтому наш сын учится послушанию в 
первую очередь благодаря старшему поколению. 
Когда бабушки что-то просят сделать, я акценти-
рую внимание малыша: «Ваня, баба сказала, надо 
сделать». Ребенок должен видеть постоянно, что за 
родителями, за бабушками и дедушками надо уха-
живать, уделять им внимание, быстро откликаться 
на просьбы и не перечить.

Большой дом для большой семьи – 
это прекрасно, если люди понимают, 
что есть духовная составляющая жиз-
ни. Заводить большой дом и большую 
семью стоит только тем, кто готов над 
собой работать.

	 Ваня	Саушкин	—	самый	младший	
в	семье.	И	самый	проворный.
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ческие переговоры из-за бытовых мелочей, чтобы 
сделать всем удобно и красиво. 

На кухне тоже разные хозяйки пересекаются. Со 
стороны это даже смешно может показаться: одной 
кажется, что посуду нужно составлять так, а дру-
гая переставляет по-своему или «чтоб тут вообще 
ничего не стояло». Например, мне удобно, чтобы 
возле раковины на столе стояло маленькое ведерко 
для мусора, чтобы не нужно было каждый раз под 
мойкой открывать дверцу. А маме это не пришлось 
по душе. В итоге ведерко кочует по кухне по мере 
того, кто на кухне орудует. Кто-то терпит, пока нет 
ведерка, кто-то терпит, пока оно есть. 

Но это все мелочи. Слава Богу, с родителями по-
лучается жить довольно мирно. Они – наши верные 
помощники, опора, любимые бабушки и дедушки 
для Вани, мы им очень благодарны за все! 

Но самый главный плюс совместного про-
живания разных поколений – приобретение 
возможностей для смирения.

 Для того чтобы как-то врачевать свою душу, нуж-
но ее немножечко подковыривать, что ли, гнойники 
вычищать. Жить вместе с кем-то – это как раз хоро-
ший способ, чтобы за собой посмотреть и увидеть 
свои недостатки. Ведь именно мои недостатки, 
духовные язвы мешают спокойно и мирно терпеть 
ближних. 

Самый главный плюс оборачивается рядом труд-
ностей именно из-за отсутствия смирения. Самой 
большой трудностью для меня было ощущение, что 
у меня нет дома. У сестры мужа, у бабушки с де-
душкой есть квартиры, захотели – к себе уехали. А 
к нам могут приехать все в любой момент, поэтому 
возникает чувство, что я не могу у себя дома делать 
то, что я хочу. Скажем, я хочу прибрать в кладов-
ке (все из нее вытащить, что-то выбросить, что-то 
разложить), а рядом крутятся дети, один другого 
мельче и бестолковее, которые все растаскивают 
по комнатам и по ртам. Была даже конфликтная 
ситуация, когда я просила всех на время нашего с 
мужем общего отпуска уехать к себе домой. Дело 
закончилось общей печалью, домыслами и пере-
живаниями. А нам просто хотелось побыть дома в 
чистоте и тишине. После этого события мы пришли 
к выводу, что проще нам самим потерпеть гостей, 
куда-нибудь уехать, так как взаимоотношения и мир 
между людьми, конечно, важнее.

Даже в плане интерьера есть препятствия. Дом 
новый, всем хочется, чтобы было все красиво, 
гармонично, не тяп-ляп. Но ванная и санузлы уже 
сделаны полностью, там кафель. Поэтому и лишние 
дырки там сверлить старшим поколением не благо-
словляется. Нужно каждый крючочек согласовать 
с родителями. Вот и ведем мы высокодипломати-

От всей редакции «ПВ» мы желаем 
семье Саушкиных мира и благополу-
чия в их большом доме, построенном 
для радости, счастья и для спасения!

Беседовала Ксения Кабанова

Большой дом для большой семьи – это прекрас-
но, если люди понимают, что есть духовная состав-
ляющая жизни. Заводить большой дом и большую 
семью стоит только тем, кто готов над собой ра-
ботать. Главное – не полученная сейчас выгода от 
того, что мне сделали так, как хочется, а мир между 
людьми и мир в душе. Если люди разных возрастов 
и привычек готовы учиться терпеть, смиряться, ис-
кать компромиссы, если из-за совместного житья не 
начнет разваливаться молодая семья – тогда можно 
попробовать жить вместе. 

Нужно помнить, что отношения родителей и 
детей, если они изначально трудные, могут усугу-
биться наличием такой нагрузки. Общий дом – это 
не решение внутренних проблем, а лишь повод 
для начала их решения. Раньше люди рождались в 
больших семьях, а нам сегодня нужно учиться жить 
вместе. И возможно это лишь в том случае, если 
все члены этой большой семьи идут к одной цели – 
ко спасению.

	 Как	много	всего	интересного	
в	маминой	комнате!
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Когда у меня родился ребе-
нок, умудренные жизненным 
опытом люди стали спра-
шивать: «А у ребенка есть 
режим?» На что я с гордостью 
в голосе отвечала: «Нет у 
нас режима. Она спит и ест, 
когда хочет». Для меня была 
важна мягкая адаптация 
моей девочки к внешнему 
миру. Кормление по часам и 
советы дать «прокричаться» 
изначально не принимались 
в расчет. 

Семейная педагогика     Записки молодой мамы, или 
как с пользой для души прове-
сти бессонную ночь

Все бы ничего, но только 
ночью моя девочка отказывалась 
спать. То есть она СОВСЕМ не 
спала. Первая бессонная ночь 
случилась через две недели после 
родов. Тогда мы с ней просидели 
на кухне до пяти утра. Поскольку 
мужу с утра нужно было идти 
на работу, я унесла ребенка на 
кухню, чтобы дать возможность 
нашему папе выспаться. С тех пор 
бессонные ночи стали «семейной 
традицией». Если ребенок засы-
пал в час ночи – это было счастье, 
в два – хорошо, в три – более 
или менее, а в четыре-пять утра 
силы меня оставляли. Оставалось 
только будить мужа и передавать 
ему смену. 

Мы пробовали все: не давали 
ей спать часов за пять-шесть до 
сна, выстуживали комнату перед 
сном, купали и тепло одевали, 

выключали свет и пробовали не 
реагировать на ее пробуждение. 
Дочка засыпала, как порядочная, 
в десять вечера, но ровно через 
полчаса минута в минуту она про-
сыпалась и была настолько бодра 
и весела, что ее хватало еще на 
пару-тройку-четверку часов. 
Врачи и детские специалисты 
говорили, что им нравится наш 
ребенок и никаких проблем по 
своей части они не видят, анали-
зы у нас были хорошие, вес мы 
набирали тоже хорошо. 

Пришлось смириться с ситу-
ацией и организовывать свою 
жизнь так, чтобы, пока у ребенка 
не наладится режим, успевать 
высыпаться, общаться с мужем, 
готовить, содержать квартиру в 
относительном порядке, а еще хо-
телось иногда почитать книжку... 

Тогда возник вопрос, что 
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В первые три меся-
ца меня в этом плане 
здорово выручал слинг. 
Можно было положить 
в него ребенка, и тогда 
освобождалось пол-
торы руки для каких-
нибудь дел: домыть 
посуду после ужина, 
загрузить белье в сти-
ральную машину, снять 
с сушилки высохшие 
пеленки. И ребенок 
быстрее укачивался и 
засыпал под ритмичные 
мамины движения

делать ночью, чтобы это время 
проводить с пользой для души. 
Бессонных ночей было столько, 
что у нашей семьи уже сложились 
правила – «правила неспящих 
родителей».

Люблю тебя, даже если 
ты не спишь

Тяжело любить своего ребенка 
в 5 утра, когда кажется, что сил 
на это уже нет. В это странное 
время, когда весь город спит, 
так и хочется спрятаться туда, 
где тебя никто-никто не найдет. 
Так и хочется эмоционально 
дистанцироваться от ребенка 

и начать себя жалеть. Разум и 
чувства грозятся отключиться, и 
в качестве единственной мирной 
перспективы вырисовывается чи-
сто механическое и равнодушное 
укачивание малыша. 

Слышала трагикомичные 
истории мамаш, которые так 
долго и настойчиво усыпляли 

своих чад, что в уме оставалась 
одна настойчивая мысль – «СПИ-
СПИ!». Итог таких усыплений 
был вполне ожидаем – засыпала 
сама мамаша, причем, иногда на 
полу перед кроваткой, а иногда 
по пути в другую комнату, види-
мо, в бессознательной попытке 
убежать от проблемы. 

Так вот, чтобы избежать по-
добных «побегов» – реальных и 
эмоциональных – от собствен-
ного ребенка, нужно вспомнить 
о любви. То есть, как только вам 
подкинули мысль, что «бездет-
ность – это не так уж и плохо», 
начинайте борьбу с вражьими 
силами. Улыбнитесь малышу, 
нежно прижмите его к себе, при-
ласкайте, спойте колыбельную 
песенку. Вполне возможно, что 
малышу сейчас тоже несладко. 
Любовь в бессонные 5 утра – это 
не радостные эмоции, но стрем-
ление быть вместе с ребенком, а 
не против него. Такая позиция 
прибавляет сил и вдохновляет на 
сознательное родительство.

	 Иллюстрации	Хэрлуфа	Бидструпа
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Памятника не надо!

Немаловажно реально со-
измерять свои возможности и 
не бояться попросить помощи. 
Понятно, что во время бессонной 
ночи может появиться искуше-
ние под названием «я сильная, 
я справлюсь». Ведь даже когда 
человек очень хочет спать, его 
гордость и тщеславие вовсе не 
дремлют. Любящая жена и мама 
подчас именно по гордости хочет 
сама убаюкать ребенка, сохранив 
своим подвигом покой мужа. Не 
нужно тешить свое самолюбие: 
если сил нет - разбудите мужа и 
попросите о помощи. Лучше по-
спать часик-полтора, чем с зави-
стью смотреть на мирно спящего 
мужа и думать: «Какая я бедная 
и несчастная, ему хоть бы хны, 
ему сейчас хорошо, а я страдаю» 
и т.д. «Подвиги» эти в итоге при-
водят к большому напряжению 
и усталости, к противостоянию 
своим близким и даже к нена-
висти.

Труд для души

В идеале, конечно, если хва-
тает душевных ресурсов во время 
бессонных ночей, хорошо бы 
молиться. Как говорят батюшки, 
ночью молитва совсем не такая, 
как днем: более сосредоточен-
ная, глубокая, искренняя. В 
Екатеринбурге есть храм в честь 
святой мученицы Елизаветы и 
инокини Варвары, где совер-
шаются ночные службы. Если 
ребенок все равно не спит ночью, 
а муж не против, то почему бы не 
постоять с ним на службе? 

Очень важно в этот период 
жить духовной жизнью, регу-
лярно ходить на исповедь и 
причащаться. Хотя это быва-
ет непросто.

Ребенок иногда совершенно 
разрушал все планы. И накануне 
именно того дня, когда я наме-
ревалась причаститься, устра-

Еще очень важно восстанавливать силы. Когда 
ребенок засыпает днем, нужно ложиться и спать, пока 
он спит. Хотя появляется большой соблазн сделать то, 
что нет возможности делать с ребенком, нужно все 
бросать и высыпаться. Спать нужно как минимум семь 
часов в день, а кормящим мамам лучше даже восемь.

ивал ночное «бдение» часов до 
пяти-шести утра. После чего 
на службу я уже не попадала. В 
этом случае можно причаститься 
с благословения своего духов-
ного отца в середине недели без 
предварительной исповеди.

Но даже если вы не идете в 
храм и не можете в силу устало-
сти молиться – не отчаивайтесь. 
Если при бодрствовании ваш ма-
лыш достаточно спокоен, то вам 
можно попробовать читать кни-
ги. Серьезную духовную литера-
туру в этот момент, конечно, вос-
принимать тяжело (хотя, если у 
кого-то получается вчитываться 
в святоотеческое наследие ночью 
– это просто замечательно). Мне 
лучше удавалось читать книги 

по психологии и воспитанию 
детей. Например, книги Гали-
ны Калининой «Ваш малыш до 
года» и «Как мы любим наших 
детей», Уильяма и Марты Сирз 
«Ваш малыш от рождения до 
двух лет», Ингрид Бауер «Жизнь 
без подгузников», Жан Ледлофф 
«Как вырастить ребенка счастли-
вым». На ура прочитались книги 
по тайм-менеджменту из серии 
интернет-проекта «Успевай с 
детьми». Утешительной оказа-
лась книга протоиерея Сергия 
Николаева «Секреты любви» и, 
конечно же, православная худо-
жественная литература: Юлия 
Вознесенская «Мои посмертные 
приключения», Наталья Сухи-
нина «Где живут счастливые», 
Виктор Лихачев «Кто услышит 
коноплянку», протоиерей Ан-
дрей Ткачев «Лоскутное одеяло» 
и многие другие. Читать – не 
перечитать.

Самое главное - помнить, 
что все трудности, связанные с 
первыми месяцами жизни, вре-
менны. Режим рано или поздно 
наладится (верю и надеюсь!), 

ребенок подрастет и уже будет 
стремиться слезть с рук, чтобы 
исследовать окружающий мир. 
Молодым мамам нужно потер-
петь-помолиться, чтобы продер-
жаться пару годков. А потом еще 
потерпеть и помолиться.

И, главное, помните - после 
ночи всегда наступает утро!

Елена Горина, 
семейный психолог. 4 часа утра.
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или сокровиùница 
семьи ßковлевыõ

Священноархимандрита жалко
Сегодня старшая призналась, что в детстве 

(в детстве - цитата!) ей было очень жалко и недо-
уменно, зачем обидели священноархимандрита. 
И зачем об этом в конце каждой службы поют.

Если кто не понял, часть текста многолетия в 
конце службы звучит так: «...Свято-Николаевския 
обители священноархимандрита...».

Кто на что отвечает
– Ну, Сева, на какой вопрос отвечает 

«слон» – что или кто? – с досадой на непони-
мание говорит мама.

– На вопросы отвечают родители, – с 
положительной положительностью сообщает 
Евсевия.

Что нужно священнику
Учебник предлагает младшей до-

чери ответить, какие вещи, мол, нужны 
твоему папе в его работе.

Мы немного озадачились:
– э-э, облачение...
– И тапки!! – жизнерадостно подво-

дит итог Севыч (Евсевия – прим.ред.).

В семье протоиерея Алексия 
Яковлева (настоятеля екатеринбург-
ского Свято-Никольского храма на 
Синих Камнях) и матушки Наталии 
растут шестеро детей: Евфимия, 
София, Евсевия, Игнатий, Агафья и 
Стефанида. 

Естественно, производство 
детских говорилок в такой большой 
компании поставлено на поток. 
Самое замечательное – то, что го-
ворилки выдают не только дети, но 
и родители. Батюшка периодически 
делится в своем блоге забавными 
высказываниями своих детей, а 
также отцовскими наблюдения-
ми-размышлениями. По просьбе 
редакции ПВ поделился он и с нами. 
Публикуем с благодарностью!
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Некоторые признаки 
взросления ребенков
Подходишь к подъезду, жмешь 

кнопку домофона – «Пиииик». Дите 
снимает трубку и начинает излагать 
все события прошедшего дня, или 
стишок прочитывает, или вообще 
спрашивает, как там у меня дела в 
подробностях. А если дверь все же 
открывает, то до-о-олго еще кричит, 
открылось ли. 

Заходишь домой и видишь чью-
то попу, усердно высовывающуюся 
(так же неуклюже, как это слово) 
из-под чего-нибудь... 

А как повзрослел кто, то уж не 
так: все чинно-благородно, здрав-
ствуйте, papa, и по пузу не щел-
кнешь как бывалоча, ибо, смутясь, 
ребенок вежливо убегает в места, 
тебе недоступные. 

Один из источников вдохновения
Одна из дочерей, самая младшая, о-о-очень долго с маниа-

кальной систематичностью залезает на батарею и падает с нее. 
Падает намеренно и, конечно, на подушки. Но слышно и страшно.

– Слушай, – говорю ей, – перестань. За тобой же Игнат 
начнет повторять. 

– Не могу, – задыхаясь и взлезая вверх, отвечает она.
– Почему??
– Это меня ВДОХНОВЛЯЕТ!!! – падая.

Attention! Он растет хулиганом
Пока я, как всякий глупый родитель, смахивая воображаемым платочком 

слезу умиления, смотрю на годовалого сынишку, ковыляющего с непустым 
горшком в руках под присмотром мамы куда надо, младшая дочь-то мне и 
говорит, да еще серьезно так:

– Папа, ты знаешь, а ведь Игнат-то у нас хулиганом растет. 
Растерянно и гордо (хулиганом, хо-хо! не то, что я) спрашиваю ее:
– Почему?!
Продолжая стричь бумажку и роняя мелкую бумажную крошку во все 

стороны, она мне отвечает:
– Это ясно, он с нами общается постоянно.

Умеете так не от усталости?
Инька (Игнат – прим.ред.) неожи-

данно для него проснулся, своей пока 
еще не слишком твердой походкой 
протопотал и прополз по полу. Понял, 
что никого нет, и очень громко ревел, 
вздымая руки к небу. Увидел меня и 
нехотя пошел разбираться ко мне в 
мою сторону. Не переставая реветь 
и древнегречески жестикулировать. 
Споткнулся, упал ниц. И тут же заснул.

Уже прошло 1 сентября
Итак, все (или всей семьей) хромаем в сторо-

ну школы. Старшие начинают беспокоиться – не 
медленно ли мы идем. Младший спит – он пока 
спокоен. Родители (мы) резонно говорят, что 
ведь еще мы никуда не опаздываем, ибо вышли 
очень сильно заранее.

– Но ведь в любой момент мы можем начать 
опаздывать, – замечает одна из старших.

«Э, да они взрослеют…» – думаю я.
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Веселые 
цыплята

Вот и весна пришла! 
Солнышко уже припекает, 
и на проталинках по-
является первая зелень. 
Совсем скоро мы поедем 
на дачу, чтобы начать 
новый огородный сезон. 
А пока  устроим ма-
ленький огород у себя в 
квартире. Мы вырастим 
на подоконнике очень 
полезный кресс-салат, в 
котором есть множество 
витаминов, так необхо-
димых нам после зимы. 
А помогут нам в этом 
веселые цыплята!  

Нам понадобятся:
1. Яйца куриные сырые – 3 штуки
2. Вата
3. Семена кресс-салата
4. Цветной картон
5. Цветная бумага
6. Глазки
7. Фантики от конфет

Все готово? Тогда приступа-
ем к работе:

1. Берем сырое, вымытое яйцо 
и осторожно ложечкой разбиваем 
скорлупу с одного края. Отвер-
стие не должно быть большим. 
Содержимое выливаем в миску. 
Для поделки нам понадобится 
только скорлупа. Само яйцо 
используйте по назначению, в 
обычном порядке (например, для 
омлета).

2. Скорлупу промываем, 
осторожно очищаем внутреннюю 
поверхность от плёнки.

3. Наполняем внутренность 
скорлупы небольшими кусочками 
ваты примерно на 4/5 и смачи-

ваем водой. Вата должна быть 
влажной, но вода не должна 
стоять! Если вата от воды осела, 
добавляем новые кусочки.

4. Насыпаем на влажную вату 
семена кресс-салата (один паке-
тик необходимо поделить на три 
яйца поровну). И оставляем на 
подоконнике на 7-10 дней, не за-
бывая поливать понемногу через 
день. Семена прорастут через 
три дня, а через десять дней при-
чески у наших цыплят обретут до-
статочно пышную форму. Самое 
время заняться нарядами!
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5. На цветном картоне чертим 
две окружности, одна в центре 
другой. Диаметр окружностей 
примерно 15-16 см и 7-8 см соот-
ветственно. Вырезаем большую 
окружность, разрезаем по центру 
и вырезаем половинки внутрен-
ней окружности. Получившиеся 
дуги будут юбками для цыплят-
девочек, их можно украсить фан-
тиками, тесьмой, кружевами или 
просто раскрасить.

6. Для цыпленка-мальчика 
делаем штанишки из гофрирован-
ного картона. Для этого вырезаем 
полоску длиной 13,5 см, шириной 
3,5 см. В центре полоски внизу 
срезаем небольшой уголок. 

7. Делаем надрезы с краев го-
товых полосок, чтобы они закры-
лись в щелевой замок. Размер 
корректируем под размер яйца.   

8. Из цветной бумаги красно-
го цвета вырезаем гребешки и 
клювики. Клювики должны быть 
двойные. Место сгиба - основа-
ние треугольника. Глазки можно 
нарисовать, а можно исполь-
зовать готовые пластиковые, 
которые продаются в магазинах 
«Ткани». 

9. Крылышки делаем двой-
ные: наружный слой из цветной 
бумаги, внутренний – из белой, 
в центре на сгибе склеиваем их 
между собой и слегка завиваем 
ножницами кверху.

10. Все детали крепим на клей 
или пластилин. Гребешок петуш-
ка закрепляем сверху в зеленой 
травке.
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Вот и всё! Получился весёлый петушиный хор!

Совет: Если полезный салат вы быстро 
съедите, не беда! Содержимое яйца осторожно 
извлеките  и заполните новой ватой и новыми 
семенами. 

Елена Контанистова  
Использована идея Татьяны Просняковой

Места разрезов 
щелевого замка

Места разрезов щелевого замка

Шаблоны для крылышка, 
клювиков и гребешка

Творческая мастерская

крылышко

гребешок

место сгиба
клюв
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Участнице благотворительного проекта Православной 
Службы Милосердия «От сердца к сердцу» Зинаиде Федоровне 
Дементьевой 64 года. Уроженка Верхотурского района, мать 
двоих детей, бабушка пятерых внуков. Привычная к трудам, и 
на заслуженном отдыхе Зинаида Федоровна не может сидеть, 
сложа руки, помогает дочери в воспитании внуков и занима-
ется любимым делом — рукоделием. 

Творчество очень выручало ее в непростое время, когда 
воспитывала в одиночку детей. И  сейчас это - и средство от 
уныния, и честно заработанная копеечка к скромной пенсии в 
6,5 тысяч рублей. 

Это — если вкратце. А более подробно о жизни Зинаиды 
Федоровны с ее слов расскажет наш корреспондент Надежда 
Золотарева.

От сердца к сердцу     Такая
 обыкновенная
 жизнь

Сирота

Не баловала судьба Зину 
большим счастьем. Воспитывали 
ее мама и бабушка. Девочке было 
11 лет, когда мама умерла от рака, 
перед смертью сказав бабушке: 
«Ты уж поживи еще хоть года 
четыре, чтобы Зину поднять». 
Сказала – как отмерила; спустя 
четыре года, едва Зине испол-
нилось 15, бабушка отошла ко 
Господу. 

В детский дом девушку не 
стали отправлять, присматривала 
за ней соседка по коммунальной 
квартире. Окончив восьмилетку, 
Зина устроилась в деревообра-
батывающий цех подручной, 

	 С	внуками	Матвеем	и	Ангелиной
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получила комнату в общежитии. 
Шумных компаний девушка сто-
ронилась. Очень любила читать, 
могла за книжкой до четырех 
часов утра просидеть. Любила 
кино, увлекалась спортом, ходила 
на лыжах. В 70-е годы, в период 
социалистического строитель-
ства, тысячи юношей и деву-
шек отправлялись на ударные 
комсомольские стройки. Зина с 
подругой тоже решили попытать 
счастья и отправились в Цели-
ноград (ныне Астана). Подруга 
вскоре вернулась домой к маме, а 
Зина уезжать не захотела. Работа-
ла на швейной фабрике, снимала 
комнату у старушки-немки. 

Материнство

Семейная жизнь у Зинаиды 
не сложилась. Забеременев, она 
осталась одна с ребенком на 
руках. Почти сразу после рожде-
ния сына решила его окрестить, 
отыскала в городе православный 
храм. В памяти остался день 
Крещения, как лежал Димочка 
на руках у батюшки и улыбался 
- маленький, светленький, как 
ангелочек. Сыночек был отрадой 
и утешением, открытый, улыбчи-
вый, ко всем шел без страха. Если 
предлагали ему сладости, всегда 
брал угощение и для мамы. Когда 
Диме исполнилось четыре года, 
Зинаида вернулась в родной по-
селок, вновь пошла работать на 
лесозавод. Попыталась еще раз 
устроить личное счастье, но и на 
этот раз не сложилось. 

Стала жить ради детей, ведь 
теперь их было уже двое – сын 
Дима и дочка Ирочка. Жили 
скромно, Зинаида держала двух 
коз, летом собирала и сдавала в 
заготовительную контору грибы, 
рябину, черемуху. С лесозавода 
пришлось уволиться, не хотела 
на весь день детей одних остав-
лять. Устроилась поближе к дому 
в сельский клуб техничкой, а по 
выходным работала кассиром, 
продавала билеты на танцы и в 
кино - так дети были под присмо-
тром. Перестройка перевернула 
все вверх дном, сельский клуб 
закрыли как нерентабельный. 

Зинаида Федоровна устроилась 
на работу в соцзащиту. Ходила 
по адресам, опекала одиноких 
стариков. Работа вроде бы не-
сложная и привычная - наносить 
воды, принести продуктов и ле-
карств, уборку сделать - но тяже-
ло было, уставала. Да еще у каж-
дого человека свои привычки, к 
каждому нужно приспособиться. 
Со своими бабулями Зинаида 
Федоровна ладила - характер не 
вредный, на своем не настаивала, 
не перечила. 

Так в трудах и материнских 
заботах не заметила, как вырос-
ли дети, разлетелись из родного 
дома. Сын нашел работу в Крас-
нотурьинске, создал семью. Дочь 
Ирина вышла замуж, уехала к 
мужу в Екатеринбург. Сейчас 
у Зинаиды Федоровны пятеро 
внуков: старшей внучке 18 лет, 
cамому младшему, Еремушке, 1,3 
года.

 
Дорогое сердцу 
рукоделие 

С детства у Зинаиды Федоров-
ны была тяга к рукоделию. Ма-
ленькой девчонкой очень любила 
январские праздники, всегда к 
ним готовилась. Каждый год ма-
стерила новогодние домики. Бра-
ла картонку, укладывала на нее 
снег из ваты, из бумаги вырезала 
и склеивала домик и елочки, рас-
крашивала их красками, масте-
рила заборчик. Когда у нее самой 
родились дети, новогодняя сказка 
продолжилась. Зинаида Федоров-
на шила маскарадные костюмы: 
Мальвина, Буратино, русская 
красавица, барон Мюнхгаузен, 
шахматная королева, Снегурочка 
– образы героев любимых сказок 
нашли воплощение в прекрасных 
нарядах для детских праздников. 

Одежду детям всегда шила 
сама, хорошо вязала. Дочку Ири-
ну называли «вязаная девочка» 
– вся одежка на ней с головы до 
пят, от шапочки до носочков, 
была связана мамой: кофточки, 
колготки, штанишки, юбочки и 
платья. 

С выходом на пенсию появи-
лось больше времени на любимое 
дело. Зинаида Федоровна освои-
ла новые рукодельные техники: 

	 Дочь	Ирина	в	костюме	русской	
красавицы

	 Уют,	созданный	руками	бабушки.	На	фото	внучка	Ангелина
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Выставка-ярмарка 
«От сердца к сердцу» 

расположена в нижнем приделе Храма-на-Крови. 
Адрес: Екатеринбург, ул. Толмачева, 34, ст. метро «Динамо».
Выставка работает ежедневно с 10:00 до 19:30.
Телефон диспетчера Православной Службы Милосердия: 
(343) 200-07-04
info@ekbmiloserdie.ru 

Приглашаем к сотрудничеству!

вышивку бисером и крестом, 
вязание крючком и спицами, 
лоскутное шитье, бисеропле-
тение. Участвовала в местных 
конкурсах по рукоделию. Прини-
мала участие в художественной 
выставке «Верхотурский покров», 
подготовленной к юбилейной 
дате 410-летия со дня основания 
Верхотурья. Несколько работ 
Зинаиды Федоровны – лоскут-
ные картины и бисерные по-
делки – хранятся в коллекциях 
Верхотурского государственного 
историко-архитектурного музея-
заповедника.

«От сердца к сердцу»

Рукоделие было не только 
занятием для души, но и прино-
сило небольшой доход. Пенсия у 
Зинаиды Федоровны маленькая, 
и многодетной дочке всегда хо-
телось помочь. Бисерные укра-
шения очень нравились верхо-
турским девушкам, и Зинаида 

Федоровна понемногу продавала 
свои изделия. Принимала заказы 
от женщин на вязаную детскую 
одежду и женские кофточки, при-
нося в семейный бюджет неболь-
шую копеечку. 

Когда старый домик, где жила, 
совсем развалился, переехала Зи-
наида Федоровна к дочке в Екате-
ринбург. Здесь ей тоже нашлось 
занятие: у дочери трое детей, 
помощь бабушки необходима.

Как-то увидела Зинаида Федо-
ровна в прессе снимок Храма-на-
Крови. Захотелось пойти, по-
смотреть своими глазами на это 
святое место. Собралась, пришла 
и… попала на благотворительный 
проект Службы Милосердия – 
выставку-ярмарку от «Сердца к 
сердцу», которая  располагается в 
нижнем приделе храма. 

Первые работы, которые 
Зинаида Федоровна предложила 
на выставку – плетеные бисером 
пасхальные яйца – очень бы-
стро нашли своих покупателей. 
Организаторы проекта предло-
жили принести новые изделия. 
Так в благотворительном проекте 
появился еще один постоянный 
участник.

Кто знает, может быть, это 
сотрудничество будет не только 
материальной поддержкой для 
нашей героини, но и принесет 
пользу для души, станет ступень-
кой на пути к Богу. Главная цель 
проекта «От сердца к сердцу» - 
поддержка творчески одаренных 
людей, жизнь которых осложне-
на разными обстоятельствами: 
инвалидность, трудное матери-
альное положение. В то же время 
участники проекта сами стано-
вятся благотворителями, так как 
часть средств от реализации их 

работ идет на помощь многочис-
ленным подопечным Православ-
ной Службы Милосердия Екате-
ринбургской епархии.

 
Пока верстался номер

Жизнь полна непредска-
зуемых поворотов и событий, 
причем, не всегда радостных и 
приятных. Пока этот материал 
готовился к печати, в семье Зи-
наиды Федоровны Дементьевой 
произошло несчастье - скоропо-
стижно умер зять Тимофей. Без 
отца остались трое несовершен-
нолетних детей: Еремей 1,3 года, 
Матвей 7 лет, Ангелина 13 лет. 

Пожелаем Зинаиде Федоров-
не, Ирине и ее деткам стойко-
сти, надежды на Бога, взаимной 
любви и поддержки. И просим 
наших читателей молиться об 
этой семье.

Автор статьи 
Надежда Золотарева 

www.ekbmiloserdie.ru
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Колыбель     Все может 
 измениться 
 к лучшему

Осенью 2013 года в Екате-
ринбургской митрополии был 
организован крестный ход с 
иконой Вифлеемских младенцев, 
длившийся несколько месяцев. 
Идея об этом  зародилась после 
шокирующих событий 2012 года, 
когда в лесу под Невьянском 
были обнаружены выброшенные 
в овраг останки 251-го нерождён-
ного младенца. Дети погибли в 
результате  абортов и выкиды-
шей. ("Православный вестник" 
подробно рассказывал об этом в 
номере 4 (107) 2012 г.)

Посвящённый защите жизни,  
поддержке многодетных семей и 
семейных ценностей, крестный 
ход удивительно совпал с новым 
этапом работы одного из его 
организаторов  — Центра защиты 
материнства «Колыбель».

Во время и после крестного 
хода Центр, действующий при 
Отделе социального служения 
Екатеринбургской епархии, не-
однократно оказывался в центре 
внимания как церковных, так 
и светских СМИ. Тема противо-
абортной деятельности стала 
одной из самых обсуждаемых в 
прессе, а идея защиты права не-
рожденных младенцев на жизнь 
получила широкое распростране-
ние. 

Предлагаем вашему вниманию 
беседу наших корреспондентов 
с исполнительным  директором 
Центра защиты материнства «Ко-
лыбель» Борисом Харченко.

	 Протоиерей	Павел	Зязев	
	 с	иконой	Вифлеемских	младенцев.	

Храм	Рождества	Христова	
	 на	Уралмаше
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 Борис, как принима-
лось решение об органи-
зации столь масштабного 
крестного хода?

 Идея принадлежит Алек-
сею Васильевичу Комаровскому, 
президенту благотворительного  
фонда Защиты семьи, материн-
ства и детства, а благословение 
на проведение крестного хода он 
получил у протоиерея Димитрия 
Смирнова, председателя Патри-
аршей комиссии по вопросам 
семьи и защите материнства, и 
у митрополита Екатеринбург-
ского и Верхотурского Кирилла. 
Было решено пронести икону 
Вифлеемских младенцев по всей 
Екатеринбургской митрополии. 
Это первая в России икона с мо-
щами младенцев, убиенных два 
тысячелетия назад в Вифлееме; 
хранится она в храме Благовеще-
ния Пресвятой Богородицы в Пе-
тровском парке в Москве. Таким 
образом мы хотели развить тему 
сохранения семейных ценностей 
и поддержки многодетных семей 
и сделать упор в сторону борьбы 
с грехом детоубийства (аборта), 
который сегодня, к сожалению, 
принял в России немыслимые 
формы и масштабы. Мы имели 
в виду и еще одну цель: собрать 
пожертвования на строительство 
памятника — символа многодет-
ной семьи, будущей многодетной 
России. 

 Где планируется устано-
вить этот памятник?

 Это решит Патриаршая 
комиссия по вопросам семьи. Но 
есть большая вероятность, что 
его поставят именно в Екатерин-

 Маршрут мы тщательно 
прорабатывали, чтобы охвачена 
была действительно вся митро-
полия. Сначала мы провезли 
икону по Екатеринбургу: Храм-
на-Крови, Свято-Троицкий собор, 
храм Рождества Христова. Потом 
отправились в Первоуральск. Там 
нам пришла идея прикрепить к 
ящику для сбора пожертвований 
муляж нерождённого младенчи-
ка десяти недель. Ведь именно 
таких малышей тысячами унич-
тожают в нашем обществе каж-
дый день. И именно после Перво-
уральска я стал замечать, как это 
волновало людей, по-особому на 
них воздействовало. 

Потом у нас на пути был Крас-
ноуфимск. Икону мы привезли 
в храм Александра Невского; он 
стоит как будто на островке в 
центре города, а с обеих сторон 
проходят дороги. В этом храме во 
время молебна особо остро ощу-
щалось, как эта греховная рана 
болит в душах  пожилых женщин. 
Это страшные плоды советского 
времени, ведь тогда аборт счи-
тался безобидным, непостыдным 

бурге, поскольку в нашем городе 
была убита семья Царственных 
Страстотерпцев —  живой пример 
и образ многодетной, православ-
ной, крепкой семьи. 

 По каким городам про-
шел крестный ход?

делом, информации практически 
не было. И, конечно, на них вины 
меньше, чем на современных 
женщинах.

Были мы в Верхней Пышме 
и Серове. Очень торжественно 
нас встретили в Свято-Троицком 
кафедральном соборе Нижнего 
Тагила. Там мне запомнилась 

	 Борис	Харченко:	"Таких	малышей	тысячами	уничтожают	в	
нашем	обществе"

	 Перед	автопробегом	от	часовни	Вифлеемских	младенцев	до	места	
обнаружения	страшной	находки	под	Невьянском,	где	были	найдены	
останки	нерожденных	младенцев
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проповедь настоятеля храма, 
который сказал, что Ирод по 
сравнению с нами не такой уж и 
грешник, поскольку он убил 14 
тысяч младенцев, а наш народ 
уничтожает по несколько тысяч 
своих детей каждый день. Уча-
ствовал в этом  богослужении 
и клирик Александро-Невско-
го храма о.Димитрий Эппель, 
который является духовником 
Нижнетагильского епархиаль-
ного центра поддержки семьи 
«Радость моя». 

Потом икону мы повезли в 
любимый мною город Карпинск. 
Здесь находится местный центр 
защиты материнства, который 
возглавляет иерей Антоний 
Шубинов, настоятель храма Ка-
занской иконы Божией Матери, 
удивительный человек по своему 
служению, образованности и по 
своей любви к ближним. Уже 
три года этим центром ведёт-
ся активная работа по защите 
материнства, и батюшка вместе 
со своей помощницей Надеждой 
Михайловной Жуковой сумел так 
развернуть работу, что в городе 
количество абортов снизилось 
на треть. Получается, два че-
ловека смогли изменить обще-
ственное сознание. И сейчас они 
даже задумываются о том, чтобы 
инициировать запрет искусствен-
ного прерывания беременности 
на территории города Карпин-
ска. Их поддерживают местная 
власть, врачи и молодёжь. И 

уже важно не то, удастся это или 
нет, а само освещение этой идеи. 
Потому что, когда появляются 
такие инициативы, то СМИ их 
подхватывают, и это помогает от-
вратить кого-то от тяжкого греха. 
В Карпинске была действительно 
хорошая встреча, в храм приехал 
местный телеканал, и мне дали 
возможность произнести перед 
камерой целую проповедь. 

история, история некогда вели-
кой страны, может остановиться, 
если мы не перестанем убивать 
наших детей.

 Какие впечатления у 
вас оставила поездка? Что 
она изменила?

 Дорога была дальняя, не-
простая, но в итоге я рад был 

И последний пункт нашего 
пребывания — город Каменск-
Уральский, кафедральный 
Свято-Троицкий собор. Была 
торжественная встреча, мно-
го духовенства, мы отслужили 
молебен, и батюшка сказал очень 
важные слова о том, что наша 

полученной возможности увидеть 
малые уральские города. Раньше 
я относился к ним настороженно, 
казалось, оттуда бежать надо, но 
теперь они для меня как глоток 
свежего воздуха, — тишина, по-
кой, совсем другая атмосфера, 
мироощущение, которое так 
ценно для нас, жителей больших 
городов.

А почему так важно было, 
чтобы икона объехала всю митро-
полию, я понял только в ноябре, 
когда «Колыбелью» стали актив-
но интересоваться СМИ, причём, 
как нам казалось, без видимой 
причины. Сделали много хороше-
го материала: документальный 
фильм телеканала «Накануне.
ру», сюжеты для местного теле-
видения и федерального «Перво-
го канала», телеканал «Russia 
Today» снял фильм (он пока ещё 
не вышел). И, что самое для меня 
удивительное, — везде показы-
вали наши муляжи младенцев 
и акцентировали внимание на 
негативных, страшных послед-
ствиях абортов.

	 В	день	памяти	четырнадцати	тысяч	убиенных	от	Ирода	
Вифлеемских	младенцев	сотрудники	православного	Центра	защиты	
материнства	«Колыбель»	организовали	акцию	«Свеча	памяти»

	 Молебен	у	Креста	под	Невьянском
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 Были у вас в пути какие-
то сложности, искушения?

 Каждый человек, занима-
ясь правым делом, подвергается 
испытаниям разного характера 
— и духовным, и физическим. Но 
важно помнить, что занимаешься 
делом, угодным Богу, — это помо-
гает выстоять. У каждого челове-
ка в нашей команде, естественно, 
была своя мотивация: кто-то хо-
тел покаяться, а кто-то — сказать 
людям правду, которая защищает 
жизнь с момента зачатия. Но в 
своём правдолюбии тоже нужно 
быть осторожным, поскольку 
легко впасть в гордыню.

И, конечно, нужно осудить 
грех, но не осудить грешника. 
С одной стороны, когда мы не 
осуждаем грех, мы о нём просто 
молчим, потакаем греху. С другой 
стороны, когда начинаешь об 
этом говорить, неизбежно стал-
киваешься с тем, что значитель-
ная часть людей отвергает, не 
принимает твои слова, появляет-
ся озлобление. 

Нужно говорить правду, но по-
нимать, к кому ты обращаешься. 
Конечно, десятилетним девочкам 
не нужно знать всех деталей, 
акцент лучше сделать на радостях 
семейной жизни. 

 А как вы пришли к 
осознанию, что необходимо 
не просто рассуждать, а дей-
ствовать, активно помогать 
людям?

 В 2004 году, на этапе воцер-
ковления, я посмотрел докумен-
тальный фильм, где были кадры 
убитых абортами детей. Я помню, 
что это произвело такое впечат-
ление на меня, что по окончании 
фильма я просто зарыдал. Как 
будто помимо моей воли, очень 
неожиданно. Взрослый уже, 
а плакал навзрыд. С тех пор у 
меня зародилось желание что-
то делать в этом направлении. 
Потом я приехал в Екатеринбург, 
встретился с единомышленника-
ми и, даст Бог, буду продолжать 
заниматься этим делом.

 Борис, а какова ваша 
семейная история? Челове-
ку, который активно борется 
за то, чтобы другие рожали, 
наверное, часто задают этот 
вопрос.

 Я расстался с бывшей су-
пругой. Она сделала аборт втайне 
от меня. Это было в момент моего 
прозрения. Разумеется, в этом 
была и моя вина, поскольку муж-
чина несёт ответственность за 
всё, что происходит в семье. Я на-
чал заниматься противоабортной 
деятельностью — а,  оказывается, 
у меня за спиной это произошло. 
И узнал я об этом уже после раз-
рыва. Сейчас бы мой ребёнок уже 
ходил во второй класс. Надеюсь 
встретиться с ним в вечности.

Сейчас у меня есть семья — су-
пруга Ольга и трое детей: Тимо-
фей, Николай и Тамара.

 Не возникает у вас 
порой ощущения, что вы 
боретесь с ветряными мель-
ницами? Что помогает идти 
вперёд? 

 Когда я пытаюсь говорить 
людям правду, которой они знать 
не хотят, мне всегда помогают 
слова Спасителя иудеям: «Ваш 
отец диавол; и вы хотите испол-
нять похоти отца вашего. Он был 
человекоубийца от начала и не 
устоял в истине, ибо нет в нем 
истины. Когда говорит он ложь, 
говорит свое, ибо он лжец и отец 
лжи» (Евангелие от Иоанна, 
8:44).  Христос сказал самым 
знатным верующим того времени 
очень страшные и обидные сло-
ва, и сказал спокойно, не боясь 
обидеть или быть неправильно 
понятым. А ведь для них Он был 
простым плотником. Почему же 
Спаситель говорит так? Потому 
что в тот момент, я думаю, Он 
предлагает им выбор: озлобиться, 
закрыться, полезть в драку или, 
наоборот, задуматься и прийти 
к покаянию. И, если бы Господь 
не сказал ничего, то этого вы-
бора, возможно, у них бы и не 
было. Поэтому, когда мы говорим 
об осуждении греха, надо пони-
мать, какова цель. Если человек 
словно топором рубит, говорит, 
что вокруг все идолопоклонни-
ки и убийцы, то, конечно, и он 
берёт на себя грех, и его вряд ли 
услышат. А если мы говорим с 
любовью к ближнему и с пережи-
ванием за происходящее, то всё 
может измениться к лучшему за 
одно поколение.

От лица редакции мы 
желаем Борису и его едино-
мышленникам помощи Божи-
ей, терпения и мудрости. 

Дина Искандарова, 
Ольга Морозова

	 Семья	Харченко
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Более подробно рассказать 
о жизни бездомных людей, чем 
доброволец Автобуса милосер-
дия, могут, разве что, только сами 
бездомные. Автобус милосердия 
– это мобильная служба помощи 
бездомным, которая оказывает 
уличным бродягам  скромную, 
но ощутимую для них помощь. В 
апреле 2014 года этому проекту  
Православной Службы Милосер-
дия исполнится восемь лет.

Сегодня многие люди относят-
ся к бездомным с предвзятым 
пренебрежением, опаской и 
осуждением, но зачастую един-
ственная причина этого состоит в 
том, что о бездомных мы про-
сто-напросто ничего не знаем. 
Тем полезнее будет этот дневник, 
который вел доброволец Автобуса 
милосердия в течение всей зимы.

15 января /
Сегодня в девять вечера встре-

чался с руководителем проекта 
«Автобус милосердия» Иваном 
Мозговым, чтобы посмотреть, где 
и как кормят бездомных. 

Возле Северного автовокзала, 
под водонапорной башней, Иван 
раздает продукты из багажника 
своего авто. Каждому бездомному 
передает контейнер с вареной 
картошкой, пару ломтей хлеба, 
одноразовую ложку и пласти-
ковый стаканчик с чаем (чай 
наливает из армейского бидона 
– термоса). 

Делает он все это привычно 

Несколько дней из жизни 
добровольца 
Автобуса милосердия

Автобус милосердия     Вечера 
 с бездомными 
 людьми

	 Автобус	милосердия,	в	котором	
оказывается	помощь	бездомным	
людям
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быстро, попутно отвечая на мои 
вопросы: «Продукты и посуду по-
лучаешь у добровольца Татьяны, 
на улице Некрасова. Адрес потом 
скину. Хлеб покупаешь сам, бул-
ки четыре, нарезку. Начало – в 
девять вечера. В понедельник, 
среду и пятницу кормят из Авто-
буса, во вторник и четверг – из 
машин. Если можешь, приступай 
в четверг». 

Тем временем подтягивается 
еще несколько бездомных. У всех 
при себе какая-нибудь сумка или 
пакет. Многие просят налить 
чай в бутылки. Иван разливает 
чай голыми руками – а на улице 
мороз, градусов 25, и я сам по-
тихоньку начинаю замерзать. А 
каково бездомным? Я-то сейчас 
сяду в машину и через полчаса 

буду дома, а их дом – это на-
смерть промороженная улица.

Однако, один из них хвастает-
ся, что замечательно устроился. 
Где-то в районе кондитерской 
фабрики на высоте около метра 
над землей проходят две тру-
бы. Изоляции на них нет, и они 
очень горячие. Закрыл эти трубы 
снаружи всяким хламом, по-
крыл чем-то холодную землю, и у 
него получилось, можно сказать, 
жилье с отоплением. Температу-
ра труб такова, что за два часа на 
них можно приготовить курицу, 
завернутую в фольгу. Там же 
он готовит и чифир. По словам 
Ивана, еще полгода назад он был 
совершенно нормальным чело-
веком. 

Из всех подопечных особо вы-
деляется один – пожилой (впро-
чем, их возраст обычно на глаз не 
определишь). Но он отличается 
от других не внешним видом, а 
отношением к людям: искрен-
не благодарит нас за помощь, 
желает доброго здоровья... Берет 
продукты и на свою супругу. 

Впрочем, благодарны все, 
особенно за горячий чай. Делятся 
своими историями. У большин-
ства из них нет не только жилья, 
но и документов. Иван советует 
несколько мест, где их могут по-
мочь восстановить. Про станицу 
Державную в Среднеуральске 
многие знают и бывали там, но 
почему-то не задержались. Без-
домный с кондитерской фабрики 
(с «конфетки», как он говорит) 

не остался в Державной по одной 
причине – там не платят деньги 
за работу, а бесплатно работать 
он не согласен, хотя там и тепло, 
и крыша над головой, и кормят.

Примерно за полчаса все за-
канчивается. Народу не очень 
много – холодно, и многие сейчас 
прячутся в теплых местах: под-
валах, коллекторах… Некоторые 
сердобольные ЖЭКи пускают в 
свои подвалы, где бродяги наво-
дят и поддерживают порядок. 

Иван раздает остатки про-
дуктов, бездомные потихоньку 
расходятся. Пустые стаканчики и 
контейнеры, собранные в мешок, 
один из них, «дедушка», вызы-
вается отнести на ближайшую 
помойку.

17 января / 

Мой первый самостоятельный 
выезд. Немного волнуюсь. По 
адресу, данному Иваном, меня 
уже ждут. Забираю у Татьяны 
сумку с едой и армейский бидон 
с чаем. Гружу все в машину, выез-
жаю на вокзал. Ехать мне недале-
ко, приезжаю рано. 

Пока никого нет. Холод стоит 
собачий. Ноги начинают подмер-
зать. Но вижу первого подопеч-
ного: моя машина ему незнакома, 
поэтому он останавливается 
неподалеку и ждет. Я спрашиваю: 
«За продуктами?». Он оживляет-
ся, подходит. 

Постепенно начинает подтя-
гиваться народ. Некоторых я уже 
видел во вторник: тут и «дедуш-
ка», и бездомный с «конфетки». 
Наиболее прилично одетый из 
них (мне почему-то кажется, что 
он удмурт) спрашивает, нет ли 
теплой одежды. Одежды у меня 
нет, но обещаю решить этот 
вопрос. Предполагая, что по-
сле смены останется еще много 
пайков, раздаю по три-четыре 
порции в одни руки. Все равно 
осталось два контейнера и целая 
булка хлеба.

Звоню Ивану, чтобы узнать 
про одежду. Отвечает, что ее 
раздают в Автобусе милосердия 
в определенные дни недели, и 
самому суетиться не надо.

	 Даже	скромный	ужин	–	ощутимая	помощь

	 Еду	для	бездомных	готовят	
добровольцы	у	себя	дома	
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31 января /
 
Приехал опять рано, рас-

ставил продукты в багажнике, 
жду. Весь вокзал затянут густым 
дымом. Сегодня теплее, и я 
думаю, что народу будет больше. 
Первым появляется «дедушка». 
Здороваемся, как старые знако-
мые. Выдаю ему двойную порцию 
– на него и болеющую супругу. 
Он искренне благодарит, желает 
здоровья и всяческих благ.

Подходят двое молодых 
парней, один из них нерусский. 
Гастарбайтеры. Нерусский (с 
Дальнего Востока) вежливо ко 
мне обращается: «уважаемый». 
Жалуется на нечестных работода-
телей, которые часто «кидают» с 
зарплатой. Говорит, что объездил 
весь Союз (Советский Союз до сих 
пор жив в памяти этих людей). 

Подходит еще одна компания: 
двое парней и девушка. От одного 
из парней разит перегаром. 

«Удмурт», нуждавшийся в те-
плой куртке, приходит в обновке 
– дали в Автобусе. Рад за него.

Народу сегодня, действитель-
но, много. Продукты стремитель-
но кончаются. Наконец, очеред-
ному бездомному уже ничего 
не достается, кроме чая. Даже 
хлеба нет. В следующий раз надо 
будет взять пять буханок. Вновь 
подошедших пою пустым чаем, 
разливаю с собой в пластиковые 
бутылки. Чай горячий, обжигает 
пальцы. 

Подвыпившая молодежь тоже 
решает набрать чая, приносят с 
ближайшей урны пустую бутыль. 
Начинаю разливать и ощущаю 
сильный запах растворителя. 
Смотрю на этикетку. Так и есть – 
сольвент. Выкидывают ее, прино-
сят другую.

7 февраля /
 
Сегодня не моя смена – под-

меняю заболевшего добровольца. 
Хлеба купил пять буханок, да и 
контейнеров Татьяна приготови-
ла аж 34 штуки – сумка все руки 
оттянула. 

Из знакомых в толпе бездо-
мных – «дедушка» и «удмурт». 
«Удмурт» берет продукты с со-
бой – он никогда здесь не ест – и 
быстро уходит. «Дедушка», на-
против, ест неторопливо, просит 
наполнить бутылку горячим чаем 
и постоянно благодарит. 

Ему вторит пожилая женщина 
довольно приличного вида. Она 
цитирует «Православную газету» 
и показывает осведомленность в 
политике. Внезапно между ней 
и каким-то молодым бездомным 
возникает перепалка. На время 
этой склоки ее интеллигентность 
куда-то сразу улетучивается…

тывают деньги. 
Заработок их зависит от сезо-

на. Сейчас работают грузчиками 
на базах или чистят крыши от 
снега (я едва сдерживаю улыбку: 
сам уже неделю занят уборкой 
снега с крыш на одном из ека-
теринбургских заводов). Когда 
потеплеет, начнется сезон строи-
тельно-ремонтных работ (с при-
ходом тепла и у меня начинается 
горячий сезон – стройки, покра-
ска, ремонт). Оказалось, у меня 
с бездомными даже очень много 
общего. Вот денег им, правда, 
платят значительно меньше: 500-
700 рублей в день.

14 февраля /
Народу пришло сначала так 

много, что я едва успевал раз-
давать еду. Потом становится 
свободней, и можно оглядеть 
сегодняшний контингент. Под-
ходит и «дедушка». Наконец-то 
узнаю, что зовут его Борис, живет 
он в семейном общежитии на 
улице Машинистов. 

Молодой парень, прилично 
одетый, со спортивной сумкой 
через плечо, интересуется реа-
билитационным центром. Реко-
мендую ему станицу Державную, 

Стараюсь регулировать коли-
чество «пайков» в одни руки, что-
бы ничего не осталось. Несмотря 
на относительно теплую погоду, 
подопечных мало, поэтому раз-
даю продукты с запасом. Заодно 
выясняю, где бездомные зараба-

объясняю, как туда проехать. 
Вообще, реабилитационными 

центрами интересуются в пода-
вляющем большинстве молодые 
парни из тех, кто недавно ока-
зался на улице и у кого еще не 
погасло желание выбраться из 

	 В	Автобусе	оказывается	
	 и	медицинская	помощь

	 Без	тёплой	одежды	тяжело	пережить	морозную	зиму
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этой ситуации. Пожилые люди, 
а также женщины, обычно уже 
привыкшие…

21 февраля /
 

После длительного перерыва 
я снова на автовокзале. Первый 
посетитель – молодой парень. 
Немного пообщались. Радуется, 
что получил работу – халтуру по 
электрике в Белоярском. 

Минут через пять пошел на-
род и стало не до разговоров. 
Не ожидая сильного наплыва и 
понадеявшись на изрядное коли-
чество контейнеров (32 штуки), 
поначалу выдавал продукты с из-
бытком. Потом, почувствовав, что 
их может не хватить, стал прижи-
мать, но все равно еда кончилась 
раньше посетителей. Даже чай 
разлил весь до капли. Те, кому не 
хватило, были, конечно, разоча-
рованы. Я мог им только посове-
товать приходить пораньше.

Сложно заранее предсказать 
количество народа, поэтому, если 
придерживать еду, она может 
остаться, а если выдавать про за-
пас, кому-то может не хватить. 

28 февраля /
 

Сегодня первым посетителем 
оказался армянин, в лучшие 
времена работавший на Ереван-
ском коньячном заводе. Пользу-
ясь относительным малолюдьем, 
обсудили с ним проблему под-
линности армянских коньяков в 
российских магазинах.

Потом пошел наплыв страж-
дущих, и тему пришлось свер-
нуть. Тем не менее, сын Кавка-

Так кто же они – бездомные, бродяги, бомжи? Несмо-
тря на глухую беспорядочность их жизни, на привычку к 
грязной и темной улице, нужно помнить, что это в первую 
очередь – ЛЮДИ. И быть человеколюбивее. Кто знает, 
какие беды, какие силы выбросили этих людей на город-
ские улицы из далеких деревень, детдомов, сгоревших и 
отобранных квартир? Наверняка, эти силы придавили бы 
и нас, будь мы на их месте. 

Автор Рамиль Белалов, 
доброволец Православной Службы Милосердия

В Екатеринбурге Автобус милосердия работает три дня в неделю. 
Понедельник, среда и пятница
с 11:00 до 17:00 / Около благотворительной столовой на ул. Бебеля, 166. 
с 17:30 до 19:00 / Автобус дежурит около овощебазы №4 (район Завокзальный)
с 21:00 до 23:00 / около водонапорной башни напротив Северного автовокзала. 

Телефон диспетчера Православной Службы Милосердия: (343) 200-07-04.

за, пользуясь, как он, видимо, 
считал, моим особым к себе 
расположением, стал вдруг рас-
поряжаться очередью, а в конце 
заговорщицки попросил отло-
жить ему пару пайков. Вот откуда 
у них такое? 

Пришлось объяснить ему, 
что раз народу много, то сегодня 
выдаю только один паек в руки. 
Обиделся, отошел в сторону. А 
там и продукты закончились, 
остался лишь чай. Подопечные 
потихоньку разбрелись.

www.ekbmiloserdie.ru

	 У	каждого	бездомного	человека	своя	история,	своя	трагедия...

	 Зимой	надеваются	три-четыре	
пары	носков…



В Екатеринбурге стартовал уникальный соци-
альный проект «Народный стол»

Его инициаторы – бла-
готворительный фонд 
«Фудбэнк Рус» и право-
славная служба помощи 
«Милосердие» (Москва). 
В Екатеринбурге проект 
поддержала Православная 
Служба Милосердия Екате-
ринбургской епархии.

Для реализации проекта соз-
дан цех по фасовке «народных 
обедов», который находится на 
территории Собора Успения на 
ВИЗе.

Фасовка продуктовых наборов для соци-
ально незащищенных слоев населения про-
ходит два раза в месяц. За одну смену 50 
добровольцев формируют 1 000 упаковок, 
что составляет 6 000 порций.

www.ekbmiloserdie.ru



Храм во имя cвятых 
бессребреников  и чудотворцев 
Космы и Дамиана Асийских
при Первой областной клинической больнице

Настоятель иерей Сергий Ермолаев

Благодарим храмы, 
которые 
поддерживают 
«Православный 
вестник»!


